
Microsoft 
прописывают 
антивирусное
В отношении корпорации 
завели антимонопольное 
дело

Вслед за Google, подвергшейся 
санкциям за недобросовестную 
конкуренцию с «Яндексом», с по
хожими проблемами на россий
ском рынке может столкнуться 
и Microsoft. По жалобе «Лабора
тории Касперского» Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
возбудила дело в отношении кор
порации, которую  подозревает 
в навязывании  пользователям 
своего антивируса Windows De
fender. Сама Microsoft утвержда
ет, что придерживается законо
дательства, но претензии готовы 
поддержать и другие производи
тели антивирусов.

ФАС по жалобе «Лаборатории Кас-
перского» возбудила дело в отноше-
нии Microsoft по признакам наруше-
ния ч. 1 ст. 10 закона «О защите кон-
куренции», говорится в распростра-
ненном вчера сообщении ведомства. 
«Из-за того что компания Microsoft 
сама является разработчиком анти-
вирусного программного обеспече-
ния Windows Defender, которое ав-
томатически включается, если сто-
роннее ПО не успело адаптировать-
ся с Windows 10, такие действия ве-
дут к необоснованным преимуще-
ствам для Microsoft на рынке про-
граммного обеспечения. Наша зада-
ча — обеспечить равные условия для 
всех участников этого рынка»,— зая-
вил заместитель руководителя ФАС 
Анатолий Голомолзин.

Помимо жалобы в ФАС «Лабо-
ратория Касперского» также гото-
вит обращение в Европейскую ко-
миссию с претензиями к действиям 
Microsoft, сообщила представитель 
компании Юлия Кривошеина. В ком-
пании утверждают, что Microsoft со-
кратила с двух месяцев до шести дней 
сроки адаптации совместимости ан-
тивирусного софта от сторонних раз-
работчиков под ОС Windows 10. Кро-
ме того, в случае миграции пользова-
теля на Windows 10 стороннее анти-
вирусное ПО, несовместимое с этой 
ОС, удаляется без уведомлений и со-
гласия пользователя, после чего 
включается встроенный антивирус-
ный софт  Windows Defender.
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ВещDDOSы соберут по стандарту
Под кибератаки подводят доказательную базу

Собирать доказательную 
базу по киберпреступле
ниям в финансовой сфере 
и доводить соответствую
щие дела до суда вскоре 
станет проще. ЦБ и пра
воохранительные органы 
(ФСБ, Следственный ко
митет и МВД) разработа
ли для банков документ, 
регламентирующий поря
док сбора доказательств 
при расследовании эпи
зодов, связанных с хище
ниями средств и данных 
с помощью атак на сер
веры финансовых компа
ний. Только за девять ме
сяцев 2016 года в России 
таким образом было укра
дено около 5 млрд руб., 
и до сих пор привлекать 
к ответственности пре
ступников удается край
не редко.

Документ, который мо-
жет сыграть значимую роль 
в борьбе с кибератаками,— 
проект стандарта Банка Рос-
сии «Сбор и анализ техни-
ческих данных при реаги-
ровании на инциденты ин-
формационной безопасно-
сти при осуществлении пе-
реводов денежных средств» 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Документ разработан для 
банков. Для тех из них, кто 
присоединился к Fincert 
(Центр мониторинга и реа-
гирования на компьютер-
ные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере; создан при 
ЦБ), а таких более 500 игро-
ков, включая всех крупных, 
требования стандарта будут 
обязательными для испол-
нения. «Работа над этим до-
кументом фактически завер-
шена, МВД вносит послед-
ние технические правки»,— 
пояснил 

”
Ъ“ заместитель на-

чальника главного управле-
ния безопасности и защиты 
информации Банка России 
Артем Сычев. Он добавил, 
что «собранные в соответст-
вии с этим регламентом до-
казательства киберпресту-
плений будут переданы ор-
ганам следствия и использо-
ваны ими в качестве доказа-
тельной базы в суде».

Вопрос по своевремен-
ному расследованию ки-
берпреступлений в финан-
совом секторе стоит особен-
но остро. По словам Артема 
Сычева, по итогам девяти 

месяцев 2016 года ущерб от 
киберпреступлений в Рос-
сии составил около 5 млрд 
руб. «Все российские банки 
каждый день подвергают-
ся кибератакам»,— заявил 
вчера первый зампред Бан-
ка России Сергей Швецов. 
Так, 8 и 9 ноября, по дан-
ным ЦБ, были атакованы 
более пяти крупных рос-
сийских банков и сам Банк 
России.  Максимальная 
мощность атак составила 
около 2 ГБ/с. Обошлось без 
последствий (нарушений 
сервисов не зафиксирова-
но ни в одном атакованном 
банке), сообщила пресс-
служба ЦБ. Однако и ви-
новные в кибератаке пока 
не найдены и не привлече-
ны к  ответственности.

Участники рынка под-
тверждают: документ край-
не важен, так как благодаря 
ему большее количество ки-
берпреступлений в сфере 
хищения денежных средств 
с банковских счетов дойдет 
до суда. Сейчас при выявле-
нии мошенничества (кражи 
денежных средств со счета 
клиента или банка) по заяв-
лению потерпевшего возбу-
ждается уголовное дело, ко-
торое расследуют специали-
сты МВД, при необходимо-
сти этим занимаются СК РФ 
и ФСБ. «Уровень подготовки 
оперативных работников 
и следователей не всегда 
достаточен для понимания 
используемого механизма 
атаки,— отметил глава НП 
специалистов информаци-

онной безопасности Дмит-
рий Левиев.— Приглашен-
ные технические эксперты 
также не всегда могут уста-
новить перечень необходи-
мых действий для фикса-
ции свидетельств уголовно 
наказуемого деяния». В Рос-
сии в правоохранительных 
органах не более тысячи 
специалистов, которые уме-
ют работать с подобными 
преступлениями, и на каж-
дого приходится около пяти 
преступлений в день, гово-
рит Дмитрий Левиев.

Оперативно собирать до-
казательства могли бы сами 
банкиры, но в банках еще 
меньше специалистов по 
этим вопросам, и, как след-
ствие, сроки сбора доказа-
тельств, даже если такой 

сбор и производится, дале-
ки от оперативных, указы-
вают участники рынка. «Те 
же трояны живут в опера-
ционной памяти компью-
тера,— поясняет начальник 
управления информаци-
онной безопасности ОТП-
банка Сергей Чернокозин-
ский.— Их необходимо вы-
являть максимально опе-
ративно, причем не только 
выявлять, но и отслеживать 
путь их проникновения». 
Ожидание приезда специ-
алиста может быть критич-
ным: вирус может самоу-
ничтожиться, стереть следы 
проникновения или же на-
нести существенный урон 
автоматизированной си-
стеме банка, продолжает 
он. «При расследовании хи-
щений денежных средств 
с использованием удален-
ных каналов обслужива-
ния для сбора доказатель-
ства требуется детализиро-
ванная техническая инфор-
мация, позволяющая одноз-
начно установить все дейст-
вия и операции, соверша-
емые мошенниками,— го-
ворит и начальник отдела 
информационной безопас-
ности банка из топ-5.— На-
пример: дата, время совер-
шения операции, устройст-
во, с которого была совер-
шена операция, сведения 
о подтверждении соверше-
ния операции, а также о сче-
тах зачисления украденных 
средств и их владельцах, ме-
стах и способах обналичи-
вания и т. п., иначе дело не 
дойдет до суда или рассы-
плется в суде за отсутствием 
состава преступления».
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Сбор доказательств 
по киберпреступле
ниям всегда был  
неблагодарным делом   
ФОТО REUTERS

Герман Греф  
против суперменов
Как человек, изменивший Сбербанк, пытался 
разглядеть его будущее в обществе футурологов

Президент России Владимир Путин 
 приехал на праздник 175летия Сбер
банка, чтобы поздравить его сотруд
ников во главе с Германом Грефом, 
и не остался на конференцию «Вперед 
в будущее: место и роль России». А не 
зря.  Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ остался — и до 
сих пор под огромным впечатлением.

Конференция Сбербанка, посвященная 
его 175-летию, проходила на Охотном Ря-
ду. В welcome-зоне ждали начала конферен-
ции сотни три участников: сотрудники бан-
ка и их гости. Здесь все было в меру изыскан-
но и подчинено некой идее (предстояло вы-
яснить, какой именно). Было организова-
но питание. Подавали: корнетики из хлеба, 
начиненные кроликом в молоке из базили-
ка. Спагетти из томатов. Гравлакс в паниров-
ке из сублимированной свеклы. Ростбиф из 
цукини, приправленный трюфельным ма-
слом. Паштет из куриной печени в облепи-
ховом желе а-ля эскимо. Вестфальскую вет-
чину на лодочке из хрустящего сельдерея 

с нежным сливочным сыром. И еще много 
чего. И все это было небольшого, впрочем 
достойного размера, чтобы попробовать 
можно было все без исключения по два ра-
за и чтобы после этого еще остался голод до 
зрелища, каким, безусловно, является вся-
кое явление Владимира Путина своему на-
роду, частью которого, без сомнения, явля-
ются топ-менеджеры Сбербанка России.

И зрелище на этот раз обещало быть не-
рядовым. Ведь в нем должен был принять 
участие, кроме Владимира Путина, и Герман 
Греф, а он-то по всем признакам не должен 
был дать заскучать ни в коем случае. Не та-
кой это человек.

Впрочем, даже и в welcome-зоне, то есть 
в фойе (если говорить так, чтобы быть по-
нятным основным и подавляющим кли-
ентам Сбербанка) скучать не надо было. 
Так, общее внимание привлекал робот, ко-
торый, говорят, способен был даже к само-
совершенствованию. 

новости — с7

Судам общей юрисдикции 
готовят новую вертикаль
Председатель ВС предлагает реформировать их  
по аналогии с арбитражными

Председатель Верховного суда (ВС) РФ 
Вячеслав Лебедев вчера выступил с ини
циативой новой реформы судоустройст
ва в России, предложив создать межре
гиональные судебные округа для судов 
общей юрисдикции по аналогии с су
ществующей вертикалью арбитраж
ных  судов. Построение судов общей 
юрисдикции по модели арбитражных 
 судов позволит ослабить влияние ис
полнительной власти регионов на суды, 
 считают эксперты.

О предложении ВС создать в системе су-
дов общей юрисдикции (СОЮ) пять апелля-
ционных и девять кассационных судебных 
округов Вячеслав Лебедев сообщил вчера на 
брифинге после заседания пленума Верхов-
ного суда. Реформа «даст больше гарантий 
независимости судей и объективности», по-
яснил он. «Абсолютно верно, с нашей точ-
ки зрения, унифицировать судоустройст-
во с арбитражными судами»,— подчеркнул 
глава ВС, пообещав, что «реформа не затро-
нет арбитражные суды». Напомним, в арби-

тражной системе РФ действуют 21 апелля-
ционный и 10 окружных кассационных ар-
битражных судов, границы которых не сов-
падают с административно-территориаль-
ным делением: такая «нарезка» была введе-
на Высшим арбитражным судом (ВАС) до его 
упразднения в 2014 году, чтобы исключить 
зависимость от административной вертика-
ли. В ходе объединения ВАС и ВС предложе-
ния унифицировать этот принцип для СОЮ 
звучали неоднократно, а коммунисты даже 
вносили соответствующую поправку во вре-
мя обсуждения проекта реформы в Думе, од-
нако она была отклонена.

Вячеслав Лебедев пояснил, что сейчас 
апелляционная и кассационная инстанции 
сосредоточены в судах субъектов РФ, куда об-
жалуются решения райсудов. «Инстанции 
разные, но суд-то — один коллектив. Поэто-
му резонно каждую инстанцию разделить, 
чтобы она была самостоятельной»,— сказал 
господин Лебедев.
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Конституционный суд (КС) 
вчера отказался признать 
 неконституционным закон 
о госрегистрации прав на не-
движимое имущество и сде-
лок с ним, не предоставля-
ющий владельцам домов в 
коттеджных поселках доли 
в имуществе общего поль-
зования. КС признал, что ре-
гулирование общей собст-
венности таких объектов 
и многоквартирных домов 
должно радикально отличать-
ся. Представитель прези-
дента решение поддержива-
ет, а эксперты разочарованы 
тем, что КС «не пресек хули-
ганство» с общей собственно-
стью в коттеджных поселках.

КС вчера не помог жителю 
подмосковного поселка Барвиха 
Николаю Марасанову оспорить 
продажу товариществом собст-
венников жилья нескольких зе-
мельных участков. Из-за сделки 
имущество общего пользования 
жителей поселка — дороги, ком-
муникации, здания КПП, транс-
форматорная подстанция и др.— 
перешли в собственность выку-
пившего участки юрлица. Суд 
установил, что истец не обладал 
правом собственности на иму-
щество ТСЖ и не может истребо-
вать его в суде.

Господин Марасанов настаи-
вал на том, что закон о госреги-
страции прав на недвижимое 
имущество нарушает его кон-
ституционные права и лишает 
членов ТСЖ и домовладельцев, 

не входящих в состав ТСЖ, су-
дебной защиты права собствен-
ности на общее долевое имуще-
ство. КС, однако, признал, что 
регистрация права собственно-
сти на недвижимое имущест-
во ТСЖ не препятствует судеб-
ной защите владельцев индиви-
дуальных домов. ТСЖ как соб-
ственник общего имущества (в 
частности объектов инфраструк-
туры) не вправе распоряжаться 
им без учета интересов владель-
цев индивидуальных домов, но 
закон не связывает право собст-
венности на дом с возникнове-
нием доли в имуществе общего 
пользования.

При этом КС разделил объек-
ты инфраструктуры в частных и 
многоквартирных домах, пред-
ложив «индивидуалам» в слу-
чае несогласия с совершенны-
ми ТСЖ сделками оспаривать их 
в суде. Для многоквартирных до-
мов «необходим специальный 
правовой режим, и закон под-
тверждает право долевой собст-
венности», пояснил вчера судья-
докладчик Владимир Ярослав-
цев. Однако в ИЖС иная ситуа-
ция — инфраструктура там раз-
растается и встает вопрос, на-
сколько участникам ТСЖ выгод-
но ее содержать. «Я не видел, что-
бы заявителю отключили воду, а 
действующая статья не препят-
ствует его судебной защите»,— 
обосновал позицию судья. По 
его словам, «интересы ТСЖ под-
чинены интересам собственни-
ков». «Что КС cмог в отсутствие 

специального правового регу-
лирования сделать в меру сво-
их возможностей и человеко-
любия, то мы и сделали,— при-
знал судья, подчеркнув: — Мы 
подтолкнули законодателя, на-
сколько это необходимо, уточ-
нить специфику регулирования 
в этой сфере».

Отметим, что буквально вчера 
комитет Госдумы по жилищной 
политике отклонил законопро-
ект о распространении на кот-
теджные поселки норм, которые 
сейчас применяются при управ-
лении многоквартирными дома-
ми. Документ предполагал обя-
зательное проведение общих со-
браний и привлечение управля-
ющих компаний к управлению 
такими поселками. Но комитет 
отметил необходимость «иного 
подхода» к «отношениям при ма-
лоэтажном строительстве, а так-
же к управлению территория-
ми» поселков, поддержав альтер-
нативный, принятый в первом 
чтении еще в 2007 году проект о 
создании для управления посел-
ками НКО в форме потребитель-
ских кооперативов.

Полпред президента в КС 
Михаил Кротов считает реше-
ние суда «логичным». «Не надо 
распространять регулирование 
общей собственности в многок-
вартирных домах на индивиду-
альные»,— говорит он. В свою 
очередь, полпред правитель-
ства в КС Михаил Барщевский 
считает спорный закон консти-
туционным, но в своем отзыве 

отметил неопределенность пра-
воприменения в этой сфере.

Мнения экспертов раздели-
лись. «Хотя решение касается 
собственников индивидуаль-
ных домов, КС уделил значи-
тельное внимание подходам к 
общему имуществу в многоквар-
тирных домах,— удовлетворе-
на глава аналитической службы 
юрфирмы 

”
Инфралекс“ Ольга 

Плешанова.— В Москве, напри-
мер, было много судебных раз-
бирательств, связанных с прива-
тизацией чердаков, технических 
помещений в подъездах. Не ме-
нее сложные проблемы связаны 
с управлением домами. Возмож-
но, выводы КС в мотивировоч-
ной части постановления помо-
гут формированию единообраз-
ной правоприменительной пра-
ктики»,— надеется она.

«Были все основания принять 
более смелое решение,— разоча-
рован партнер 

”
Пепеляев групп“ 

Роман Бевзенко.— У собственни-
ков квартир, коттеджей и таунха-
усов равные права. Я был уверен, 
что КС это признает. Покупатели 
коттеджей оплачивают дороги 
и инфраструктуру, к ним полно-
стью применима аналогия, ведь 
поселок — это, по сути, многок-
вартирный дом, положенный 
набок, а ТСЖ в отсутствие хозя-
ев хулиганят и обижают владель-
цев. Жаль, что КС этого не пре-
сек»,— говорит юрист.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

КС обездолил коттеджи
Инфраструктуру поселков не признали общей

экономическая политика
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миллиардов долларов составило положительное сальдо текущего счета платежного баланса 
РФ по итогам января—октября 2016 года, сообщил вчера ЦБ. За такой же период прошлого года показатель 
был почти вчетверо большим — $58,7 млрд. Как поясняет регулятор, из-за значительного сокращения экс-
порта при восстановлении импорта профицит внешней торговли товарами сократился наполовину. Чистый 
вывоз частного капитала уменьшился пятикратно, до $10,4 млрд. В отличие от прошлого года, когда основ-
ным компонентом чистого вывоза являлось погашение внешнего долга банками, в январе—октябре 2016-го 
существенным фактором стало наращивание иностранных финансовых активов прочими секторами. 14,00
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ЦМАКП не увидел  
в прогнозе Минэкономики  
качественного роста

Очищенный от сезонности рост 
ВВП за третий квартал 2016 года 
составил 0,1–0,2%, сообщил вчера 
в Госдуме глава департамента 
макропрогнозирования Минэконо-
мики Кирилл Тремасов. Такой же 
динамики в министерстве ожидают 
и в четвертом квартале.

Ранее в Госдуме с эксперт-
ным заключением на прогноз 
Минэкономики на 2017–2019 годы 
выступил руководитель направ-
ления ЦМАКП Дмитрий Белоусов. 
«Проблема не в том, что россий-
ская экономика никак не войдет в 
стадию устойчивого посткризисного 
роста. Проблема в отсутствии для 
такого роста реальных стимулов»,— 
заявил он. Инвестиции продолжают 
стагнировать, реальная зарплата 
не растет, а потребление стабили-
зировалось на фоне замедления 
кредитования. При этом занятость 
и выпуск в промышленности 
растут. В такой ситуации задача 

прогноза — показать, за счет каких 
механизмов экономика может 
преодолеть стагнацию, полагает 
господин Белоусов. Однако ответов 
на эти вопросы в прогнозе, по его 
словам, нет.

В прогноз заложены две разные 
экономические модели, указывают 
в ЦМАКП. Для базового варианта 
(0,2% роста в 2017 году) — стаг-
национная. Он предполагает, что 
все основные рынки «стоят», при 
«избыточном оптимизме авторов 
прогноза» в отношении частного 
потребления. Для «базового+» и 
«целевого» варианта предусмотре-
на попытка приложить к среднес-
рочной перспективе переставшую 
работать еще в 2013 году модель. 
Она предполагает ускоренный рост 
инвестиций относительно ВВП, 
товарооборота — относительно 
доходов населения и импорта — 
относительно рынков. Экспорт, 
напротив, стагнирует, а инфляция 
снижается за счет укрепления ру-
бля и жесткой денежной политики.

Вывести экономику из застоя 
можно за счет мер экспансионист-
ской экономической политики, счи-
тают в центре. В стимулирующий 
пакет ЦМАКП входят: смягчение 
целевой инфляции (ориентировоч-
но, 2017 год — 5,5%, 2018 год — 
4,5%, 2019 год — 4%); сохранение 
заморозки бюджетных правил 
для перехода к росту (минимум 
в 3–3,5% в год) и уточнение «цены 
отсечения» нефти (минимум — 
$50–55 за баррель); налоговое 
стимулирование передовых конку-
рентных компаний; капитализация 
институтов поддержки экспорта; 
выпуск проектных облигаций и сти-
мулирование сбережений граждан 
для покупки товаров долгосрочного 
пользования.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА КАПВЛОЖЕНИЙ, 
ПОТРЕБЛЕНИЯ И РЕАЛЬНЫХ ЗАРПЛАТ 
В РФ (% К СРЕДНЕКВАРТАЛЬНОМУ 
ЗНАЧЕНИЮ 2012 ГОДА)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Минздрав и Минфин выступают за распростра-
нение системы ОМС на военных, сотрудников 
 полиции, таможни, МЧС и ФСИН — с введением 
для них взносов отчислений в бюджет ФФОМС. 
Это позволит привлечь в фонд дополнительные 
взносы и открывает дискуссию о будущем воен-
ной медицины, в последние годы модернизиро-
ванной Минобороны. Минфин рассчитывает сде-
лать доступными для ОМС и военные госпитали, 
против чего возражает военное ведомство. 

Минздрав продолжает выступать с инициатива-
ми по балансировке расходов на обязательное меди-
цинское страхование — ранее ведомство уже ини-
циировало повышение ставки отчислений на ме-
дуслуги с 5,1% до 5,9% с 2019 года. Вчера в Госдуме 
глава ведомства Вероника Скворцова заявила, что 
система ОМС должна быть более «мощной», для че-
го участие в ней могут принять и такие специфиче-
ские группы населения, как военные и полицей-
ские (около 2 млн человек).

Сейчас отчисления в систему ОМС платит работо-
датель в виде страховых взносов — 5,1% фонда оплаты 
труда. За неработающих (дети, пенсионеры, студен-
ты, зарегистрированные безработные, граждане, за-
нятые уходом за детьми до трех лет, инвалидами и по-
жилыми людьми) платят регионы по установленным 
правительством тарифам — в среднем около 3,4 тыс. 
руб. в год за человека. Не участвуют в системе ОМС во-
енные, сотрудники органов внутренних дел, тамож-
ни, МЧС и ФСИН — по роду своей работы они обес-
печиваются медицинскими услугами в сети клиник 
Минобороны, имеющих отдельный бюджет. Однако 
они могут пользоваться и системой ОМС — полис, по-
зволяющий получать услуги, не аннулируется на вре-
мя службы. 

За последние пару лет Минздрав предпринял не-
сколько попыток сбалансировать бюджет ФФОМС — 
помимо расходов на оказание базовых медуслуг из не-
го финансируется все большее число дорогостоящих 
процедур высокотехнологичной помощи (ВМП). Так, 
с 2019 года будет повышена общая ставка отчислений 
— с 5,1% до 5,9%. Но кроме увеличения доходов Мин-
здрав надеется оптимизировать и расходы — в частно-
сти, для этого начато обсуждение в Белом доме взно-
сов в фонд для неработающих. В начале 2016 года ве-
домство выступало и с идеей прекращать действие 
полиса ОМС военных, сотрудников органов внутрен-
них дел, таможни, МЧС и ФСИН на время службы, так 
как «они не входят в категорию граждан, подлежащих 
обязательному медицинскому страхованию» и не под-
лежат учету в системе. По-видимому, не получив под-
держки в правительстве, Минздрав решил предло-
жить новый подход к этому вопросу. 

«Введение страховых взносов со стороны военно-
служащих… дает нам возможности включения раз-
личных перераспределительных механизмов. По-
скольку это, как правило, молодые и здоровые муж-
чины, они не требуют такого индекса оказания ме-
дицинской помощи, как старики, поэтому для на-
шей системы это выгодно, и мы не будем против 
этого возражать»,— заявила министр. Идею поддер-
жал и глава Минфина Антон Силуанов. «Это потре-
бует дополнительных ресурсов — перераспреде-
ление от силового блока для перечисления в Фонд 
обязательного медицинского страхования, но в ко-
нечном счете это уравняет наших граждан в получе-
нии медицинской помощи»,— сказал он. Одновре-
менно Минфин рассчитывает и на сокращение во-
енных медицинских учреждений и наведение там 
порядка: сейчас «стоимость услуги в военном меди-
цинском учреждении зачастую в три и более раза до-
роже, чем в обычном медучреждении». В нынешнем 
статусе Минфин готов оставить только несколько се-
кретных учреждений. 

По словам офицера центрального аппарата Мино-
бороны, инициатива Минздрава носит «дискуссион-
ный характер» и решений пока не принято. Вопрос же 
о выводе военных медицинских учреждений из веде-
ния Минобороны вообще неактуален, убежден собе-
седник 

”
Ъ“: за три года ведомством были выделены де-

сятки миллиардов рублей на реконструкцию объек-
тов и закупки современного медоборудования. 

По-видимому, именно имущество военных госпи-
талей представляет для системы ОМС наибольшую 
ценность — сумма взносов, которую бюджет ФФОМС 
может получить от военных (25–35 млрд руб.), на фоне 
его бюджета (1,7 трлн руб.) незначительна. Впрочем, 
вопрос принципиален в рамках уже начатой Мин-
здравом дискуссии о том, кто за что платит в систе-
ме здравоохранения,— и шансы на решение вопроса 
в свою пользу при поддержке Минфина у ведомства 
есть: так, в ходе формирования бюджета на 2017–2019 
годы ведомство сумело существенно сократить расхо-
ды на программы Минобороны. 

Анастасия Мануйлова, Иван Сафронов 

Гражданская 
медицина  
мечтает о военных
Минздрав и Минфин  
хотят добиться от силовиков 
взносов в ОМС 

Госдума не вняла заявле-
ниям страхового лобби о 
 срыве страхования озимых 
в случае ограничения суб-
сидий на  оплату части поли-
са аграриям по защите уро-
жая. В среду палата приняла 
в третьем чтении обновлен-
ный бюджет-2016, в кото-
ром субсидии регионам на 
господдержку страхования 
снижены почти в два раза — 
до 2,5 млрд руб. Националь-
ный  союз агростраховщиков 
(НСА)  вчера обратился в пра-
вительство с письмом, в ко-
тором оценил убытки агра-
риев из-за этого решения 
в 5 млрд руб., напомнив Бе-
лому дому о предстоящей 
 холодной зиме. 

НСА направил обращения в 
правительство, Минфин и Мин-
сельхоз, в которых призвал най-
ти решение по субсидиям на 
сельхозстрахование на этот год. 
В обращениях отмечается, что 
обновленным законом о бюд-
жете на 2016 год предусмотре-
но сокращение объема субси-
дий субъектам РФ на оказание 
господдержки в сфере сельско-
хозяйственного страхования — 
с 4,4 млрд до 2,5 млрд руб. по ча-
сти растениеводства и с 500 млн 
до 256 млн руб. в области живот-
новодства. Как уже писал 

”
Ъ“, аг-

ростраховщики начали бить тре-
вогу по поводу возможного сры-
ва кампании по страхованию 
озимых из-за урезания финанси-
рования еще в октябре (см. 

”
Ъ“ от 

25 октября). 
Если по уже заключенным 

договорам страхования яро-
вых культур и животных субси-
дии не будут получены, страхов-
щики выплатят по рискам про-
порционально полученной пре-
мии, то есть 50% от возмещения, 
предупреждают в НСА. Зима, 

тем временем, отмечают в сою-
зе, ожидается холодной. «В соот-
ветствии с прогнозом Росгидро-
мета на зимний сезон в декабре 
2016-го и феврале 2017-го в Цен-

тральном федеральном округе 
ожидаются более холодные ус-
ловия, чем в 2015–2016  году, ког-
да, по данным Росгидромета, в 
ЦФО на начало вегетации в 2016 
году в плохом состоянии (ги-
бель более 50% растений) были 
17–19% площадей озимых куль-
тур»,— говорится в обращении 
НСА. В случае недостатка снега 
на полях при заметном пониже-
нии температуры даже в отдель-

ные месяцы аграрии могут по-
нести значительные потери по 
гибели озимых культур. Потен-
циальный ущерб застрахован-
ных аграриев в ЦФО оценен в 
5 млрд руб.

В Минсельхозе опасений аг-
ростраховщиков не разделяют. 
«После ухода с рынка ряда агро-
страховщиков (ЦБ отозвал более 
десятка лицензий у профиль-
ных компаний.— 

”
Ъ“) сложи-

лась ситуация неосвоения суб-
сидий,— сказали 

”
Ъ“ в пресс-

службе Минсельхоза.— В ито-
ге регионы закладывали одни 
объемы средств на начало года 
в соглашения с Минсельхозом, 
в конце года реальная потреб-
ность на страхование оказалась 
другой». Собеседник 

”
Ъ“ в мини-

стерстве напоминает, что в 2017 
году риски неосвоения уже бу-
дут защищены принципом еди-
ной субсидии, в рамках которой 
регионы самостоятельно будут 
определять, куда им стоит на-
править финансирование. 

Впрочем, в 2017 году стра-
хование аграриев вовсе может 
оказаться под вопросом. «В си-
туации выбора многие регио-
ны могут посчитать, что семен-
ной фонд, к примеру, важнее за-
щиты от будущих проблем пу-
тем страхования,— говорит гла-
ва 

”
Росгосстраха“ Дмитрий Мар-

каров.— Кроме того, подобный 
подход коррупционен, а стра-
хование зависнет». По его мне-
нию, любые формы господдер-
жки должны быть увязаны со 
страхованием. «Нет полиса, нет 
и субсидий»,— предлагает глава 
страховщика. Отметим, что ра-
нее, в благоприятные для уро-
жая с точки зрения погодных ус-
ловий годы (2012–2015) средний 
годовой объем выплат составил 
4 млрд руб. 

Татьяна Гришина

Холодная зима без страховых субсидий
Аграриев готовят к недостатку снега и выплат

Страховщики уверены,  
что из-за урезания субси-
дий на оплату полисов  
защиты урожая аграрии 
понесут убытки 
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новости

Впрочем, о полном разделении 
речь не идет: как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ВС, предполагается, что из су-
дов субъектов РФ будет полностью вы-
ведена только кассация, но апелляци-
онные коллегии в судах субъектов РФ 
для пересмотра решений райсудов со-
хранятся. При этом будущие кассаци-
онные суды будут пересматривать ре-
шения всех нижестоящих инстанций 
— от мировых судей до республикан-
ских, краевых и областных судов, а 
также апелляционных судов. Госпо-
дин Лебедев подчеркнул, что рефор-

ма не потребует переназначения всех 
судей СОЮ — вакансии будут запол-
няться только во вновь создаваемых 
судах. По расчетам ВС для апелляци-
онных судов понадобится примерно 
170 судей, а для кассационных — 790 
судей. «Условия для создания и разме-
щения судов имеются»,— также заве-
рил господин Лебедев, оценив необ-
ходимые затраты примерно в 4 млрд 
руб. По его словам, он обсудил эту те-
му на встречах с делегатами предстоя-
щего в декабре съезда судей.

Как предлагает ВС формировать 
новые судебные округа, пока не ясно. 
Источник в судебной системе сказал, 
что апелляционные суды будут созда-
ваться примерно по часовым поясам 
(их, впрочем, в РФ не 5, а 11), а касса-
ционные — в границах федеральных 
округов (их, однако, не 9, а 8). Вячеслав 
Лебедев сказал, что в Москве такие су-
ды создаваться не будут, но, возможно, 
один из них появится «рядом со столи-
цей». Отметим, что от судов субъектов 
РФ, для обжалования решений кото-
рых создаются пять апелляционных 
судов, кандидаты в новый Совет  су-
дей выдвигались как раз по пяти окру-
гам, причем в один округ входили Мо-
сква, Подмосковье, Санкт-Петербург и 
Ленинградская область. Не исключе-
но, что та же схема будет предложена и 
для судебных округов. Источник 

”
Ъ“ в 

судебной системе сказал, что «направ-
ление» проекта одобрено в Кремле и 
он будет доработан на съезде судей, а 
затем внесен в Госдуму.

Источники 
”
Ъ“ в Администрации 

президента (АП) говорят, что, хотя 
идея обсуждается давно, конкретный 
проект пока не прорабатывается в го-
сударственно-правовом управлении. 
Он обсуждался на недавнем совете су-
дей в рамках проекта «итогового до-
клада», рассказал собеседник 

”
Ъ“ в 

АП. Член президиума совета судей, су-
дья Конституционного суда в отстав-
ке Михаил Клеандров также незна-
ком с проектом. «Идея хорошая и пер-
спективная»,— говорит он, но «непо-
нятно, насколько она жизнеспособ-
на и является ли конкретное предло-
жение по количеству создаваемых су-
дов первым или окончательным ша-
гом». Судья отмечает, что реализация 
реформы потребует больших матери-
альных ресурсов и кадровой базы, в 
то время как, например, для введения 
с 1 января судов присяжных в райсу-
дах не хватает зданий. Он напомнил, 
что законопроект об административ-
ных судах был принят в первом чте-
нии в 2000 году, но в итоге снят с по-
вестки в период первого экономиче-
ского кризиса.

Источник 
”
Ъ“ в президиуме одно-

го из судов подтвердил, что «посто-
янно испытывает давление» коллег 
из апелляционной инстанции того 
же суда, чьи решения ему приходит-
ся пересматривать в кассации. Су-
дья поддерживает стремление к со-
вершенствованию судебной систе-
мы, но считает, что проект создания 
новых апелляционных и кассацион-
ных судов в существующих экономи-
ческих условиях не является первоо-
чередной проблемой и его ожидает 
та же судьба, что и идею создания ад-
министративных судов. «Усилия надо 
направить на реформирование про-
цессуального законодательства и на 
формирование нормального судей-
ского корпуса. Надо менять отноше-
ние судей к своим обязанностям, это 
в первую очередь кадровая пробле-
ма»,— отмечает он, напоминая, что 
претендентам на судейский статус от-
казывают в нем по надуманным при-
чинам (например, в связи с наличием 
в семье прокуроров или адвокатов), 
при этом даже в ВС не заполнено не-
сколько десятков вакансий.

Полпред Совета федерации в КС 
Алексей Александров сказал, что 
идея обсуждалась рабочей группой 
по уголовной политике: сенатор ее 
поддерживает, считая, что чем боль-
ше инстанций для обжалования, тем 
больше шансов для исправления су-
дебных ошибок и возможности про-
верить законность и обоснованность 
приговора. Впрочем, отмечает он, 
нужно одновременно повысить от-
ветственность судей за ошибки.

Опрошенные 
”
Ъ“ адвокаты отме-

чают, что сейчас внутри судов общей 
юрисдикции действует неравная сис-
тема обжалования: если для обжало-
вания решений райсудов существу-
ет апелляционная и две кассацион-
ные инстанции (одна из них — ВС), то 
для ряда категорий дел, которые рас-
сматривают по первой инстанции су-
ды субъектов РФ (например, связан-
ных с гостайной), апелляционной 
инстанцией является ВС, но кассаци-
онные вообще не предусмотрены. В 
предложенном господином Лебеде-
вым варианте конфигурация урав-
нивается (ВС станет «второй» кассаци-
ей), что, по мнению вице-президента 
федерального Союза адвокатов Сер-
гея Попова является плюсом и позво-
лит разгрузить ВС. «Большинство кас-
сационных жалоб не доходит до кол-
легий ВС, в истребовании дел для рас-
смотрения, как правило, отказывает 
единоличным решением один из су-
дей»,— возражает адвокат Сергей Го-
лубок. А если ВС перегружен, проще 

заполнить в нем вакансии, считает 
он. Партнер «Пепеляев групп» Роман 
Бевзенко считает идею создания экс-
территориальной системы обжалова-
ния правильной, но «принципиаль-
но неверной» называет саму четырех-
ступенчатую систему обжалования: 
апелляция, две кассации и возмож-
ность пересмотра дела кассационной 
коллегией по решению председате-
ля ВС или его заместителя. По мне-
нию эксперта, более оптимальным 
был бы вариант унификации судеб-
ной вертикали (как арбитражной, так 
и общей юрисдикции) за счет экстер-
риториальных апелляционных судов 
и одной кассации в ВС.

Построение судов общей юрис-
дикции по модели арбитражных су-
дов позволит ослабить влияние ис-
полнительной власти регионов на 
суды, считает глава аналитической 
службы юридической компании 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. «Вна-
чале, скорее всего, реформа действи-
тельно не затронет арбитражную си-
стему. В дальнейшем, однако, парал-
лельное существование двух ана-
логичных систем может сделать ло-
гичным вопрос об их объединении. 
Структурное различие между систе-
мами будет сводиться, по сути, толь-
ко к количеству судов того или ино-
го звена (апелляционных, кассаци-
онных). Исходя из общей тенденции 
к укрупнению судов, доминировать 
будут скорее суды общей юрисдик-
ции — их будет меньше, но они бу-
дут значительно крупнее арбитраж-
ных»,— прогнозирует она.

Отметим, что в мае этого года один 
из авторов Конституции проректор 
МГУ Сергей Шахрай заявил, что «су-
дебная реформа 1864 года сознатель-
но 

”
разводила“ границы судебных 

округов с границами губерний и этот 
подход обеспечивал независимость 
судов от губернских властей». «В сов-
ременной России этот принцип не 
действует — суды общей юрисдик-
ции полностью вписаны в границы 
субъектов федерации»,— заявил тогда 
господин Шахрай, отметив, что «по-
пытка использовать принцип 

”
разве-

дения границ“ при организации ра-
боты арбитражных судов сработала», 
они «стали действовать более само-
стоятельно и независимо», но «теперь 
ВАС объединен с ВС», так что «идея су-
дебных округов, не совпадающих с 
административными, остается лишь 
в 

”
чертежах“ юридической доктрины 

и резолюциях съездов судей».
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев

Судам общей юрисдикции  
готовят новую вертикаль

Вчера на первых конституцион-
ных чтениях в Казани экс-прези-
дент Татарстана Минтимер Шай-
миев заявил о необходимости 
отстаивания суверенитета респу-
блики, провозглашенного в 90-х 
годах. Участники чтений вырази-
ли озабоченность вмешательст-
вом федерального центра в пол-
номочия региона и предложили 
проверять законы РФ на предмет 
их соответствия Конституции РФ.

Первые конституционные чте-
ния в Казани прошли на тему «Феде-
рализм как гарантия стабильности 
государственности в современных 
условиях». Их открыл спикер Госсо-
вета Татарстана Фарид Мухаметшин, 
который напомнил, что конститу-
ция республики была принята на год 
раньше российской: 6 ноября ей ис-
полнилось 24 года. Документ «зало-
жил прочный фундамент для рефор-
мирования федеративных отноше-
ний в масштабе всей страны». Госпо-
дин Мухаметшин отметил, что своя 
конституция позволила Татарстану 
развиваться «без резких социальных 
потрясений».

Первый президент Татарстана, 
госсоветник Минтимер Шаймиев 
предложил обучать основам Консти-
туции «со школьной скамьи». При 
этом господин Шаймиев попенял, 
что далеко не все депутаты Госсовета 
и Госдумы «знают основы нашей кон-
ституции и Конституции РФ». По его 
мнению, это выразилось в принятии 
Госдумой закона, согласно которому 
глава субъекта не может именовать-
ся президентом. Татарстан — един-
ственный регион, который сохра-
нил в названии высшего должност-
ного лица слово «президент» и отка-
зался изменять свою конституцию 
(срок приведения ее в соответствие с 
федеральным законом истек 1 янва-
ря). Минтимер Шаймиев не согласен, 
чтобы «от суверенитета республики 
ничего не осталось». Он зачитал на та-
тарском языке ст. 1 конституции ре-
спублики, где сказано, что ее «сувере-
нитет выражается в обладании всей 

полнотой государственной власти». 
Он напомнил, что эта статья «никем 
не может быть изменена, кроме как 
на референдуме». «Это — основопо-
лагающе. Мы мало об этом говорим, 
а нужно говорить открыто и гром-
ко»,— сказал экс-президент. 

Господин Шаймиев также посето-
вал, что на федеральном уровне со-
здается много «параллельных струк-
тур», которые дублируют полномо-
чия регионов. «Государственную 

власть в субъектах РФ осуществля-
ют образуемые ими органы государ-
ственной власти»,— зачитал он Кон-
ституцию РФ, подчеркнув, что пол-
номочия должны распределяться со-
гласно Основному закону, а не «когда 
в бюджете средств не хватает». Госпо-
дин Шаймиев также дал понять, что 
против укрупнения российских ре-
гионов: «Без согласия субъектов ни-
кто не имеет права менять их грани-
цы». «Горячих голов много, когда по-
является брешь в социально-эконо-
мическом развитии, мы начинаем 
искать легкий выход»,— сказал он. 

Глава комитета Госсовета по за-
конности и правопорядку Шакир 

Ягудин «угрозы» федерализму уви-
дел в попытках свести равнопра-
вие субъектов, закрепленное в Кон-
ституции РФ, к «равности субъек-
тов». По его мнению, «фактическо-
го равенства в природе нет», поэто-
му регионы имеют «свои индивиду-
альные особенности и даже специ-
альные полномочия». «Из-за недопо-
нимания больше всего страдают ре-
спублики, которые являются госу-
дарствами в составе РФ. Выдвигают-
ся предложения об их упразднении, 
лишении их государственных атри-
бутов. Якобы они выделяются сре-
ди других субъектов, а потому разва-
ливают Россию»,— посетовал госпо-
дин Ягудин. Однако, по его убежде-
нию, республики являются «самы-
ми мощными скрепами федератив-
ной государственности многонаци-
онального народа РФ». Он сообщил, 
что «в ряде случаев намечается дви-
жение вспять», отметив, что в сосед-
ней с Татарстаном республике (Чува-
шии.— 

”
Ъ“) «из конституции изъяли 

ссылку на то, что республика есть го-
сударство в составе РФ». В свою оче-
редь, вице-президент Академии на-
ук Татарстана Рафаэль Хакимов отме-
тил, что Татарстан остался «островом 
федерализма» в РФ.

Участники конституционных 
чтений вспомнили о «неисчерпа-
емом» потенциале «российско-та-
тарского договора» о разграниче-
нии полномочий, действие которо-
го истекает летом 2017 года. Шакир 
Ягудин заявил, что документ дол-
жен быть «перезаключен или про-
лонгирован», а участники чтений 
заявили о чрезмерном вмешатель-
стве федерального центра в полно-
мочия региона. В итоге Фарид Муха-
метшин предложил заняться «экс-
пертной работой»: оценить законы 
РФ на соответствие Конституции. 
«В Госдуме часто превышают пол-
номочия в отношении статей 71, 
72, 73 Конституции РФ (разграничи-
вают полномочия центра и регио-
нов.— 

”
Ъ“)»,— отметил он.

Кирилл Антонов, Казань

Минтимер Шаймиев выступил  
против укрупнения регионов
Первый президент Татарстана защитил суверенитет субъектов РФ

16–17 ноября движение Михаила 
Ходорковского «Открытая Рос-
сия» совместно с Фондом Бори-
са Немцова за свободу прове-
дет в Европейском парламенте 
российско-европейский сам-
мит, который они назвали Фо-
румом Бориса Немцова. Ор-
ганизаторы поясняли, что это 
долгосрочный проект для обсу-
ждения российско-европейских 
отношений. На форуме с участи-
ем председателя Европарламен-
та Мартина Шульца они обеща-
ют представить новое поколение 
прогрессивно мыслящих росси-
ян, «которые со временем смогут 
возглавить процесс преобразо-
вания России». Как пояснил ”Ъ“ 
Михаил Ходорковский, уже сей-
час надо «готовить людей» для 
новой России. 

Как пояснили организаторы, 
Фонд Бориса Немцова за свободу и 
движение «Открытая Россия» запу-
скают платформу для российско-ев-
ропейского диалога — Форум Бориса 
Немцова. Первое мероприятие прош-
ло в Берлине 9 октября — в день ро-
ждения убитого 27 февраля 2015 го-
да в Москве Бориса Немцова. Следу-
ющий форум откроется 16 ноября в 
Брюсселе и пройдет в Европарламен-
те. Как пояснила 

”
Ъ“ основатель Фон-

да Бориса Немцова за свободу Жанна 
Немцова, форум в Брюсселе от бер-
линского отличается «и аудиторией, 
и форматом»: «Будет несколько пле-
нарных сессий и рабочие группы. Ре-
зультатом их работы должна стать вы-
работка рекомендаций для ЕС по раз-
ным аспектам отношений с Россией».

Отметив, что цель «долгосрочного 
проекта», коим должен стать Форум 
Бориса Немцова,— обеспечение ев-
ропейского будущего России, орга-
низаторы обещают представить «но-
вое поколение прогрессивно мысля-
щих, открытых новым идеям росси-
ян, потенциальных политических 
и интеллектуальных лидеров буду-
щего, которые со временем смогут 
возглавить процесс преобразова-
ния России в настоящую демокра-
тическую страну — партнера Евро-
пы». Глава «Открытой России» Миха-
ил Ходорковский сказал 

”
Ъ“, что «за-

стойный и стареющий режим Рос-
сии, проповедующий самоизоля-
цию, закрыл возможность развития 
для молодых политиков, обществен-
ных деятелей». «Когда режим разва-
лится, то оставит страну с совершен-
но недееспособной элитой. Для того 
чтобы этого избежать, уже сейчас на-
до готовить людей, предоставлять им 
возможность предъявить себя и свою 
программу обществу, что мы делали 
в ходе прошедшего избирательного 
процесса (речь идет о поддержке 

”
От-

крытой Россией“ кандидатов в Госду-
му.— 

”
Ъ“)»,— отметил он. По мнению 

господина Ходорковского, новых ли-
деров необходимо «знакомить с по-

тенциальными внешнеполитиче-
скими партнерами, с нашими сосе-
дями, а соседей, партнеров с будущи-
ми политическими игроками». «Наш 
крупнейший партнер — ЕС, поэтому 
важна встреча в Брюсселе»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ выбор места проведения фо-

рума господин Ходорковский.
Форум откроет пленарное заседа-

ние «Возвращение в нормальный ре-
жим. Курс и приоритеты новых отно-
шений». В нем кроме Михаила Ходо-
рковского и Жанны Немцовой при-
мут участие глава Европарламен-
та Мартин Шульц и глава фракции 
«Альянс либералов и демократов за 
Европу» Ги Верхофстадт. Всего же в 
форуме примут участие примерно 
по 40 человек с обеих сторон — из 
России и Европы. Как сказала 

”
Ъ“ го-

спожа Немцова, это «политики, об-
щественные деятели, ученые, дея-
тели культуры, журналисты». В част-
ности, с российской стороны высту-
пят Ирина Прохорова, Лев Шлосберг, 
Любовь Соболь, Игорь Каляпин, Ев-
гений Чичваркин, Дмитрий Пота-
пенко, Лев Пономарев и другие.

Четыре секции будут вести по два 
человека — от РФ и Европы. Секция 
«Экономика и энергетика» (эксперт 
центра европейских политических 
исследований Кристиан Эгенхофер 
и экономический обозреватель Бо-
рис Грозовский) обсудит финансо-
вые и торговые отношения России 
и ЕС, то, как они должны развивать-
ся в предстоящее десятилетие, «осо-
бенно с учетом сценария прогнози-
руемых политических изменений в 
РФ». На секции «Госуправление и по-
литика» (профессор Парижской шко-
лы международных отношений Ма-
ри Мендрас и координатор «Откры-
той России» Владимир Кара-Мурза) 
обсудят, какие реформы необходи-
мы для повышения эффективности 
российской системы госуправления 
и ее демократизации, на какую по-
мощь ЕС может рассчитывать новое 
поколение российских политиков. 
Секция «Ценности и люди» (дирек-
тор пражского центра гражданского 
общества Ростислав Валвода и Жанна 
Немцова) рассмотрит разные вопро-
сы — от упрощения визового режи-
ма между РФ и Евросоюзом до обес-
печения прав человека, независимо-
сти СМИ в РФ. На секции «Европа и 
Россия в мире» (научный сотрудник 
программы «Россия и Евразия» Ча-
тем-хауса Джон Лаф и доктор поли-
тических наук Владимир Пастухов) 
пройдет дискуссия на темы, как «пре-
одолеть расхождение между Брюссе-
лем и Москвой по вопросу расшире-
ния НАТО и ЕС», «как ЕС и РФ достичь 
общих целей в области противостоя-
ния терроризму».

Форум завершится пленарным за-
седанием, которое подведет итоги 
выступлений и наметит общие пла-
ны на будущее.

Мария-Луиза Тирмастэ

Михаил Ходорковский 
созывает «прогрессивно 
мыслящих россиян»
Глава «Открытой России» проведет форум  
в Европарламенте

Минтимер Шаймиев готов  
отстаивать суверенитет  
Татарстана на любом посту 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Минздрав измерил 
скорость СПИДа
Медики назвали регионы РФ, в которых ВИЧ 
распространяется быстрее всего 

Глава Минздрава РФ  Вероника 
Скворцова объявила, что в десяти 
регионах России зафиксирован 
критически  высокий уровень рас-
пространения  ВИЧ-инфекции. 

”Ъ“ выяснил, о каких субъектах 
идет речь. Эксперты говорят, что 
десятка антилидеров практиче-
ски не менялась последние де-
сять лет.

В Министерстве здравоохранения 
РФ обозначили наиболее проблемные 
субъекты РФ по распространению 
ВИЧ. «Есть десять критических регио-
нов, на первом месте — Свердловская 
область, Екатеринбург»,— сообщила 
Вероника Скворцова, не назвав при 
этом остальных антилидеров. 

«Эта десятка практически не ме-
няется последние лет десять, так что 
специалисты по СПИДу ничего ново-
го для себя не узнали»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Денис Годлевский, директор Фонда 
помощи в области СПИД (российско-
го филиала общественной некоммер-
ческой организации AIDS Healthcare 
Foundation). «У нас действительно 
есть десять субъектов, в которых ре-
гистрируется примерно половина 
всех новых случаев заболевания ВИЧ-
инфекцией,— подтвердила 

”
Ъ“ На-

талья Ладная, старший научный со-
трудник Федерального научно-ме-
тодического центра по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом ФБУН ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора.— 
Это Самарская, Свердловская, Кеме-
ровская, Ивановская, Иркутская, Тю-
менская, Ленинградская, Челябин-
ская, Оренбургская области и Перм-
ский край». Но список стоит расши-
рить до двадцатки, полагает эксперт: 
«По классификации ВОЗ, высшая, ге-
нерализованная стадия (когда инфек-
ция прочно укрепляется среди насе-
ления.— 

”
Ъ“) эпидемии ВИЧ-инфек-

ции присваивается регионам, где бо-
лее 1% ВИЧ-инфицированных сре-
ди беременных. А именно это мы на-
блюдаем в первой десятке регионов 

и в ряде других». По словам госпожи 
Ладной, это регионы, где в основном 
проходит наркотрафик из стран Азии. 
Об этом же заявила глава Минздрава.

Проблемные регионы вычисля-
ются по показателям распростране-
ния ВИЧ-инфекции на 100 тыс. насе-
ления: от 1 тыс. заболевших и выше. В 
Екатеринбурге этот показатель достиг 
в 2016 году 1826 человек. «По Свер-
дловской и Иркутской областям пока-
затель составляет порядка 1,6 тыс. за-
болевших, следом идет Кемеровская 
область — 1,5 тыс.»,— говорит Ната-
лья Ладная.

Госпожа Ладная напоминает, что 
ранее в РФ преобладал инъекцион-
ный путь передачи заболевания. «В 
этом году мы впервые увидели, что 
практически сравнялись данные о 
путях передачи ВИЧ в России при 
употреблении наркотиков и при ге-
теросексуальных контактах,— гово-
рит она.— Это нас очень беспокоит, 
так как при втором пути большее ко-
личество людей рискуют заразиться. 
И скорость развития эпидемии мо-
жет увеличиться». Еще в мае прош-
лого года глава Федерального центра 
по борьбе со СПИДом Вадим Покров-
ский называл ситуацию с заболевани-
ем «национальной катастрофой» (см. 

”
Ъ“ от 15 мая 2015 года).

Об эпидемии ВИЧ в России загово-
рили в начале ноября, после заявле-
ния замглавы управления здравоох-
ранения Екатеринбурга Татьяны Са-
виновой, которая сообщила, что «Ека-
теринбург уже давно вошел в стадию 
эпидемии», а «Свердловская область 
стоит на первом месте по уровню рас-
пространенности ВИЧ». В Свердлов-
скую область вылетел заместитель гла-
вы Минздрава РФ Сергей Краевой, ко-
торый отметил положительный опыт 
субъекта по раннему выявлению ВИЧ 
и профилактике и предложил распро-
странить его в других регионах.

Анастасия Курилова,  
Ольга Никитина

Энерготарифов в Коми хватило еще на одно дело
Бывшего чиновника республиканской службы тарифов обвинили в получении взяток

Как стало известно ”Ъ“, новое развитие по-
лучило расследование дела об организован-
ном преступном сообществе (ОПС) бывших 
высших должностных лиц Коми и бизнес-
менов, которые обвиняются в крупных афе-
рах с имуществом и бюджетными средства-
ми региона. Как выяснилось, три чиновника 
службы Коми по тарифам на протяжении че-
тырех лет получали неофициальные допла-
ты от тогдашнего вице-премьера республи-
ки Константина Ромаданова. Не исключено, 
что это дело даст следственным органам но-
вые материалы для расследования, ведуще-
гося в отношении совладельца и управляю-
щего директора компании «Ренова» Евгения 
Ольховика и главы «Т плюс» Бориса Вайнзи-
хера, которые обвиняются в даче взяток выс-
шим чиновникам Коми за повышение тари-
фов на электроэнергию и тепло.

Информацию о возбуждении нового «тарифно-
го дела» в Коми 

”
Ъ“ вчера подтвердили в прокурату-

ре региона. По данным источников 
”
Ъ“, основани-

ем для этого расследования стали показания, дан-
ные уже арестованными фигурантами громкого де-
ла Гайзера. Напомним, предполагаемые участники 
преступного сообщества, которое, по версии СКР, 
возглавляли бывшие руководители региона Влади-

мир Торлопов и Вячеслав Гайзер, обвиняются в вы-
воде активов госпредприятий, мошенничестве и 
других экономических преступлениях с причине-
нием казне республики ущерба более чем на 2,5 мл-
рд руб. Один из ключевых фигурантов дела, быв-
ший вице-премьер республики Константин Рома-
данов заключил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках которого признал себя своего ро-
да казначеем ОПС и рассказал о не известных на тот 
момент следствию эпизодах. После этого был аре-
стован бывший руководитель службы по тарифам 
региона Илья Перваков, которому бывший вице-
премьер, по его словам, помог оплатить половину 
из 12 млн руб. за таунхаус в Сыктывкаре. Господин 
Перваков был уволен, а затем арестован и обвинен в 
получении взятки. Сам он, по данным источников, 
в свою очередь признался, что через него его под-
чиненные последние четыре года получали денеж-
ные бонусы в конвертах от господина Ромаданова.

По данным источников 
”
Ъ“, в ходе проверки, 

проведенной надзорным органом, было выявле-
но, что в нарушение закона «О государственной гра-
жданской службе РФ» с 2011 года по август 2015 го-
да незаконное вознаграждение ежемесячно полу-
чали: заместитель руководителя службы по тари-
фам Оксана Исаченко (в общей сложности 765 тыс. 
руб.), референт Олег Рябинин (почти 2 млн руб.) и 

начальник отдела регулирования тарифов на те-
пловую и электрическую энергию Андрей Тропин 
(810 тыс. руб.). Помимо нарушения запрета на полу-
чение вознаграждения эти госслужащие, как уста-
новили проверяющие, не исполнили требования 
закона в части полноты и достоверности сведений 
о доходах: при предоставлении справок факт полу-
чения указанных выплат ими был скрыт. В итоге 
прокуратура Коми внесла соответствующее пред-
ставление, и все трое были уволены.

В ходе проверки также вскрылось, что Олег Ря-
бинин способствовал установлению максималь-
ных тарифов для компаний ТЭКа, подконтроль-
ных господину Ромаданову. Поэтому в отноше-
нии бывшего референта было возбуждено уголов-
ное дело: по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки 
в особо крупном размере). Господин Рябинин за-
ключен под стражу.

Собеседники 
”
Ъ“ не исключают, что расследова-

ние этого «тарифного дела» может дать новые мате-
риалы и для дела совладельца и управляющего ди-
ректора компании «Ренова» Евгения Ольховика и 
главы «Т плюс» (входит в ГК «Ренова») Бориса Вайн-
зихера, которые обвиняются в даче взяток «выс-
шим должностным лицам» Коми за повышение та-
рифов на электроэнергию и тепло.

Евгений Макарченко, Сыктывкар

В лесу раздавался отпор дровосекам
С «черными лесорубами» будут бороться на правительственном уровне

Правительство планирует серьезно расши-
рить полномочия Рослесхоза, наделив его 
административными функциями по устране-
нию нарушений законодательства в рамках 
масштабной кампании по борьбе с «черными 
лесорубами». По официальной статистике, 
ежегодно государство теряет от их деятель-
ности более 10 млрд руб. Поэтому в соответ-
ствии с подготовленным планом по предо-
твращению незаконной заготовки и оборо-
та древесины на помощь Минприроды при-
дут ФСБ, ГИБДД и другие ведомства, а также 
общественные инспекторы и казаки. Эколо-
ги скептически оценивают инициативу мини-
стерства.

Объем нелегальных рубок в России в 2015 году 
составил около 1,3 млн кубометров древесины, со-
общал ранее в интервью 

”
Ъ“ глава Рослесхоза Иван 

Валентик. Бюджет в результате потерял более 10 мл-
рд руб. Это стало поводом для начала кампании по 
борьбе с незаконной заготовкой и оборотом древе-
сины на федеральном уровне. По поручению зам-
преда правительства Александра Хлопонина Мин-
природы совместно с МВД, Минпромторгом, Мин-
трудом, Минфином и ФТС разработало проект пла-
на по противодействию «черным лесорубам» на 
2016–2020 годы. Как рассказал 

”
Ъ“ глава природоох-

ранного ведомства Сергей Донской, реализация по-
ложений документа позволит существенно сокра-
тить спрос на незаконно заготовленную древесину, 
а также ее оборот на территории России, уменьшить 
ущерб от незаконной заготовки древесины.

План, в частности, предполагает внесение изме-
нений в КоАП РФ: Рослесхоз получит полномочия 
по контролю за субъектами в области «лесных от-

ношений, права составления протоколов и рассмо-
трения дел об административных правонарушени-
ях в отношении должностных лиц». Помимо этого 
ведомство и Росприроднадзор планируется наде-
лить полномочиями обращаться в суд с требовани-
ями устранять различные нарушения.

Впрочем, от планов передать полномочия по над-
зору за лесами от региональных органов исполни-
тельной власти, которые не справляются с постав-
ленными задачами в этой сфере, в Рослесхоз в Мин-
природы временно отказались — как минимум до 
2017 года (с началом изъятия в 2018 году). Напом-
ним, ранее глава ведомства Сергей Донской отме-
чал, что действующее законодательство предусма-
тривает такую возможность: «Основанием для при-
нятия подобных мер является систематическое или 
ненадлежащее исполнение переданных полномо-
чий». О «многочисленных нарушениях при реали-
зации контрольных полномочий» со стороны реги-
ональных властей сообщают и в Генпрокуратуре, от-
мечая, что это влечет «несоблюдение лесопользова-
телями требований лесного законодательства, ко-
торыми не проводится очистка мест рубок древеси-
ны, не разрабатываются проекты освоения лесов, 
не выполняются мероприятия по их противопожар-
ному обустройству». По информации ведомства, ор-
ганы власти ряда регионов, в частности Республи-
ки Бурятия, Забайкальского, Красноярского, При-
морского и Хабаровского краев, а также Амурской, 
Иркутской областей, в этом году нарушили требо-
вания ст. 53 Лесного кодекса РФ. Ими «не принима-
лись необходимые меры, направленные на преду-
преждение и противодействие пожарам в лесах».

Также план по предотвращению незаконной за-
готовки и оборота древесины предусматривает со-

вершенствование правового регулирования, на-
правленного на пресечение незаконной заготов-
ки и оборота древесины, при участии МВД и ФСБ. В 
частности, сотрудников ГИБДД планируется наде-
лить полномочиями по проверке сопроводитель-
ных документов на транспортировку древесины 
и составлению протоколов об административных 
правонарушениях по ч. 5 ст. 8.28.1 КоАП РФ («Тран-
спортировка древесины без оформленного в уста-
новленном лесным законодательством порядке со-
проводительного документа»). К надзору планиру-
ется привлечь и «общественных инспекторов», а 
также казаков. Особое внимание в документе уде-
ляется Иркутской области, на которую, по словам 
пресс-секретаря Минприроды Николая Гудкова, 
приходится более 50% незаконных рубок в России. 
В регионе природоохранное ведомство совместно 
с «Роскосмосом» планирует осуществлять монито-
ринг с использованием космической съемки.

«Официально масштаба рубок у нас не призна-
ют, в отчетность попадает около 2 млн кубометров 
в год — это 1% от всех рубок, а на деле их до 20% 
(40 млн кубометров.— 

”
Ъ“),— заявил 

”
Ъ“ глава 

лесного отдела 
”
Гринписа России“ Алексей Яро-

шенко.— Пока нет точной официальной стати-
стики, невозможно разработать правильные ме-
ры борьбы». По мнению господина Ярошенко, не-
обходимо вернуться к «классической системе ох-
раны лесов, которая была уничтожена в 2006 го-
ду при принятии Лесного кодекса». Напомним, 
до вступления в силу новой редакции кодекса 
надзор за лесами осуществлялся на федеральном 
уровне. Сейчас большей частью этих полномочий 
наделены региональные власти.

Ольга Никитина

Предполагаемых диверсантов  
отследили от границы
ФСБ сообщила о предотвращении взрывов в Крыму

Новую диверсионную группу, го-
товившую в Крыму теракты, рас-
крыли сотрудники ФСБ. Трое за-
держанных, по данным  чекистов, 
сотрудничают со следствием 
и уже сообщили, что работали 
на Главное управление развед-
ки Минобороны (ГУР МО) Укра-
ины и готовили взрывы на элек-
тростанциях, объектах водоснаб-
жения и  газораспределительных 
сетях. Вчера суд  санкционировал 
арест предполагаемых дивер-
сантов сроком на два месяца. 
В свою очередь, украинские офи-
циальные лица и  родственники 
арестованных настаивают на 
их непричастности к разведке 
и вменяемым им преступлениям.

Трое украинских диверсантов, по 
данным ФСБ, были задержаны 9 но-
ября в Севастополе. «У задержанных 
изъяты взрывные устройства боль-
шой мощности, оружие и боепри-
пасы, средства специальной связи 
и другие вещественные доказатель-
ства их преступной деятельности, 
в том числе карты-схемы объектов 
предполагаемых диверсий»,— сооб-
щили чекисты, не уточняя подробно-
сти. Всем троим вменили в вину ст. 30 
и ч. 2 ст. 281 УК РФ (приготовление к 
диверсии организованной группой 
лиц). Уже день спустя суд Ленинско-
го района Севастополя арестовал за-
держанных на два месяца. Источни-
ки 

”
Ъ“ в суде назвали имена двоих 

арестованных, это Алексей Бессара-
бов и Владимир Дудко. Еще одного их 
подельника — Дмитрия Штыбликова 
— еще вчера утром назвал журнали-
стам его брат Алексей. По предвари-
тельным данным, у всех арестантов 
украинское гражданство. Задержива-
лась и супруга господина Штыблико-
ва, однако после допроса ее отпусти-
ли, оформив свидетелем по делу.

Источник 
”
Ъ“ в крымских право-

охранительных органах сообщил, что 
подозреваемые прибыли в Россию в 
конце октября и сразу попали в раз-

работку российских спецслужб. В хо-
де наблюдения за ними удалось уста-
новить их контакты в Крыму и найти 
схрон с оружием и взрывчаткой. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, все трое под-

твердили на допросе свою принад-
лежность к ГУР МО Украины и намере-
ния совершить теракты. Среди объек-
тов, на которых планировались взры-
вы, называют военные базы и инфра-
структурные объекты — электростан-
ции, объекты водоснабжения и газо-
распределительные сети.

Как рассказал 
”
Ъ“ Алексей Шты-

бликов, его брат Дмитрий до весны 
2014 года работал аналитиком Цент-
ра содействия изучению геополити-
ческих проблем и евроатлантическо-
го сотрудничества Черноморского ре-
гиона «Номос» (украинская неправи-
тельственная организация) и выпу-
скал военный аналитический жур-
нал. До этого служил в вооруженных 
силах Украины. Алексей Штыбликов 
сказал, что его брат живет в Севасто-
поле, бывает на Украине, но «не име-

ет отношения к украинской развед-
ке». «Когда он возвращался в Крым, на 
границе с ним долго общались погра-
ничники, и он знал, что находится под 
пристальным вниманием спецслужб. 
Никакие диверсии он не готовил»,— 
сказал Алексей Штыбликов. Меж-
ду тем, по данным источников 

”
Ъ“, в 

1992 году Дмитрий Штыбликов окон-
чил Киевское высшее общевойсковое 
командное училище имени Фрунзе, 
где обучался на факультете военной 
разведки. Отметим, что другой пред-
полагаемый диверсант Алексей Бесса-
рабов также ранее работал в «Номосе».

Напомним, в августе ФСБ также со-
общала о предотвращении в Крыму 
серии терактов, которые готовились 
сотрудниками ГУР МО Украины. Тог-
да диверсанты планировали взрывы 
на Керченской переправе, нефтеба-
зе в Феодосии и химическом заводе 
«Крымский титан». При задержании 
диверсантов погибли офицер ФСБ и 
десантник-контрактник. Большинст-
ву диверсантов удалось скрыться, бы-
ли задержаны лишь Евгений Панов и 
Андрей Захтей. Сейчас они находят-
ся в СИЗО «Лефортово». Отметим, что 
ранее сообщалось и о третьем задер-
жанном. Но, как сообщили вчера 

”
Ъ“ 

представители защиты господ Пано-

ва и Захтея, им ничего не известно о 
третьем фигуранте дела и его предпо-
лагаемой роли в преступлениях, ин-
криминируемых их подзащитным. 
Отметим, что господину Захтею, по 
данным защиты, вменяется в вину 
ст. 30 и ч. 2 ст. 281 (подготовка органи-
зованной группой диверсии), а также 
ст. 208 (участие в незаконном воору-
женном формировании), а господи-
ну Панову, которого чекисты счита-
ют организатором преступной груп-
пы,— только подготовка к диверсии.

Отметим, что центр «Номос» в свое 
время был создан в Севастополе и сво-
ими целями называет исследование 
вопросов евроатлантической интег-
рации Украины, ее региональную 
безопасность и вопросы сотрудниче-
ства в Черноморском регионе. Один 
из создателей центра, бывший дирек-
тор экономических программ «Номо-
са» Михаил Гончар заявил, что задер-
жанные «работали непосредствен-
но в Севастополе над черноморской 
проблематикой». «Это известные экс-
перты. Заказчиками их исследований 
были Европейская комиссия и фонд 

”
Возрождение“ Джорджа Сороса»,— 

добавил он. Дмитрий Штыбликов, 
кроме того, изучал вопросы субарен-
ды Черноморским флотом РФ украин-
ской инфраструктуры.

Украинская сторона с версией ФСБ 
не согласилась. «В реальности ника-
ких диверсантов ФСБ не задержива-
ла, поскольку их в Крыму и Севасто-
поле нет. Российские спецслужбы та-
ким образом пытаются показать свою 
эффективность, вводя в очередной 
раз в заблуждение свое высшее руко-
водство, народ и международное со-
общество»,— заявил вчера представи-
тель Минобороны Украины по вопро-
сам АТО Андрей Лысенко. В военном 
ведомстве не рекомендовали своим 
сотрудникам посещать Крым.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев; 
Сергей Оперов

Замминистра культуры 
признал в суде вину 
молчанием
В деле реставраторов почти не осталось 
нераскаявшихся

Основной фигурант громкого уго-
ловного дела о хищении 100 млн 
руб., выделенных на реставра-
цию объектов культурного насле-
дия, замминистра культуры Гри-
горий Пирумов признал свою ви-
ну. Об этом представитель СКР 
заявил вчера на заседании Мос-
горсуда, отклонившего жалобу 
защиты на продление срока аре-
ста чиновника. Адвокат обвиняе-
мого утверждение следствия пы-
тался опровергнуть, однако сам 
Григорий Пирумов спорить со 
следователем не стал. Ранее еще 
несколько фигурантов начали со-
трудничать со следствием.

На вчерашнем заседании Мосгор-
суда, который рассматривал жалобу 
адвоката Григория Пирумова Федора 
Куприянова на продление его подза-
щитному ареста до 15 декабря, неожи-
данно возникла конфликтная ситуа-
ция. Настаивая на том, что решение 
о продлении ареста незаконно и нео-
боснованно, адвокат Куприянов сооб-
щил суду, что обвиняемый Пирумов в 
ходе расследования уголовного дела 
не отказывается сотрудничать со след-
ствием и в дальнейшем намерен про-
должить давать исчерпывающие по-
казания. Подчеркнув, что его подза-
щитный не признает себя виновным, 
защитник просил суд изменить тому 
меру пресечения с содержания под 
стражей на домашний арест. «Я не ис-
пытываю иллюзий: на подписку о не-
выезде рассчитывать в данном случае 
не приходится»,— подчеркнул 

”
Ъ“ го-

сподин Куприянов.
В свою очередь, представитель 

следствия, возражавший против удов-
летворения жалобы защиты и наста-
ивавший на необходимости оставить 
Григорию Пирумову прежнюю меру 
пресечения, заявил суду, что обвиня-
емый признал свою вину в инкри-
минируемых ему преступлениях. По 
словам следователя, «в материалах 
настоящего уголовного дела имеются 
сведения, подтверждающие вину Пи-
румова Григория Ульяновича, в част-
ности имеется признание о содеян-
ных им преступлениях».

Позицию следователя поддержа-
ла представитель прокуратуры, по-
просив приобщить к материалам де-
ла копию дополнительного допроса 
обвиняемого от 19 октября 2016 года, 
в котором, по ее словам, имеются до-
казательства причастности Пирумова 
к инкриминируемым ему преступле-
ниям и подтверждающие, что он при-
знает свою вину.

Высказывания следователя и про-
курора стали откровением для адво-
ката Куприянова и вызвали резкую 
реакцию последнего. «Данное заяв-
ление было сделано с единствен-
ной целью — чтобы суд не отменил 
постановление суда первой инстан-
ции, куда они вообще никаких дока-
зательств причастности Пирумова к 
преступлениям не представили»,— 
заявил защитник. По версии адвока-
та, утверждения о признании его под-
защитным вины — «это всего лишь 
мнение следствия, и признавать ви-
ну в причиненном ущербе в отсутст-
вие результатов экспертиз по делу не-
возможно».

После заседания на вопрос 
”
Ъ“, как 

сам Григорий Пирумов отнесся к сло-
вам следователя и прокурора о при-
знании им вины, адвокат Куприянов 
сказал, что чиновник никак на утвер-
ждения правоохранителей не отреа-
гировал, попросту промолчав.

Между тем источники 
”
Ъ“ в сило-

вых структурах сообщили, что Гри-
горий Пирумов уже давно признал 
свою вину и активно сотрудничает со 
следствием.

По версии следствия, напомним, 
в 2012 году Григорий Пирумов создал 
преступную группу, участники кото-
рой заключали госконтракты на ре-
ставрацию Новодевичьего монасты-
ря, Псковского академического теа-
тра драмы им. А. С. Пушкина, Иоан-
но-Предтеченского монастыря, Му-
зея космонавтики в Калуге, Избор-
ской крепости и башни Кронпринц 
в Калининграде по завышенной сто-
имости с целью хищения денежных 
средств. Восстановительными рабо-
тами, по оперативной информации 
чекистов, занимались компания «Ре-
ставрационные мастерские», ЗАО 
«Балтстрой» и компания «Реставра-
ционный проект». В результате по ма-
териалам ФСБ было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Его фигурантами стали замми-
нистра культуры Григорий Пирумов, 
директор департамента имущества 
Минкульта России Борис Мазо, гла-
ва ФГУП «Центр реставрации» Олег 
Иванов, глава компании «Балтстрой» 
Дмитрий Сергеев, управляющий АО 
«Балтстрой» Александр Коченов, ру-
ководитель проектов ЗАО «Балтстрой» 
Владимир Сванбек и предпринима-
тель Никита Колесников. Ряд фигу-
рантов уже признал вину и сотрудни-
чает со следствием.

Юрий Сенаторов

Дмитрия Штыбликова чекисты 
подозревают в подготовке 
диверсий на объектах 
военной инфраструктуры 
и жизнеобеспечения Крыма  
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Герман Греф против суперменов
Сотрудник компании Promobot 

Александр Южаков рассказал, что 
робот может служить и терминалом 
для выдачи денег, и кейс-консьер-
жем тоже. И вообще ответит на лю-
бой вопрос.

 — Спросите у него что-нибудь! — 
подзуживал меня Александр Южа-
ков.— Спросите!

— Можно мне кредит получить? — 
искренне поинтересовался я.

— На этот вопрос я отвечу позже,— 
покровительственно кивнул робот.— 
А пока расскажите, как вы поживаете!

Маленько смутившийся Алек-
сандр Южаков уверял меня, что та-
кого ответа в робота не закладывали. 
Значит, робот пришел к нему самосто-
ятельно, в результате появившегося у 
него жизненного опыта. Возможно, 
он подсмотрел, как общаются в Сбер-
банке живые люди.

Александр Южаков переключил 
робота в режим общих вопросов, и я 
поинтересовался, кто сейчас прези-
дент Соединенных Штатов Америки. 
Робот задумался, потом выпалил:

— Я знаю, что президент России — 
Владимир Владимирович Путин!

Желая спасти положение (хотя с 
другой стороны, ответ был исчерпы-
вающий), еще один сотрудник фир-
мы задал невинный вопрос, сколько 
банкоматов у Сбербанка в Москве. Тут 
уж робот не подвел своих создателей. 
Но на вопросы такого рода скрипу-
чим металлическим голосом еще в 70-
е годы прошлого века неумолимо от-
вечала автоматизированная справоч-
ная на Ярославском вокзале Москвы.

Я тогда спросил у него, зачем Сбер-
банку банкоматы. Робот замолчал, та-
кое ощущение, что навсегда.

Еще посреди welcome-зоны стоя-
ли два огромных блестящих куба. В 
одном можно было послушать музы-
ку и увидеть, как по стенам от ее зву-
ков в такт мелодии расходятся волны. 
То есть это была обычная, честно гово-
ря, цветомузыка оттуда же, из прош-
лого века. А в другой куб выстроилась 
большая очередь. Он образовалась от-
того, что здесь можно было надеть 3D-
очки и оказаться в другой реально-
сти. В этой реальности не было ника-
ких очередей, тем более в отделения 
Сбербанка. А очередь в куб появилась, 
так как очки были одни, а вас много.

И все-таки уже здесь, в welcome-зо-
не, становилось понятно: Сбербанк 
живет завтрашним днем. Ну и что, 
что не сегодняшним. Сегодняшним 
живут все остальные.

Наконец всех пригласили в зал. 
Зал был просторный, с широкими 
проходами между рядами. В ожида-
нии Владимира Путина под психоде-
лическую музыку запустили мультик 
из 20-х годов прошлого века. В нем за-
житочный крестьянин Игнат ехал в 
город, в сберегательную кассу, но по-
падал, конечно, в трактир и бессмы-
сленно, но с наслаждением (а значит, 
уже не совсем бессмысленно) напи-
вался и возвращался к себе в избу без 
денег. Там он лез в горшок с монетами 
(непонятно, золотыми или серебря-
ными, так как фильм давали черно-
белый), а потом его там же, кажется, и 
грабили (я на секунду отвлекся от сю-
жета, задумавшись о себе). Теперь ему 
нечем было заплатить сельхозналог, и 
он плакал над разбитыми кувшином 
и жизнью. А хуже всего, что Игнат как 
никто другой теперь понимал: он же 
не сможет заплатить сельхозналог…

Не то Влас. Влас сразу брал курс 
на сберегательную кассу, и никакой 
трактир не мог сбить его с толку (вот 
эти трезвенники подозрительные лю-
ди, конечно). «И теперь его деньги ох-
раняются государством»,— такими 
были последние титры ролика. Надо 
понимать при этом: прежде всего от 
него самого.

Было ясно, что с помощью одно-
го ролика скоротать время до прие-
зда Владимира Путина не удастся. И 
тогда запустили второй. «Кто — куда!» 
— такими были титры на этот раз. И 
правда: разнообразные люди ехали 
кто куда на собаках, на авто, летели 
на самолете и на дирижабле. «Прези-
дент Гувер плывет на корабле в Ника-
рагуа». «Французский генерал Лерон 
едет в Румынию». Ехали на лошадях, 
на трамваях и на мотоколясках. При 
этом рядом с ними на одном колесе 
все время передвигался некто в виде 
экзистенциального вопроса «А я?». От-
ветил он на него в конце концов с ка-
кой-то мрачной решимостью: «А я — в 
сберкассу… Вкладываю в дело социа-
листического строительства». И такая 
в этом вопросе и в ответе на него слы-
шалась обреченность и тоска, что сле-
зы наворачивались помимо воли, и 
так донельзя подавленной гравилак-
сом в панировке из сублимирован-
ной свеклы и домашним безалкоголь-
ным мохито, а также молекулярным, 
не побоюсь этого слова, баром.

Но все-таки наконец появился Вла-
димир Путин, который сказал не-
сколько теплых слов, которые долж-
ны были прийтись по душе собрав-
шимся. Он предложил применять в 
этой сфере как можно больше IT-тех-
нологий, хоть они и содержат риски:

— По некоторым экспертным оцен-
кам, экспорт российской IT-индустрии 
— так, для справки просто — в 2015 го-
ду составил уже $6,7 млрд. Я просто 
для сравнения вам скажу, что проис-
ходит в других отраслях. Экспорт IT 
— $6,7 млрд, а экспорт вооружения у 
нас в 2015 году был $14,5 млрд. Пони-
маете, мы в этих гражданских облас-
тях скоро догоним уже экспорт воору-
жения. А экспорт сельхозпродукции и 
продовольствия вырос до $16,2 млрд. 
Очень хорошие показатели!

Видно было, что приведенные Вла-
димиром Путиным цифры произво-
дят впечатление прежде всего на не-
го самого.

Владимир Путин покинул собрав-
шихся, и они остались наедине со 
спикерами и Германом Грефом. Спи-
керы по всем признакам соответство-
вали теме устремленности в будущее.

— Сегодня век подрывных или 
прорывных технологий,— объяснил 

Герман Греф и предложил посмотреть 
ролик, в котором Артур Кларк разви-
вал мысль о том, что любая достаточ-
но развитая технология неотличима 
от магии.

На этом конференцию можно бы-
ло с чувством выполненного долга и 
закрывать: очевидно, что собравшим-
ся в зале в такой ситуации делать в 
жизни, а тем более на этой конферен-
ции совершенно нечего.

Между тем в ролике летали элек-
трические самолеты, ездили поезда 
на водороде, кровати в больницах са-
ми сообщали, когда освобождались, а 
роботы собирали ягоды и грибы (по-
следнее обстоятельство меня совер-
шенно деморализовало).

— Господа, у нас вопрос! Развитие 
каких технологий является главным 
приоритетом России? Образователь-
ных? Цифровых? Управленческих?.. 
— спросил Герман Греф.— Для отве-
та на вопрос надо два раза нажать на 
первую, вторую и так далее кнопку!.. 
Два раза! Два!!

Он понимал, что, конечно, нажмут 
и один, и три, но только не два. А я не 
понимал, почему же при таких разви-
тых технологиях надо нажимать на 
кнопку непременно два раза. И вооб-
ще: почему надо нажимать? Разве не-
достаточно только подумать — и ответ 
должен появиться в общей базе дан-
ных, которая тоже должна быть сосре-
доточена только в голове такого чело-
века, как Герман Греф. Ведь мы участ-
вовали в конференции «Вперед в бу-
дущее!», а не назад.

Но они нажимали кнопки и полу-
чали ответ: главный приоритет Рос-
сии — управленческие технологии. 
Участники намечающейся дискуссии 
голосовали, кажется, исключительно 
в своих интересах, что, впрочем, было 
по-человечески понятно.

Герман Греф дал слово спикерам. 
Это были нерядовые люди. Так, пер-
вым выступал Андреас Вайгенд, ди-
ректор Social Data Lab из университе-
та Беркли. Он объяснил, что главное 
— научить людей задавать правиль-
ные вопросы. Для примера он сам за-
дал правильный вопрос:

— Какова ценность данных?
Пригодился и ответ:
— Ценность данных в том, на-

сколько они меняют решения, кото-
рые вам следует принять.

Уже в этот момент я с сострадани-
ем подумал об одном бизнесмене, со-
трудничающем со Сбербанком в не-
скольких крупных проектах. Его при-

гласили как почетного гостя и посади-
ли в один из первых рядов, а он гово-
рил мне, что мается, потому что чутье 
подсказывало ему, что ничего хоро-
шего из этого не выйдет:

— А неудобно будет уйти-то отту-
да… Тебе хорошо, ты в последнем 
ряду…

И вот ничего хорошего уже не вы-
ходило, чутье его не подвело, и вы-
браться из этих заколдованных фраз 
уже не представлялось возможным, 
потому что у всех на виду. Я предста-
вил, как человек мучается, слыша, что 
каждый должен для себя решить, «как 
ваша компания может получить дан-
ные от людей и превратить их в дан-
ные для людей» и что большой взрыв 
Big Data породил Вселенную с боль-
шим количеством звезд разной вели-
чины. А ему, может, хотелось пойти 
поработать, его интересовал не после-
завтрашний, а все тот же сегодняшний 
день — в отличие, кажется, от осталь-
ных участников дискуссии, которые 
увлекались все больше и больше.

Как же так, думал я, ведь Сбербанк 
— это именно о том, что происходит 
сегодня, прямо сейчас, и разве не об 
этом надо говорить, и ведь про роль 
и место России вы и собирались, а за-
чем же так ранить таким неосторож-
ным словом, как Big Data?.. И разве 
не российская нация, эта новая исто-
рическая общность, является клиен-
том Сбербанка, та самая, которая сей-
час ждет, пока закончится перерыв на 
обед в банке, и меньше всего она ожи-
дает встретить вместо банкомата ро-
бота, который будет расспрашивать 
бабушек и дедушек, как они пожива-
ют… Беда ведь в том, что они начнут 
рассказывать, потому что больше-то, 
если разобраться, и некому, а он, как 
и со мной, вдруг замолчит, ибо кто ж 
знал, что они шуток не понимают…

Нет, до всех этих людей руки и 
мысли пока не доходили у пригла-
шенных спикеров, потому что мысли-
ли они совсем иначе, глобально и со-
вершенно.

— А вот говорят,— беседовал с ни-
ми Герман Греф, и вот ему-то было за-
хватывающе интересно наконец-то 
поговорить о наболевшем,— что дан-
ные — это новая нефть! Вот у нас тут 
министр экономики сидит… Так за-
чем нам еще одна нефть?! Может, нам 
пропустить одну революцию и лет че-
рез 50 подумать, чем заняться еще?..

— Если я даю один мегабайт 
данных, то он у меня и остается,— 
объяснял ему Андреас Вайгенд,— 

и он никогда не кончится, в отли-
чие от нефти!

И он получал заслуженные, конеч-
но, аплодисменты.

— Но все-таки,— настаивал Герман 
Греф, знающий, что модератор дол-
жен провоцировать спикеров, тогда и 
дискуссия сложится,— если я руково-
дитель нефтяной компании, почему 
мне надо что-то изменить?!

— Об этом динозавры тоже дума-
ли, великодушно объяснял ему спи-
кер.— Их сейчас с нами, к сожале-
нию, нет. Все меняется быстрей, чем 
вы думаете…

Тогда Герман Греф обращался к 
другому спикеру, Брайану Джонсо-
ну, профессору университета Аризо-
ны, который сгоряча заинтересовал-
ся было проблемой умной пыли, а по-
том спохватился и рассказал, что на 
самом деле он футуролог, проработав-
ший несколько лет в компании Intel, 
и что всем советует быть футуролога-
ми или по крайней мере иметь футу-
ролога в своей компании: вот хотя бы 
его, Брайана Джонсона…

— Какое будущее вы хотели бы 
увидеть и какого избежать? — спра-
шивал он, жадно глядя куда-то туда, в 
первые ряды, где сидел и мой знако-
мый, лишившийся, видимо, послед-
них надежд выйти без потерь, прежде 
всего душевных и вместе с тем физи-
ческих, из этого зала.— У вас есть по-
тенциал! Но задумайтесь, как вы его 
используете?!!

Я поневоле задумался — и вовре-
мя очнулся. Нет, лучше было не ду-
мать об этом.

А Герман Греф думал и думал:
— А у нас в Сбербанке нет футуро-

лога…— вздохнул он.— Я всегда счи-
тал, что я сам футуролог… И вот те-
перь я вдруг понял, что внутри ком-
пании должен быть профессиональ-
ный футуролог!.. Это же часть долгос-
рочного целеполагания!.. Я для себя 
это открыл!..

Он, конечно, был с этими людьми 
на одной волне.

— Вам нужен футуролог! — убе-
жденно воскликнул Брайан Джон-
сон.— Я же говорил, я был главный 
футуролог в Intel! Я знаю, что делать! 
Надо заглянуть на десять лет вперед! 
Я как футуролог использовал много 
информации! Это видение привело к 
конкретным инвестициям! И если вы 
все станете футурологами, вы станете 
необходимыми для бизнеса! А иначе 
вас растопчут! Вас разорвут! Я говорю 
вам это как футуролог!

Его в конце концов все-таки уда-
лось успокоить, и Герман Греф дал 
слово руководителю научной группы 
Российского квантового центра, про-
фессору физики университета Калга-
ри Александру Львовскому.

— Квантовый сенсор позволяет 
заглянуть в живую клетку…— начал 
он, и я похолодел от дурного пред-
чувствия.

А он тем временем пригрозил:
— Будущее уже здесь!.. Мы никог-

да не видели кошку Шредингера и ни-
когда не видели квантового компью-
тера! Но он есть!!

Подтверждались худшие предчув-
ствия.

— Тот, кто первый получит кван-
товый компьютер, тот получит ко-
лоссальные возможности гегемо-
нии! Прежде всего смерть криптова-
лют!.. А то сейчас слишком много го-
ворят про криптовалюты… И вот ког-
да я слышу, что мы еще не понимаем, 
войдут квантовые компьютеры в на-
шу жизнь или нет, я хочу сказать: обя-
зательно войдут! Наши компьютеры 
становятся все мощнее и мощнее, все 
больше и больше в них транзисторов, 
и это означает, что каждый отдельный 
транзистор становится все меньше и 
меньше… То есть сейчас он размером 
с миллион атомов, а будет размером в 
несколько атомов… А что это значит?!

Нет, я не хотел знать, что это зна-
чит. Я хотел покоя. Я хотел посидеть 
с транзистором на берегу Волги и по-
ловить плотвы. Я так хотел… Но я уже 
был здесь и был отчего-то парализо-
ван. Я не хотел всего этого слышать — 
и слушал. То есть, с другой стороны, я 
смирился. Ну войдут квантовые ком-
пьютеры в мою жизнь — и черт с ни-
ми. Одной бедой больше, одной мень-
ше. Я уже только молил Бога, чтобы не 
было войны. Но умом-то я понимал, 
что то, о чем здесь говорят все эти лю-
ди, гораздо хуже. Ведь каждый из них 
намерен был завоевать весь мир, а их 
тут только в креслах на сцене сидело 
пятеро… А мир был один, и пока еще 
мой… И речь тут шла не об одной вой-
не, а во войне всех против всех…

Не знаю, что нас ждет, но более тре-
вожно стало… — тут уж поежился и 
сам Герман Греф.

— Вы будете жить по законам кван-
тового мира,— веско пообещал ему 
Александр Львовский.— Представьте 
себе, вы пришли на стадион и видите 
вдруг, что мяч летит одновременно в 
двое ворот или ведет себя по-разному 
в зависимости от того, есть на трибу-
нах зрители или нет!

Я все-таки должен был уйти. Встать 
и уйти. Но я не мог.

— Вы же дисраптер, вы подрыв-
ник, вы кушаете наш пирог!

Это Герман Греф уже обращался к 
основателю и генеральному директо-
ру компании Gett Шахару Вайсеру:

— Кого вы дальше будете подры-
вать?!

— Чем крупнее ваш бизнес сегод-
ня,— заговорил тот,— тем вероятней, 
что та бизнес-модель, которая привела 
вас к сегодняшнему успеху, будет ме-
шать вам, когда появится другая биз-
нес-модель! Вопрос, как быстро поя-
вится другая бизнес-модель… И вот об 
этом хотелось поговорить сегодня…

Я почувствовал, что, кажется, пе-
ред нами хотя бы чуть более практи-
ческий человек. Все-таки он создал 
и развивает компанию Gett, и я ею 
пользуюсь, и все такое.

— Когда меняется бизнес-модель, 
происходят чудеса! — воскликнул он, 
и я вздрогнул: опять?!

Но нет, он все-таки дал небольшую 
передышку, рассказывая про бизнес-
модель, при которой выгоднее не 
владеть машиной, а иметь ее, когда 
она нужна.

И все-таки и он в какой-то момент 
сорвался, сдали нервы у человека:

— С одной стороны, если бизнес-
модель поменялась в той области, где 
вы являетесь лидером, это плохая но-
вость, потому что очень мало време-
ни измениться. Важно, с какой сто-
роны вы находитесь! Это плохая но-
вость, потому что каток идет на вас! И 
важно, с какой стороны катка вы на-
ходитесь!..

Что бы там ни было, я понимал, 
что я нахожусь не с той стороны кат-
ка, с какой надо, и что каток этот ме-
ня сейчас окончательно раздавит. Тем 
более что Герман Греф предупредил, 
что будет сейчас говорить о рисках, 
которые дают нам новые технологии: 
про рост безработицы, киберпреступ-
ность, потерю приватности, создание 
смертоносных систем…

Я-то думал, что мы только про 
странные смертоносные риски до это-
го только и говорили. Я их по крайней 
мере ощущал всей кожей, тем более 
что футуролог снова успел ввернуть 
про то, что без него будущее становит-
ся неизбежным…

— Давайте задумаемся,— спро-
сил Германа Греф собравшихся,— на-
сколько же мы уязвимы?!

И вот на этих словах я все-таки на-
шел в себе силы встать и выйти из 
зала. Я не желаю знать, насколько я 
уязвим.

Только не это! Пожалуйста!
Андрей Колесников

Спикер Андреас Вайгенд 
склонился перед Владимиром 
Путиным, как перед магией  
Big Data  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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выборы в США

Избрание новым президентом 
США Дональда Трампа приведет 
к смене приоритетов в отноше-
ниях Америки с внешним миром. 
Место главного оппонента США, 
которое сегодня принадлежит 
России, может занять Китай. Пе-
реход глобального противостоя-
ния в область мировой экономи-
ки делает новое противоборство 
Вашингтона и Пекина неизбеж-
ным. Понимающий националь-
ные интересы прежде всего как 
защиту американского рынка, 
Дональд Трамп намерен ввести 
протекционистские меры про-
тив КНР, которые могут нанести 
по ее экономике сильнейший 
удар. При этом США не смогут 
полностью отказаться от обяза-
тельств перед азиатскими со-
юзниками, считающими Пекин 
угрозой номер один. Возвраще-
ние Китая на роль ведущего оп-
понента Америки, которую он 
играл до конфликтов на Украи-
не и в Сирии, дает России новый 
шанс на снятие санкций и посте-
пенное восстановление отноше-
ний с Западом. При этом США 
даже могут попытаться вернуть-
ся к попыткам заручиться под-
держкой Москвы в сдержива-
нии Китая. 

Кто вы, мистер Трамп 
Несмотря на то, что до официаль-
ной смены администрации в Ва-
шингтоне остается еще более двух 
месяцев, а вчерашний визит До-
нальда Трампа в Белый дом к по-
ка еще действующему президен-
ту Бараку Обаме носил скорее оз-
накомительный характер, в миро-
вых столицах уже началась актив-
ная подготовка к приходу нового 
американского лидера. Одним из 
первых новоизбранного 45-го пре-
зидента США поздравил Владимир 
Путин, отправивший ему телеграм-
му и выразивший надежду на «сов-
местную работу по выведению рос-
сийско-американских отношений 
из кризисного состояния». Офици-
альные лица в Москве не скрыва-
ли своего удовлетворения предсто-
ящей сменой администрации в Бе-
лом доме.

Реакция Пекина на исход аме-
риканских выборов была гораздо 
более сдержанной. Официальный 
представитель МИД КНР Лу Кан вы-
разил пожелание, что новая респу-
бликанская администрация будет 
«объективно рассматривать торго-
во-экономические отношения» меж-
ду двумя странами.

Примечательно, что заявление 
китайского дипломата было сдела-
но в ответ на просьбу журналистов 
разъяснить позицию Пекина по по-

воду резких высказываний Дональ-
да Трампа, сделанных им в ходе из-
бирательной кампании. Их смысл 
сводился к тому, что главные диви-
денды от двусторонней торговли по-
лучает Пекин, а не Вашингтон. Ре-
спубликанский кандидат не раз да-
вал понять, что в случае избрания 
президентом он намерен эту ситуа-
цию в корне изменить, активно за-
щищая интересы американского 
бизнеса и рынка труда, у которого 
китайские производители отнима-
ют рабочие места. 

«Если бы это не приносило поль-
зу народам обеих стран, то было бы 
невозможно достичь такого уров-
ня развития торговли. Поэтому тор-
гово-экономическое сотрудничест-
во Китая и США носит взаимовы-

годный характер»,— парировал об-
винения в адрес Пекина предста-
витель МИД КНР. Не согласившись 
с распространенным мнением, что 
торгово-экономические связи двух 
стран в связи с огромным торговым 
дисбалансом в пользу КНР остают-
ся улицей с односторонним движе-
нием, он напомнил: объем двусто-
ронней торговли в прошлом году 
превысил астрономическую цифру 
$560 млрд.

Не оставил без внимания китай-
ский дипломат и другой мощный 
раздражитель, сообщив, что Пекин 
ждет от Дональда Трампа четкой по-
зиции по наиболее болезненным 
проблемам двусторонних отноше-
ний, затрагивающим вопросы без-
опасности. К этим раздражителям 
относятся размещение американ-
ского комплекса ПРО THAAD («Таад») 
на территории Южной Кореи и тер-
риториальные споры в Южно-Ки-
тайском море.

Кому радость, 
кому тревога 
В целом избрание Дональда Трампа 
президентом США была воспринято 
в Китае весьма настороженно, в отли-
чие от позитивной реакции россий-
ских политиков, экспертов и СМИ. 

Если в Москве изначально счи-
тали демократического кандидата 
«большим злом», то в Пекине виде-
ли ситуацию иначе. В случае избра-
ния президентом Хиллари Клинтон 
в КНР рассчитывали на продолже-
ние в целом комфортного для Пеки-
на курса, сформировавшегося в ходе 
правления Барака Обамы. 

Пытаясь проводить политику 
скрытого сдерживания Китая пу-
тем создания пояса азиатских союз-
ников, Барак Обама при этом стара-
тельно избегал острых углов и не ре-
шался идти на такие жесткие меры, 
как введение 45-процентного тари-
фа на товары из Китая, которое в хо-
де избирательной гонки предлагал 

Дональд Трамп. Ни к чему не при-
вели и в целом робкие попытки Ва-
шингтона добиться от Пекина изме-
нения курса китайской националь-
ной валюты юаня.

При этом лидеры США и КНР под-
держивали активный политический 
диалог, обмениваясь визитами на 
высшем уровне. Эта ситуация выгля-
дела разительным контрастом с рос-
сийско-американским диалогом, ко-
торый на фоне кризисов на Украине 
и в Сирии и войны санкций оказал-
ся замороженным.

Прагматик, а не идеолог
Избранный президент США пока не 
успел углубиться во внешнеполити-
ческие темы и уточнить, какие из его 
обещаний будут выполнены. Первое 
выступление Дональда Трампа по-
сле победы на выборах было практи-
чески полностью посвящено вопро-
сам внутренней политики. Тем не 
менее уже это обращение может слу-
жить ключом к пониманию того, ка-
кими будут его международные при-
оритеты. Говоря о решимости сосре-
доточиться на проблемах Америки, 
которую он призывал сделать «снова 
великой», господин Трамп обратился 
к международным партнерам лишь 
в самом конце речи. И только для то-
го, чтобы напомнить: на первое место 
он будет ставить интересы Америки. 

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, избрание Дональда Трампа 
открывает для России перспективу 
того, что в Америке ее перестанут 
воспринимать как главного потен-
циального врага. Роль оппонента но-
мер один при этом может вновь на-
чать играть Китай, как это было при 
предыдущих американских адми-
нистрациях. 

«В Китае в самом деле есть опа-
сения, что отношения Вашингто-
на и Пекина при Дональде Трампе 
ухудшатся, и эти объяснения впол-
не обоснованы, хотя такой сцена-
рий еще нельзя считать предопреде-
ленным»,— заявил 

”
Ъ“ главный на-

учный сотрудник Института Дальне-
го Востока РАН Александр Ломанов.

По словам эксперта, еще в период 
правления Барака Обамы в отноше-
ниях двух стран накопились много-
численные, хотя и не столь острые, 
как у США с Россией, политические 
противоречия. Эти противоречия 
были связаны с ситуацией в Южно-
Китайском море, необходимостью 
защиты азиатских союзников от «ки-
тайской угрозы», напряженной си-
туацией вокруг Гонконга и другими 
раздражителями. «После смены ад-
министрации в Белом доме вполне 
реален сценарий, когда к оставше-
муся от Барака Обамы негативному 
наследию в политической повест-
ке добавится экономическое дав-

ление — попытки пересмотра тор-
говых отношений, антидемпинго-
вые расследования и другие меры. 
В результате критическая масса раз-
дражителей приведет к системному 
ухудшению американо-китайских 
отношений»,— пояснил 

”
Ъ“ Алек-

сандр Ломанов. 
По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов, для Дональда Трампа идеоло-
гическая составляющая международ-
ных отношений гораздо менее важ-
на, чем экономические вызовы, сто-
ящие перед его страной. Как счита-
ет эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам (РСМД) Максим 
Сучков, Москва заинтересована в том, 
чтобы после смены администрации 
в Белом доме в США сформировалась 
«новая система приоритетов в сфере 
национальной безопасности, в кото-
рой основной угрозой будет не Рос-
сия». Чтобы это произошло, Москве, 
по словам господина Сучкова, «необ-
ходимо найти точки входа в форми-
руемую Трампом систему». Однако 
для достижения этой цели россий-
ские власти должны со своей сторо-
ны предпринять встречные шаги. 

«Прежде всего, необходимо сни-
зить уровень антиамериканской ри-
торики и бытового антиамерика-
низма, в диалоге с представителями 
США сфокусироваться на угрозах, 
представляющих взаимный инте-
рес, убедить американцев в том, что 
сотрудничество с Россией им выгод-
но,— говорит 

”
Ъ“ эксперт РСМД.— 

Если новая администрация США бу-
дет более восприимчива к таким сиг-
налам со стороны Москвы и в боль-
шей мере будет концентрироваться 
на поиске новых возможностей для 
Америки, осмысленное сдержива-
ние Китая станет для Дональда Трам-
па гораздо более актуальной зада-
чей, чем противостояние с Россией».

Эту мысль развивает еще один со-
беседник 

”
Ъ“, директор центра «Рос-

сия—Восток—Запад» Владимир Сот-
ников. «Вспомните, кого перечислял 
в списке главных врагов США Барак 
Обама — Россию, 

”
Исламское госу-

дарство“ и лихорадку Эбола. Прези-
дент Трамп вряд ли станет придер-
живаться такого подхода. Он пра-
гматик, а не идеолог, он понимает: 
жизненно важным интересам США 
Россия не угрожает. И эти жизнен-
но важные интересы находятся не 
на постсоветском пространстве, не 
на Украине, а совсем в других реги-
онах. А значит, открывается путь для 
диалога с Москвой и для возможных 
геополитических разменов, на кото-
рые демократическая администра-
ция в Белом доме никогда бы не со-
гласилась»,— говорит 

”
Ъ“ господин 

Сотников.
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Старая вражда не ржавеет 
Главным противником США при Дональде Трампе вместо России может снова стать КНР

8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 11 ноября 2016 №209   l   Коммерсантъ

Избранный 8 ноября президентом США 
Дональд Трамп уже начал вселять ужас. 
Пока — в разведывательное сообще-
ство Соединенных Штатов, которое он 
 в  ходе своей кампании активно крити-
ковал. Вчера господин Трамп и несколь-
ко особо приближенных членов его ко-
манды должны были присутствовать на 
брифинге по всей разведывательной ин-
формации, имеющейся в распоряже-
нии многочисленных американских спец-
служб. По словам источников газеты 
The Washington Post, американские раз-
ведчики ожидают от избранного прези-
дента всего чего угодно — например, пол-
ного неверия в результаты и методы их 
работы, а также массовых увольнений.

Вчера избранного президента США До-
нальда Трампа, его вице-президента Май-
кла Пенса, губернатора Нью-Джерси Криса 
Кристи и сенатора Джеффа Сешнса (двух по-
следних господин Трамп выделил из числа 
своих сторонников, сделав советниками на 
переходный период) впервые ознакомили 
с по-настоящему закрытыми данными аме-

риканской разведки. Брифинг прошел под 
руководством директората Национальной 
разведки США, возглавляемого Джеймсом 
Клэппером — он в числе прочего отвечает за 
координацию всех разведслужб страны.

Бизнесмен, который вступит в должность 
президента США 20 января 2017 года, уже 
начал получать практически ту же инфор-
мацию, которую в рамках ежедневных бри-
фингов предоставляют действующему аме-
риканскому лидеру Бараку Обаме. Господи-
ну Трампу, например, стали доступны дан-
ные об ударах беспилотников США, записи 
переговоров мировых лидеров, карты с рас-
положением секретных американских объ-
ектов. «Я в ужасе затаил дыхание, ожидая 
этого дня,— признался один из сотрудников 
разведки газете The Washington Post.— Не 
исключаю, что вскоре мы увидим вал уволь-
нений тех людей, которые собирались рабо-
тать с Хиллари Клинтон».

«Не могу вспомнить ни одного другого из-
бранного президента, который бы с таким 
неуважением относился к разведданным, 
полученным в ходе предварительных бри-

фингов»,— отметил бывший директор ЦРУ 
Майкл Хейден, делавший в 2008 году такой 
же брифинг для Барака Обамы. Возмущение 
разведывательного сообщества ранее выз-
вала реакция Дональда Трампа на предва-
рительные брифинги, которые кандидаты 
в президенты США получили в августе и сен-
тябре. По их итогам бизнесмен заявил, что 
«прочитал язык тела» разведчиков и понял, 
что они «крайне недовольны политикой 
президента Обамы». Господин Хейден тогда 
заявил, что поступок бизнесмена «беспреце-
дентен»: на его памяти бесстрастные закры-
тые брифинги разведки никогда не исполь-
зовали в политических целях.

Дональд Трамп также не поверил дан-
ным американской разведки, когда та «убе-
дительно» (по мнению Майкла Хейдена) до-
казала причастность русских хакеров к взло-
мам серверов избирательного штаба Демо-
кратической партии. «Думаю, никто не зна-
ет, что это русские взломали штаб. Они (чле-
ны администрации Барака Обамы.— 

”
Ъ“) 

все время обвиняют Россию. Но это мог быть 
кто угодно»,— заявил тогда кандидат.

Пугает разведку и тот факт, что бывший 
глава штаба Дональда Трампа Пол Манафорт 
подозревается в связях с президентом РФ 
Владимиром Путиным. 1 ноября ФБР, по дан-
ным телеканала NBC, начало предваритель-
ное следствие по делу о незаконном полу-
чении господином Манафортом средств от 
иностранных граждан. Издание Politico так-
же подчеркивает, что другой соратник госпо-
дина Трампа — генерал-лейтенант Майкл 
Флинн — в 2015 году очень часто комменти-
ровал события из жизни США на телеканале 
RT, а на званом ужине в Москве сидел рядом 
с Владимиром Путиным.

Эксперты обращают внимание и на то, 
что до своего избрания Дональд Трамп об-
ещал вернуть разведывательному сообщест-
ву право применять пытки времен админи-
страции Джорджа Буша-младшего — в част-
ности, «пытку имитацией утопления». Все 
подобные методы были запрещены Бара-
ком Обамой в 2009 году. «Трамп может возро-
дить программу секретных тюрем»,— пола-
гает экс-советник директора ЦРУ Джон Риц-
цо. Большую часть своего срока Барак Обама 

потратил на разработку «основных принци-
пов» применения спецсредств в контртерро-
ристических операциях. Результатом стало 
создание многоступенчатой системы согла-
сований, одна из целей которой — избегать 
нанесения ударов с беспилотников по мир-
ным гражданам. Дональд Трамп, сделавший 
необходимость борьбы с терроризмом цент-
ральной частью своей кампании, вполне мо-
жет отказаться от этой системы.

По мнению директора Московского цент-
ра Карнеги Дмитрия Тренина, знакомство До-
нальда Трампа с секретными материалами не 
приведет сразу же к серьезному изменению 
его позиций по ключевым пунктам. «Он, ско-
рее всего, предпочтет исходить из своего по-
нимания вещей,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— 

В США человек, который сделал состояние вне 
госсектора, испытывает к его представителям 
изрядный скептицизм». По словам господина 
Трампа, бизнесмен может считать, что докла-
ды разведки либо базируются на корпоратив-
ных интересах, либо подстраиваются под ожи-
дания того, кому они зачитываются.

Михаил Коростиков

С будущим президентом не хотят идти в разведку
Спецслужбы США опасаются делиться информацией с Дональдом Трампом

Д О С Ь Е Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  П Р О Т И В О С Т О Я Н И Е  С Ш А  И  К И Т А Я

В 2007 году финансовый комитет Сената США одобрил за-
конопроект, позволяющий Министерству торговли учитывать 
недооцененность юаня и вводить на китайские товары 
дополнительные пошлины. После этого Пекин впервые 
намекнул, что может продать часть американских 
гособлигаций (к тому времени он вложил в них около 
$900 млрд) и обрушить доллар. Билль был принят Конгрес-
сом лишь в 2012 году. За пять лет Китай неоднократно пытал-
ся повлиять на ситуацию, а в 2012 году подал жалобу на 
США во Всемирную торговую организацию (частично 
удовлетворена в 2014 году). США также неоднократно пода-
вали жалобы на Китай. Последний раз в сентябре 2016 года, 
когда Вашингтон заявил, что КНР субсидирует цены 
на пшеницу, кукурузу и рис в обход правил ВТО.

В 2012 году на Восточноазиатском саммите в Камбодже 
Барак Обама поддержал идею Транстихоокеанского 
партнерства, предусматривающего создание в регионе 
зоны свободной торговли с едиными нормами. В 2015 
году итоговое соглашение подписали 12 стран, в том числе 
Япония. Считается, что блок используется для 
продвижения интересов США в АТР и направлен на 
экономическое сдерживание Китая. Пекин, в свою очередь, 

развивает похожий проект — Всеобъемлющее регио-
нальное экономическое партнерство (ВРЭП). В 2016 году 
Барак Обама фактически назвал ВРЭП угрозой 
американским рабочим местам и бизнесу. МИД 
Китая в ответ заявил, что правила торговли должны разра-
батываться коллективно, а не диктоваться одной стороной.

В 2015 году в Шанхае открылся Новый банк 
развития (НБР), созданный странами БРИКС в ка-
честве альтернативы Международному валютному фонду 
(крупнейшей квотой 16,7% в нем обладают США). Объем 
разрешенного капитала НБР составляет $100 млрд. В том 
же году 50 стран подписали соглашение о создании 
Азиатского банка инфраструктурных инвестиций 
со штаб-квартирой в Пекине. Он был запущен в 2016 году, 
крупнейшая квота голосов 26,06% находится у Китая.

В последнее время Китай также расширяет свое 
присутствие на традиционно американских тер-
риториях. В прошлом году он почти в три раза увеличил 
объем займов, выданных странам Латинской Америки (до 
$29 млрд), и заявил о планах инвестировать в этот регион 
$250 млрд в следующие десять лет.

Елена Федотова

К О Н Т Е К С Т Д О Н А Л Ь Д  Т Р А М П  З А Н Я Л С Я  Т Е Л Е Ф О Н Н О Й  Д И П Л О М А Т И Е Й

Уже на следующий день после избрания президен-
том США Дональд Трамп дебютировал на внешнепо-
литической арене: ему пришлось отвечать на теле-
фонные звонки, принимая поздравления от мировых 
лидеров. Одним из первых с господином Трампом 
связался премьер Японии Синдзо Абэ, который 
в ходе 20-минутной беседы выразил надежду, что 
отношения между Вашингтоном и Токио останутся 
на уровне «нерушимого союза». Собеседники до-
говорились встретиться 17 ноября в Нью-Йорке — 
в этом городе господин Абэ совершит остановку по 
пути на саммит АТЭС в Перу. Судя по всему, глава 
японского правительства станет первым предста-
вителем G7, кто встретится с Дональдом Трампом 
после его избрания президентом.

Позвонил господину Трампу и председатель 
КНР Си Цзиньпин, заявивший, что хотел бы тесно 
работать с ним — «без конфликтов и конфронтации, 
на основании взаимного уважения и на благо обеих 
стран». На телефонный контакт с будущим главой 
Белого дома пошла и президент Южной Кореи 
Пак Кын Хе. Дональд Трамп заверил ее в том, что 

США остаются привержены своим обязательствам 
по «обеспечению защиты Южной Кореи».

Избранному президенту США позвонил и пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган: он пожелал 
Дональду Трампу «удачи на посту» и отметил «важ-
ность сотрудничества в сфере антитеррора».

Телефонный разговор у господина Трампа 
состоялся и с главой правительства Израиля Бинья-
мином Нетаньяху, которого он пригласил посетить 
США с визитом «при первой возможности». Как 
сообщили в канцелярии израильского премьера, 
«оба лидера, которые знают друг друга много 
лет, провели теплую дружескую беседу, обсудили 
вопросы региональной повестки дня». Биньямин 
Нетаньяху сказал Дональду Трампу, что «у Израиля 
нет союзника ближе, чем США».

Руководители стран ЕС, большинство из кото-
рых рассчитывало на победу Хиллари Клинтон, не 
стали звонить господину Трампу и ограничились по-
здравительными телеграммами. Канцлер Германии 
Ангела Меркель напомнила, что именно США несут 
особую ответственность за все происходящее на 

планете, и выразила надежду на то, что Вашингтон 
и Берлин будут вместе решать глобальные про-
блемы, такие как терроризм, изменение климата, 
голод и болезни. Президент Франции Франсуа 
Олланд сообщил Дональду Трампу, что хочет «без 
промедления начать диалог в свете ценностей 
и интересов», разделяемых обоими лидерами.

Телеграммой ограничился и президент РФ 
Владимир Путин. По словам его пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, телефонных контактов с Дональ-
дом Трампом до его вступления в должность не 
запланировано. «Визави президента Путина еще 
несколько месяцев будет действующий президент 
США Барак Обама»,— пояснил господин Песков. 
Что же касается телеграммы, то в ней президент 
РФ выразил надежду на «совместную работу по 
выведению российско-американских отношений 
из кризисного состояния», а также на решение 
«актуальных вопросов международной повестки 
дня» и поиск «эффективных ответов на вызовы 
глобальной безопасности». 

Георгий Степанов

Американскую внешнюю  
политику при Дональде Трампе 
ждут головокружительные  
изменения  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17344,42 (+1092,88)
РТС 993,84 (+3,49)
FTSE 100 6837,91 (–73,93)

DAX 30 10635,34 (–10,67)
DJIA* 18752,57 (+162,88)
NASDAQ Composite* 5198,12 (–52,95)

*На 19:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.11.16
Австралийский доллар 48,9763
Английский фунт 78,8833
Белорусский рубль** 33,2021
Датская крона* 93,0578

Доллар США 63,4161
Евро 69,3392
Индийская рупия*** 95,4990
Казахский тенге*** 18,8109

Канадский доллар 47,3502
Китайский юань* 93,3647
Норвежская крона* 76,4823
СДР 87,7241

Сингапурский доллар 45,3102
Новая турецкая лира 19,8498
Украинская гривна* 24,7864
Шведская крона* 70,0839

Швейцарский франк 64,3818
Японская иена*** 59,9481
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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находит неэффективными 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Объединение корпоративных юри-
стов (ОКЮР) по инициативе «Газ-
пром нефти» провело исследование 
о том, как часто судятся крупные 
компании и как они определяют эф-
фективность своих юристов. В опро-
се участвовали 46 работающих в Рос-
сии компаний из различных отра-
слей, включая нефтяную, энергети-
ческую, металлургическую, строи-
тельную и ритейл.

Согласно результатам исследова-
ния, число судебных дел зависит как 
от специфики бизнеса, так и от числа 
клиентов и контрагентов. У компа-
ний, занимающих узкоспециализи-
рованные ниши рынка (Московская 
биржа, «Сколково»), проходит до 100 
судебных разбирательств в год; у 
тех, кто занимается производствен-
ной деятельностью,— до 300; лиде-
рами стали компании, работающие 
напрямую с гражданами-потребите-
лями (телеком и ритейл) либо имею-
щие розничные подразделения (тор-
говля нефтепродуктами),— от 500 до 
десятков тысяч дел ежегодно.

Наиболее интересны результаты 
опроса, касающиеся такого показа-
теля эффективности (KPI), как «про-
цент выигранных судебных дел». 

Всего подобный KPI применяется у 
40% опрошенных. Остальные не счи-
тают его введение необходимым, 
указывая, что иногда одно выигран-
ное дело стоит десятка проигрышей, 
либо называя своей целью отсутст-
вие судебных споров. При этом все 
респонденты видят необходимость 
в дополнительных критериях поми-
мо числа побед в судах. Например, 
в «Ростелекоме» и X5 Retail Group 
на «вес» дела влияет его сложность 
и вероятность положительного ис-
хода. В МТС при расчете KPI не учи-
тываются дела, по которым юристы 
дали отрицательное заключение со 
ссылкой на сформированную нега-
тивную практику. В некоторых ком-
паниях есть норма соотношения су-
дебных выигрышей к проигрышам: 
в «Базовом элементе» — 70%, в Sony 
— 80%. В «Газпром нефти» еще и уста-
новлена норма по превышению вы-
игранных сумм над проигранными 
— 50%. Почти все респонденты со-
общили, что у них нет такого пока-
зателя KPI, как «точность судебного 
прогнозирования». Единственным 
исключением здесь стала «Газпром 
нефть» — с 2016 года компания вве-
ла обязательное судебное прогнози-
рование с указанием предполагае-
мой суммы выигрыша или проиг-
рыша, от точности предсказания за-
висит вознаграждение руководите-
лей юрслужб.

«Существует потребность в оцен-
ке судебной работы внутренних 
юристов, и мы стремимся помочь 
компаниям выработать методи-
ку такой оценки»,— поясняет глава 
ОКЮР Александра Нестеренко. Од-
нако найти четкие и справедливые 
критерии в российских условиях 
весьма непросто. Сами респонден-
ты признают, что на исход судебного 
разбирательства могут влиять итоги 
экспертизы, недобросовестное пове-
дение оппонента и привлечение ад-
министративного ресурса.

обсудить 
kommersant.ru/11821

вчера

ROUST,

один из крупнейших алкогольных 
холдингов России, согласовал 
план реструктуризации долга 
с большей частью держателей 
его облигаций, говорится в сооб-
щении компании. Как и предполага-
лось, холдинг будет докапитализи-
рован примерно на $500 млн. Сделка 
позволит сократить существующую 
задолженность компании пример-
но на $462 млн, привлечь $55 млн в 
акционерный капитал и внести в не-
го бренд «Русский стандарт водка». 
Держатели существующих старших 
обеспеченных нот получат новые 
шестилетние бумаги на общую сум-
му $385 млн с доходом 10%, который 
будет выплачиваться раз в полгода 
начиная с 1 января 2017 года, и воз-
можность участвовать в размещении 
акций. Анастасия Дуленкова

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

утвердил мировые соглаше-
ния, заключенные между при-
знанным банкротом Внешпро-
мбанком в лице Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) 
и АО «Торговый дом ”Столото“» 
(крупнейшая в России компания—
распространитель государствен-
ных лотерей), по спорам о взыскании 
1,27 млрд и 1,3 млрд руб., сообщи-
ли в пресс-службе «Столото». «Сто-
роны удовлетворены мирным уре-
гулированием споров и уже присту-
пили к исполнению взаимных обяза-
тельств, установленных мировыми 
соглашениями»,— отметили в «Сто-
лото». Сеть «Столото» насчитыва-
ет более 50 тыс. торговых точек. Тор-
говый дом объединяет все лотереи 
страны, организаторы которых — 
Минфин и Минспорта. РАПСИ

МИНКОМСВЯЗИ

вынесло на общественное об-
суждение поправки к закону 
«О связи», вводящие в него ряд 
новых понятий и нацеленные 
«на обеспечение стабильности 
и защищенности функциони-
рования российского сегмен-
та» интернета, следует из офици-
ального сообщения министерства. 
Так, законопроект закрепляет поня-
тия IP-адреса, самого российско-
го национального сегмента сети ин-
тернет, его инфраструктуры, точки 
обмена трафиком и ее владельца, 
реестра имен национальных домен-
ных зон «.ru» и «.рф», их администра-
тора, а также линии передачи дан-
ных. Кроме того, документ затраги-
вает вопрос организации точек об-
мена трафиком и пропуска трафи-
ка на территории России и опреде-
ляет порядок его организации. Так-
же предлагается создать государст-
венную информационную систему 
«обеспечения целостности, устой-
чивости и безопасности функциони-
рования российского сегмента ин-
тернета», которая будет финансиро-
ваться из резерва универсального 
обслуживания. Роман Рожков

LINKEDIN

будет заблокирован на терри-
тории РФ. Соответствующее ре-
шение вчера вынесла апелляцион-
ная коллегия по гражданским спо-
рам Мосгорсуда, тем самым под-
твердив решение Таганского район-
ного суда от 4 августа, которым до-
ступ к указанному ресурсу должен 
быть ограничен, а сайт внесен в ре-
естр нарушителей прав субъектов 
персональных данных. Таким обра-
зом, суд встал на сторону Роском-
надзора, установив несоблюдение 
соцсетью закона «О персональных 
данных», в частности, требования о 
локализации серверов с данными 
пользователей на территории Рос-
сии и положения о порядке хранения 
и обработки данных третьих лиц, не 
являющихся пользователями соцсе-
ти. Пресс-секретарь Роскомнадзо-
ра Вадим Ампелонский подтвердил, 
что блокировка может произойти 
уже на следующей неделе. В LinkedIn 
отказались комментировать воз-
можность оспаривания решения 
в кассации. Андрей Райский

правила  
игры

«Газпром нефть», 
 например, установила 
для своих юристов 
норму — выигранные 
в судах суммы должны 
на 50% превышать 
проигранные

С АСВ могут поступить 
негоскорпоративно
Новый статус агентства осложнит ему зарубежные разбирательства

Переход Агентства 
по страхованию вкладов 
(АСВ) в полное ведение 
Банка России требует из-
менения его статуса. На-
иболее вероятно, агент-
ству придется отказаться 
от организационно-пра-
вовой формы госкорпо-
рации и стать публично-
правовой компанией. 
Это может осложнить 
процесс судебного пре-
следования за рубежом 
бывших владельцев рух-
нувших банков, посколь-
ку иностранные суды мо-
гут не признать новый 
статус АСВ как истца, по-
лагают юристы.

Вчера министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, 
что прорабатывается вопрос 
об изменении статуса АСВ. «В 
правительстве рассматривал-
ся вопрос об изменении ста-
туса и работы этой государ-
ственной корпорации, бы-
ло принято решение совмес-
тно с ЦБ передать это агент-
ство в ведение регулятора, 
то есть ЦБ,— отметил он.— 
Возможно, предложим и из-
менения по организацион-
но-правовой форме. В насто-
ящее время этот вопрос про-
рабатывается, не исключено, 
что форма госкорпорации бу-
дет изменена». Замминист-
ра финансов Алексей Моисе-
ев затем уточнил, как АСВ мо-
жет быть преобразовано в пу-
блично-правовую компанию 

(ППК). «Это как-то чудно, ког-
да госкорпорация под Цен-
тральным банком находит-
ся»,— отметил он.

Переход АСВ в ведение ЦБ 
— часть глобальной идеи ре-
гулятора по изменению меха-
низма санации, которая была 
предложена главой ЦБ Эльви-
рой Набиуллиной в июле те-
кущего года. В настоящий мо-
мент готовится законодатель-
ная база для внедрения ново-
го механизма (см. 

”
Ъ“ от 1 но-

ября). По словам Алексея Мо-
исеева, на текущий момент 
определено, что за АСВ со-
хранятся все функции, кро-

ме проведения конкурса по 
санации. «Этой функции не 
будет вообще. Санации будут 
производиться без привлече-
ния внешних инвесторов,— 
уточнил он.— Считаем, что 
регулятор, который занима-
ется надзором за финансовы-
ми институтами, банками, 
должен и возглавлять, и регу-
лировать деятельность важ-
нейшей корпорации по стра-
хованию вкладов».

Изменение статуса госкор-
порации при переходе АСВ в 
ведение ЦБ требует сущест-
венной реформы законода-
тельства, указывают юристы. 

Изменить статус АСВ как го-
скорпорации можно только 
путем внесения поправок в 
закон «О страховании вкла-
дов физических лиц», по ко-
торому АСВ может быть ре-
организовано или ликвиди-
ровано только на основании 
закона. Более того, по закону 
«О публично-правовых ком-
паниях» такая ППК не мо-
жет быть создана путем ре-
организации в форме пре-
образования государствен-
ной корпорации «Агентст-
во по страхованию вкладов». 
Таким образом, потребуется 
или ликвидация АСВ как го-

скорпорации и дальнейшее 
воссоздание ее в форме ППК, 
или внесение поправок и в 
данный закон.

И хотя сохранение за АСВ 
статуса госкорпорации при 
переходе ее в ведение ЦБ «чуд-
но», изменение организаци-
онно-правой формы АСВ мо-
жет заметно осложнить его 
работу. «Прежде всего возник-
нут проблемы с судами, осо-
бенно с преследованием бе-
глых банкиров в иностран-
ных судах»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией. Напомним, что сейчас 
ключевые зарубежные про-
цессы связаны с судебным 
преследованием основателя 
Межпромбанка Сергея Пуга-
чева в связи с причиненным 
банку ущербом, где АСВ вы-
ступает истцом, в отличие от 
российских судебных дел, где 
стороной процесса, как пра-
вило, является ликвидируе-
мый банк. В деле господина 
Пугачева АСВ достигло боль-
ших успехов: активы осно-
вателя Межпромбанка на 
£1,2 млрд арестованы Высо-
ким судом Лондона. «В отно-
шении Сергея Пугачева у АСВ 
есть свой процессуальный 
статус, его официально при-
знали ликвидатором»,— го-
ворит руководитель коллегии 
адвокатов «Оганян, Арапиев и 
партнеры» Эдуард Оганян.

инвестиции  
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Borjomi выходит на «Чистую воду»
Компания может выкупить бизнес владельца PNK Group

Андрей Шарков — владелец девелоперской 
PNK Group — готов продать Borjomi Russia 
свой бизнес по производству бутилирован-
ной воды «Норинга». Его компания входит 
в пятерку крупнейших поставщиков бути-
лированной воды на дом и в офисы, реали-
зуя свыше 7 млн бутылок в год. Стоимость 
сделки может превысить 1,5   млрд руб.

О намерении «Минводы Боржоми» — одной из 
структур IDS Borjomi Russia (входит в IDS Borjomi 
International) — приобрести 100% ООО «Компания 

”
Чистая вода“» стало известно из сообщения Феде-

ральной антимонопольной службы. Вчера ведом-
ство сообщило, что откладывает рассмотрение со-
ответствующего ходатайства на основании закона 
об иностранных инвестициях в общества, «име-

ющие стратегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности государства».

«Чистая вода» принадлежит Андрею Шарко-
ву — владельцу одного из крупнейших в стране 
девелоперов складских комплексов PNK Group 
(управляет и владеет объектами в основном в 
Подмосковье общей площадью около 2 млн кв. м). 
Компания разливает воду под брендом «Норин-
га». «Чистая вода» имеет производственные пло-
щадки в Новосибирске, Екатеринбурге и подмо-
сковном Звенигороде. Новосибирский завод — 
один из крупнейших в России и Европе в сегмен-
те HOD (доставка бутилированной воды на дом и 
в офисы), говорится на сайте компании. Кроме то-
го, «Чистая вода» разливает минеральную газиро-
ванную воду в Новосибирской области и управ-

ляет предприятием по производству поликарбо-
натной тары в Бердске. В 2015 году выручка «Чи-
стой воды» — 576,7 млн руб., чистая прибыль — 
941 тыс. руб.

Borjomi в России управляет липецким заводом 
минеральных вод «Эдельвейс Л» и заводом «Свя-
той источник» в Костромской области. Компания 
выпускает воду под этими брендами и занимается 
дистрибуцией марки Borjomi и украинской «Мир-
городской».

Президент Союза производителей безалкоголь-
ных напитков и минеральных вод Дмитрий Пет-
ров оценил долю «Чистой воды» на рынке в 1–3%.

потребительский рынок  
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Крымские ТЭС зажало турбиной
Генподрядчик для получения оборудования от Siemens прибег к помощи полиции

Вокруг турбин производства 
Siemens, которые официально 
предназначались для ТЭС в Та-
мани, разгорелся новый скан-
дал. Заказчик турбин «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ) пожаловался 
на Siemens в правоохранитель-
ные органы, заявляя, что про-
изводитель не отдает ему ку-
пленное оборудование. Суть 
конфликта может заключаться 
в опасениях Siemens, связанных 
с возможным использовани-
ем этих турбин на подсанкцион-
ных электростанциях в Крыму. 
Но эксперты считают, что в ТПЭ 
поторопились с обращением в 
полицию и решать конфликт 
нужно в суде.

«Технопромэкспорт», структура 
«Ростеха», попросил ГУВД по Санкт-
Петербургу провести доследствен-
ную проверку в отношении компа-
нии «Сименс технологии газовых 
турбин» (СП немецкой Siemens и «Си-
ловых машин»). По версии ТПЭ, ком-
пания не может получить уже изго-
товленное газотурбинное оборудова-
ние, которое необходимо для строи-
тельства электростанций в Тамани. В 
Siemens отказались от комментариев.

В ТПЭ 
”
Ъ“ сообщили, что «оборудо-

вание было оплачено в полном объе-
ме и является собственностью компа-

нии». Компания пыталась урегулиро-
вать ситуацию с Siemens, но «безре-
зультатно», после чего решила обра-
титься в правоохранительные орга-
ны. Объем недопоставленного обо-
рудования в компании не назвали. 
Источник в «Ростехе» сообщил 

”
Ъ“, 

что сами турбины были отгружены в 
Краснодарский край 28 октября и сей-
час находится там. Но поставки вто-
рой части — дополнительного обо-
рудования, без которого турбины не 
могут быть смонтированы — так и не 
произошло. После первой поставки 
представители Siemens попросили 
подтверждения того, что оборудова-
ние находится именно в Тамани, по-
сле чего делегации Siemens разреши-
ли посетить объект. Собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что Siemens было предложе-
но забрать все оборудование обратно 
с условием возврата средств, но про-
изводитель не пошел на эту схему. В 
ГУВД и Минэнерго отказались от ком-
ментариев.

Решение о строительстве новых 
станций в Краснодарском крае было 
принято в 2014 году, они были нуж-
ны для электроснабжения Крыма по 
энергомосту через Керченский про-
лив. Одновременно было заплани-
ровано строительство еще двух стан-
ций в самом Крыму — Симферополь-
ской и Севастопольской ТЭС (сово-

купная мощность 940 МВт). ТПЭ, на-
ходящийся под западными санкция-
ми, формально не имел никакого от-
ношения к проекту в Тамани (подряд-
чик должен определиться на конкур-
се, он еще не проведен), но заранее за-
купил турбины под этот проект. При 
этом ТПЭ был назначен генподряд-
чиком строительства двух ТЭС в Кры-
му (сходных по техническим параме-
трам с таманскими). До сих пор неиз-
вестно, кто будет поставлять газотур-
бинное оборудование на крымские 
проекты, поскольку участие в них гро-
зит производителю западными санк-
циями. Между тем крымские станции 
должны быть введены уже в 2018 году.

В сентябре ТПЭ неожиданно зая-
вил о намерении продать все четы-
ре газовые турбины мощностью по 
165 МВт, закупленные в 2015 году 
для Тамани. Оборудование было вы-
ставлено на торги с начальной ценой 
€166,7 млн, но продать установки не 
удалось из-за отсутствия заявок. На тот 
момент решение о продаже в компа-
нии аргументировали невозможно-
стью участия в конкурсе по Тамани 
ввиду тяжелого финансового поло-
жения. Однако источники 

”
Ъ“ связы-

вали желание ТПЭ продать турбины 
с идеей в дальнейшем использовать 
их в Крыму, что де-юре позволило бы 
Siemens не нарушать режим санкций.

В ТПЭ категорически отрицали, 
что оборудование Siemens будет пере-
брошено в Крым. Компания выстав-
ляла турбины на продажу с условием, 
что потенциальный покупатель дол-
жен соблюдать условия экспортного 
контроля (в том числе западные санк-
ции) и гарантировать, что турбины не 
будут использоваться на ТЭС, напря-
мую подключенных либо предназ-
наченных только для энергосистемы 
Крыма. Если эти условия будут нару-
шены и ТПЭ из-за этого понесет убыт-
ки, то покупатель обязан их возме-
стить. В Siemens тогда подчеркивали, 
что контракт с ТПЭ предполагает ис-
пользование турбин только на проек-
те в Тамани, все изменения в контрак-
те, касающиеся конечного примене-
ния турбин, возможны только с пись-
менного согласия Siemens.

Руководитель уголовной практи-
ки BMS Law Firm Тимур Хутов счита-
ет, что в данной ситуации ТПЭ следо-
вало бы обратиться в суд, поскольку 
речь скорее идет о гражданско-право-
вой и имущественной ответственно-
сти поставщика перед покупателем за 
неисполнение своих обязательств по 
договору. Но по закону, отмечает он, 
если право собственности на товар 
уже перешло к покупателю, «действия 
Siemens не являются правильными». 

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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После полуторамесячного пере-
рыва курс американской валю-
ты на российском рынке взлетел 
выше уровня 65 руб./$. Игре про-
тив рубля способствует общее 
ослабление валют развивающих-
ся стран на ожиданиях реализа-
ции предвыборной програм-
мы Дональда Трампа. При этом 
участники рынка не исключа-
ют, что по мере приближения 
 ноябрьского заседания ОПЕК 
курс доллара может вырасти 
в России до 66 руб./$.

В четверг курс американской валю
ты на Московской бирже впервые с 20 
сентября превысил уровень 65 руб./$. 
По итогам основной торговой сессии 
он составил 64,92 руб./$, что почти на 
1 руб. выше закрытия среды. Во время 
вечерней сессии курс достигал отмет
ки 65,36 руб./$. Курс европейской ва
люты к концу основной сессии вырос 
на 57 коп., до отметки 70,56 руб./€.

При этом начало дня не предвеща
ло столь значительного ослабления ру
бя. На открытии торгов курс доллара 
снижался до 63,26 руб./$. Рубль восста
навливает позиции за счет поддержки 
экспортеров, а также мнения (хотя и 
весьма сомнительного), что Дональд 
Трамп выглядит для России предпоч
тительнее, чем Хиллари Клинтон, от
мечали аналитики Sberbank Invest

ment Research. «Примирительные вы
сказывания Дональда Трампа в отно
шении России способствовали тому, 
что рубль выглядел сильнее остальных 
валют развивающихся стран в среду и 
в начале торгов четверга»,— отмечает 
трейдер крупного российского банка.

Однако долго игнорировать гло
бальное укрепление американской 
валюты инвесторы на российском ва
лютном рынке не смогли. Вчера ин
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих валют) вырос на 0,6%, 
до отметки 99,08 пункта — максималь
ного значения с 25 октября. Курс дол
лара к иене вырос на 1,1%, до ¥101,22. 
Аутсайдерами, как обычно, стали ва
люты развивающихся стран. По дан
ным агентства Bloomberg, валюты раз
вивающихся стран ослабили позиции 
к доллару США на 0,4–4%. Обыграл 
доллар и евро. В четверг курс евро к 
доллару США снизился почти на 0,4%, 
до отметки $1,086. По словам началь
ника валютнофинансового департа
мента Ситибанка Дениса Коршилова, 
бегство из рисковых активов (валют и 
облигаций развивающихся стран) 
происходит на фоне распродажи каз
начейских облигаций США, вызван
ной ожиданиями относительно реали
зации экономических планов новоиз
бранного президента. «Деталей пока 
нет, однако несколько тезисов о нара

щивании инфраструктурных расхо
дов и смягчении фискальной полити
ки повышают уверенность в скором 
росте инфляции и необходимости 
ужесточения монетарной политики со 
стороны ФРС»,— отмечает аналитик 
Росбанка Евгений Кошелев.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего ослабле
ния рубля, но менее значительного, 
чем других валют развивающихся 
стран. «Рубль не выглядит аутсайде
ром на фоне конкурентов, возможно, 
изза устойчивой нефти и среднесроч
ных перспектив по стабилизации 
бюджета и экономики»,— отмечает 
господин Кошелев. Впрочем, фунда
ментальная угроза для рубля может 
проявиться по мере приближения на
меченного на конец ноября встречи 
стран ОПЕК по вопросу заморозки 
объемов добычи нефти. «Пока ново
сти с переговоров не слишком пози
тивные, поэтому цены на нефть могут 
сохраниться на уровнях ниже $46 за 
баррель в ближайшие несколько 
дней. Для рубля подобная ситуация 
не слишком позитивна, а потому во
латильность на рынке сохранится»,— 
считает главный аналитик Нордеа
банка Ольга Лапшина. В таких услови
ях Евгений Кошелев не исключает ро
ста курса доллара до 66 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль не укрепляется в одиночку
Американская валюта перетягивает инвесторов

Вчера Банк России зарегистриро-
вал вторую саморегулируемую 
организацию (СРО) негосударст-
венных пенсионных фондов — 
Ассоциацию НПФ, которую не-
сколько крупных финансовых 
групп создавали как альтернати-
ву Национальной ассоциации 
пенсионных фондов (НАПФ). 
Ключевое отличие двух СРО — 
в подходе к формированию буду-
щих пенсий: НАПФ поддержива-
ет заявленную Минфином и ЦБ 
идею индивидуального пенсион-
ного капитала (ИПК), АНПФ об-
ещает продолжить борьбу за со-
хранение обязательного пенси-
онного страхования (ОПС).

Решение о регистрации Ассоциа
ции негосударственных пенсион
ных фондов (АНПФ) в качестве СРО 
опубликовано вчера на сайте ЦБ. В на
стоящий момент в АНПФ входят 24 
НПФ, которые контролируют немно
гим более трети от совокупного объе
ма пенсионных накоплений (по ито
гам первого полугодия — 2 трлн руб.). 
«Создание второй СРО — это не рас
кол, а создание альтернативных плат
форм с разными взглядами на буду
щее пенсионной системы. Основной 
задачей АНПФ остается сохранение 
ОПС и наработанных лучших пра
ктик формирования накоплений и 
активного инвестирования в эконо
мику»,— отмечает исполнительный 

директор НПФ «Сафмар» (один из уч
редителей АНПФ) Евгений Якушев.

• АНПФ была создана по инициативе 
четырех крупных пенсионных групп, 
а также ряда небольших фондов, недо-
вольных тем, как НАПФ отстаивает 
интересы отрасли. Позже один из уч-
редителей, НПФ РГС, покинул ассоциа-
цию и перешел в НАПФ (см. 

”
Ъ“ от 3 ок-

тября). В свою очередь в АНПФ из пер-
вой пенсионной СРО перешли 12 фон-
дов (см. 

”
Ъ“ от 13 октября).

Ключевое отличие НАПФ и АНПФ 
— в подходе к формированию буду
щих пенсий. Если АНПФ нацелена на 
сохранение ОПС и в этом смысле отча
сти оппонирует финансовому блоку 
правительства, то НАПФ поддержива
ет представленный Минфином и ЦБ 
проект развития пенсионной систе
мы (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября) прежде все

го за счет добровольных взносов гра
ждан и формирования индивидуаль
ного пенсионного капитала (ИПК). «В 
условиях постоянного моратория обя
зательный накопительный компо
нент утратил свою эффективность. 
Члены НАПФ ориентированы на раз
витие программ негосударственного 
пенсионного обеспечения, в том чи
сле досрочного, а также ИПК»,— отме
чает советник президента НАПФ Вале
рий Виноградов. Кроме этого, ассоци
ации различаются подходами в отно
шении привлечения новых клиентов. 
«В АНПФ прежде всего вошли фонды, 

заинтересованные в консервации 
клиентской базы, соответственно они 
лоббируют изменение порядка пере
ходов между НПФ, с подачей заявле
ния текущему страховщику. Фонды в 
НАПФ большей частью нацелены на 
активное привлечение новых клиен
тов»,— указывает гендиректор Нацио
нального НПФ Светлана Касина.

Расходы на финансирование двух 
лоббистов ложатся прежде всего на 
крупные фонды. Величину годовых 
бюджетов ни в НАПФ, ни в АНПФ не 
раскрывают. Однако, по данным 
источников 

”
Ъ“ на пенсионном рын

ке, в 2016 году смета каждой из ассоци
аций составит около 100 млн руб. При 
этом величина членских взносов для 
небольших фондов в них составляет 
всего 30–60 тыс. руб. в год. «Взносы 
крупных фондов могут достигать не
скольких десятков миллионов ру
блей, и за эти расходы придется отчи
тываться перед акционерами. В теку
щем моменте существование двух 
лоббистов оправдано, с учетом раз
ных целей, а также идеологических 
разногласий. А на горизонте полутора
двух лет та ассоциация, которая пока
жет, что обладает лучшим лоббист
ским ресурсом и умением решать по
ставленные задачи, останется единст
венной на рынке»,— прогнозирует 
президент Национальной лиги управ
ляющих Дмитрий Александров.

Павел Аксенов

Пенсионное разделение
Бороться за права пенсионеров будут две СРО

Профессиональные участники 
рынка ценных бумаг в ближай-
шее время получат рекоменда-
ции по борьбе с незаконным ис-
пользованием инсайдерской ин-
формации. Соответствующий 
проект был опубликован вчера 
ЦБ. Среди мер, призванных пре-
пятствовать утечкам,— использо-
вание так называемых китайских 
стен. Эксперты отмечают, что но-
вовведение приближает россий-
ский рынок к международным 
практикам, в которых подобные 
меры давно закреплены законом.

ЦБ предлагает профучастникам, 
осуществляющим операции с финан
совыми инструментами, иностранной 
валютой или товарами в интересах 
клиентов, методические рекоменда
ции по противодействию незаконно
му использованию инсайда. Проект до
кумента, содержащий набор соответст
вующих мер, опубликован на сайте ре
гулятора. В числе рекомендованных 
регулятором способов борьбы с инсай
дерской торговлей — разграничение 
подразделений, занимающихся обслу
живанием клиентов и непосредствен
но торговыми операциями, контроль 
доступа к электронным носителям, 
оборудование переговорных комнат и 
помещений для хранения документов, 
запрет на использование личных 
средств связи для некоторых катего
рий сотрудников и т. д. Помимо этого, 
ЦБ предлагает физически отделять в 
офисе инсайдеров от всех остальных, а 
также ввести стоплисты — списки фи
нансовых инструментов, торговля ко
торыми запрещена изза доступа ком

пании к инсайдерской информации о 
них. «По сути, рекомендации регулято
ра основаны на так называемом прин
ципе создания китайских стен, когда 
структурные подразделения в органи
зации выделяются в зависимости от до
ступа к непубличной информации, а 
ее передача возможна только по уста
новленным правилам»,— отмечается в 
прессрелизе регулятора.

В вопросе контроля над неправо
мерным использованием инсайда ЦБ 
идет по пути практик, принятых на 
развитых западных рынках. «В целом 
подход такой: регулятор не объясняет 
по пунктам, что именно нужно сделать, 
это остается на усмотрение профучаст
ников, есть только общие ориентиров
ки. Но если они их не придерживают
ся, они должны объяснить регулятору, 
почему это происходит»,— рассказыва
ет управляющий партнер юридиче
ской компании LECAP Дмитрий Кру
пышев. Главный исполнительный ди
ректор BCS Global Markets Роман Лохов 
отмечает, что наиболее жестко вопрос 
использования инсайда регулируется 
в Великобритании и США. «Стандарт
ная практика — 

”
китайские стены“ 

между торговыми и аналитическими 
отделами, а также IBподразделения
ми. И она подлежит обязательной про
верке. Иногда мы выстраиваем 

”
китай

ские стены“ даже там, где этого не тре
бует регулятор, но это необходимо из
за этических обязательств перед кли
ентами»,— говорит он. Ряд мер, приме
няемых на Западе, в России пока не 
распространены. Так, отмечает предсе
датель совета директоров МДМбанка 
Олег Вьюгин, в США активно использу

ются услуги информаторов, которые 
сообщают регуляторам о подозритель
ных сделках. С 2011 года Комиссия по 
ценным бумагам и биржам (SEC) вы
платила информаторам более 
$100 млн вознаграждения за «навод
ки». По словам господина Крупышева, 
в Европе у инсайдеров также существу
ет обязанность подавать комплаенс
офицеру (руководитель службы вну
треннего контроля) отчет о личных 
вложениях в те или иные ценные бума
ги. В ЦБ затруднились назвать сред
нюю долю сделок, вызывающих подо
зрение на предмет использования ин
сайда. Однако сообщили, что в настоя
щее время расследуется порядка деся
ти таких случаев.

По словам экспертов, рекоменда
ции ЦБ спустя некоторое время превра
щаются в обязанность для всех участни
ков рынка, тем более что такое положе
ние вещей соответствует международ
ным нормам. Проблема лишь в том, на
сколько эффективно применяются все 
имеющиеся антиинсайдерские меры. 
По словам главы Финпотребсоюза, 
бывшего председателя Федеральной 
комиссии по ценным бумагам Игоря 
Костикова, главная сложность — в от
сутствии серьезного желания бороться 
с применением инсайда на рынке. «Я 
не могу называть имена, но те, кто нам 
попадался на инсайде,— это были чи
новники очень высокого ранга. Тогда 
закона об инсайде не было, и сделать 
было ничего нельзя. Сейчас закон есть. 
А инсайдерские сделки все равно со
вершаются, все их видят, но никого не 
наказывают»,— говорит он.

Мария Сарычева

ЦБ призывает строить «китайские стены»
Профучастникам прописали меры борьбы с инсайдом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Собственно, стандарт — это по
пытка обобщить опыт работы ЭКЦ 
МВД, ЭКЦ ФСБ, профессионального 
сообщества кредитнофинансовой 
сферы, экспертов в области информа
ционной безопасности и судебной 
практики с целью сбора в едином ме
сте методологического подхода к ре
шению задачи сбора и фиксации сви
детельств и доказательств»,— указы
вает Дмитрий Левиев.

Указанный стандарт — лишь часть 
глобальной работы ЦБ и правоохра
нительных органов по созданию зако
нодательной и нормативной базы для 
борьбы с кибератаками. Предполага

ется, что эффект от введения стандар
та в действие будет усилен поправка
ми к Уголовному кодексу (УК), ужесто
чающими ответственность за кибер
преступления, сейчас находящимися 
на согласовании в МВД и Минюсте. 
Эти поправки вводят в ст. 158 УК РФ 
новый вид хищения — «кража с бан
ковского счета или электронных де
нежных средств» — и дополняют 
ст. 183 УК РФ составом «сбор информа
ции путем обмана». Сейчас ответст
венность за такие преступления на
ступает по статье 159.6 «Мошенниче
ство в сфере компьютерной информа
ции». Она предполагает меньшую от
ветственность, так как там установлен 
высокий порог преступлений, совер

шенных в крупном и особо крупном 
размере (1,5 млн и 6 млн руб. соответ
ственно). Кроме того, по общей статье 
привлечь к ответственности априори 
сложнее, чем по специальной, указы
вают юристы. Судя по всему, препят
ствий к принятию поправок не будет. 
В МВД их поддерживают. Как заявил 
начальник отдела управления «К» 
(расследует киберпреступления) МВД 
Максим Толкачев на недавнем IV На
циональном платежном форуме, уго
ловную ответственность необходимо 
ужесточать: она не должна быть услов
ной и ограничиваться штрафами, ког
да приводит к хищениям миллионов 
или миллиардов рублей.

Вероника Горячева

ВещDDOSы соберут по стандарту
с1

«Более того, в английском суде АСВ 
еще брало на себя определенные обя
зательства, и как будет решаться во
прос с ними при смене статуса АСВ — 
сейчас непонятно»,— продолжает го
сподин Оганян. Об этом же говорит и 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией: 

«В связи с особенностями британского 
правопорядка не так просто произвес
ти замену лица, участвующего в деле».

При этом АСВ намеревалось и да
лее преследовать беглых банкиров за 
рубежом. В начале октября агентство 
сообщило, что наняло юристов для 
сбора информации о бенефициарах 
банков и их имуществе за пределами 
РФ. Если какието процессы сейчас го
товятся, то АСВ в них также выступа
ет в статусе госкорпорации, в случае 

грядущей смены организационно
правовой формы их придется отло
жить до решения данного вопроса, 
указывают собеседники 

”
Ъ“. По мне

нию экспертов, решение об отказе 
АСВ от статуса госкорпорации неод
нозначно. «Нет какогото простого ва
рианта преобразования АСВ. Либо 
необходимы значительные законо
дательные изменения, которые тре
буют времени и множества согласо
ваний,— указывает партнер компа
нии 

”
Ионцев, Ляховский и партне

ры“ Игорь Дубов,— либо потребуется 
ликвидация АСВ и его воссоздание в 
новой форме, ликвидация юрлица 
приводит к прекращению судебных 
дел, истцом по которым является АСВ 
по российскому праву».

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

С АСВ могут поступить негоскорпоративно
с9 ЦИТАТА

Как вариант можно рассмот
реть публичноправовую компа
нию. Это ни с кем еще толком  
не обсуждалось. Пока базо
вый текст предусматривает,  
что оно (АСВ.— ”Ъ“) остается  
госкорпорацией, но это както 
чудно, когда госкорпорация  
под Центральным банком  
находится
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов
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Российские авиакомпании впер-
вые за текущий год показали по-
ложительный результат пообъе-
му перевозок, которые в октябре 
выросли на 4% по сравнению 
с октябрем прошлого года. Экс-
перты считают, что улучшение 
результатов пока является лишь 
статистическим эффектом, выз-
ванным низкой базой октября 
прошлого года, когда прекрати-
ла полеты «Трансаэро».

Росавиация опубликовала опера-
тивные данные работы крупнейших 
российских авиакомпаний (35 пере-
возчиков обслуживают 99% рынка). 
Согласно статистике, объемы ави-
аперевозок пассажиров в октябре 
2016 года превысили аналогичный 
показатель прошлого года на 4%, со-
ставив почти 7,8 млн пассажиров. 
Пассажирооборот в текущем году 
вырос на 2,4%, до 18,5 млрд пассажи-

рокилометров. Процент занятости 
кресел также оказался положитель-
ным, увеличившись на 0,8 процент-
ных пункта, до 78,8%. По итогам ок-
тября первая пятерка авиакомпаний 
— «Аэрофлот», S7, «Россия», «ЮТэйр» и 
«Уральские авиалинии» — нарастила 
пассажиропоток на 35,3%. Этот рост 
вызван тем, что крупнейшие авиа-
компании забрали себе пассажиро-
поток ушедшей с рынка «Трансаэро».

Темп сокращения перевозок 
впервые замедлился в сентябре. Тог-
да российские авиакомпании пе-
ревезли 9,1 млн пассажиров, что на 
3,9% меньше, чем в сентябре прош-
лого года, сообщала Росавиация. До 
сентября перевозки сокращались 
двузначными цифрами, а за январь-
сентябрь пассажиропоток сократил-
ся на 7,9% до 67,6 млн пассажиров. 
«Сейчас происходит 

”
коррекция ста-

тистики“, поскольку эффект 
”
Тран-

саэро“ подошел к концу»,— отмеча-
ет независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко. «Трансаэ-
ро» перестала продавать билеты в на-
чале октября прошлого года, а до это-
го активно демпинговала, что приве-
ло к росту пассажиропотока и эффек-
ту высокой базы. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Аэрофлоту», согласился с тем, 
что на данных октября сказался эф-
фект низкой базы и уход «Трансаэ-
ро». Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что сам 

«Аэрофлот» наращивает пассажиро-
поток за счет развития внутренних 
линий и транзитных потоков меж-
ду Европой и Азией. При этом про-
цент занятости кресел растет благо-
даря сокращению провозных емко-
стей на рынке. В пресс-службе S7 со-
общили 

”
Ъ“, что в этом году компа-

ния наращивала парк — флот попол-
нился двумя Airbus A321 и четырьмя 
Boeing 737–800, что позволило на-

чать полеты на новых, а также уве-
личить частоту полетов на уже суще-
ствующих популярных направлени-
ях. В компании рассчитывают, что 
«рост пассажиропотока продолжит-
ся в ближайшие месяцы».

Андрей Крамаренко отмечает, 
что реальная ситуация в отрасли ста-
нет понятна, когда будут опублико-
ваны данные с разбивкой на между-
народные и внутренние перевоз-
ки. По прогнозам эксперта, до кон-
ца года может восстановиться стати-
стический рост пассажиропотока на 
международных линиях на фоне от-
крытия турецкого рынка и сокраще-
ния числа игроков. Но на внутрен-
них линиях ситуация может быть 
иная — в этом сегменте рост начал 
замедляться еще в начале года, а без 
«Трансаэро» показатель может вооб-
ще «резко упасть».

Елизавета Кузнецова

Авиарынок выходит из пике
Пассажиропоток в октябре вырос впервые за год

Спустя несколько дней после 
возвращения в Иран француз-
ской Total замминистра нефти 
страны Амир-Хосейн Замани-
Ния проведет переговоры с «Газ-
промом». Монополия, по дан-
ным 

”
Ъ“, пока идти в иранские 

газовые проекты не спешит.
Зампред правления «Газпрома» Ви-

талий Маркелов сегодня проведет пе-
реговоры с замминистра нефти Ира-
на Амир-Хосейном Замани-Ния, ко-
торый приехал в Москву, чтобы убе-
дить российские компании входить 
в иранские нефтегазовые проекты. 
Иран на днях заключил первый кон-
тракт, который знаменует возвраще-
ние иностранных инвесторов в неф-
тегазовую отрасль после снятия санк-
ций. Французская Total получила 
50,1% в блоке 11 гигантского место-
рождения Южный Парс, 30% у китай-
ской CNPC, 19,9% осталось у Petropars 
— структуры Иранской нефтегазо-
вой компании (NIOC). Сделка должна 
быть закрыта в следующем году, объ-
ем инвестиций оценивается в $4,8 мл-
рд, добыча — около 20 млрд кубоме-
тров газа в год.

До санкций на Южном Парсе по-
мимо Total работали четыре ино-
странные компании — Eni, Petronas, 
Statoil и «Газпром». В то же время Eni 
и Statoil, по словам собеседников 

”
Ъ“ 

в отрасли, сейчас больше заинтересо-
ваны в иранских нефтяных проектах, 
и особенной конкуренции за более 
чем десяток свободных блоков Южно-
го Парса пока нет. Кроме того, амери-
канские нефтегазовые компании по-
прежнему не намерены идти в Иран.

В этих условиях «Газпром» не то-
ропится возвращаться в газовые про-
екты в Иране. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, предстоящая встреча «будет 

носить протокольно-дипломатиче-

ский характер». Формально список 
тем, которые могут быть обсужде-
ны, достаточно широк: от сотрудни-
чества в разработке генсхемы газо-
снабжения и строительстве подзем-
ных газохранилищ до своповых опе-
раций с газом. Однако российская 
сторона, по данным 

”
Ъ“, не собира-

ется интенсифицировать перегово-
ры. Отчасти это связано с тем, что 
«Газпром» нацелен на реализацию 
в Иране экспортных газовых проек-
тов на основе СПГ, тогда как Тегеран 
пока больше интересует удовлетво-
рение внутреннего спроса. Так, газ 
с блока 11, в который вошла Total, 
предназначен для иранского рынка.

Кроме того, для «Газпрома» важно 
разделить риски, в том числе финан-
совые, так как инвестпрограмма ком-
пании до 2020 года и так очень вели-
ка, учитывая необходимость стройки 
газопровода «Сила Сибири» и Амур-
ского ГПЗ для выполнения контрак-
та с Китаем, а также Nord Stream-2 и 
«Турецкого потока» для обхода Украи-
ны. А найти проектное финансирова-
ние для СПГ-завода в Иране, учитывая 
настороженное отношение западных 
банков к стране и низкие текущие це-
ны на СПГ, будет непросто, отмечает 
Виталий Крюков из Small Letters.

Вместе с тем часть собеседников 

”
Ъ“ полагает, что на переговорах мо-

жет быть затронуто увеличение по-
ставок газа из Ирана в Армению, га-
зотранспортная система которой 
контролируется «Газпромом». Сей-
час «Газпром» снабжает Армению 
транзитом через Грузию, соглаше-
ние о транзите истекает в конце го-
да, причем «Газпром» хотел бы сни-
жения платы. Переговоры с Ираном 
могли бы усилить позиции «Газпро-
ма» и увеличить давление на Грузию.

Юрий Барсуков

«Газпром» не спешит 
за иранским газом
Пример Total пока не кажется монополии 
привлекательным

ФАС и Совет потребителей 
ОАО РЖД направили свои за-
ключения на проект финпла-
на и инвестпрограммы моно-
полии. Обе структуры считают, 
что документы следует дора-
ботать, выступая против уве-
личения индексации тарифов 
и предлагая собственные ме-
ры изыскания средств. Совет 
потребителей предлагает ОАО 
РЖД не сокращать заимствова-
ния, увеличить дивиденды до-
черних структур и провести 
кардинальную ревизию инвес-
тпрограммы. А ФАС считает, что 
резервы экономии — в пересмо-
тре долгосрочных договоров 
и совершенствовании закупок, 
но готова и на индивидуальное 
повышение тарифов для покры-
тия обоснованных расходов.

Совет потребителей по вопросам 
деятельности ОАО РЖД вчера напра-
вил вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу и замглавы Минтранса Алек-
сею Цыденову экспертное заключе-
ние по проектам финплана и инве-
стпрограммы ОАО РЖД на 2017 год 
и плановые 2018–2019 годы (есть у 

”
Ъ“). Как сообщается в заключении, 

в проект финплана закладывается 
эффект 39,5 млрд руб. от точечных 
изменений в прейскурант 10–01 (ос-
новной тарифный документ ОАО 
РЖД) и 40 млрд руб. от продления 
экспортной надбавки в 13,4%, что 
дает фактический эквивалент ин-
дексации тарифов в 12% при утвер-
жденном долгосрочном параметре 
индексации в 4,5% и рекомендован-
ных Минэкономики 4%.

Ранее такое же замечание приво-
дила ФАС (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). Сей-

час ФАС придерживается прежней 
позиции. В заключении на инвес-

тпрограмму и финплан ОАО РЖД, 
направленном вчера главой служ-
бы Игорем Артемьевым Аркадию 
Дворковичу (есть у 

”
Ъ“), отмечается, 

что меры по изменению тарифного 
прейскуранта и индексации тари-
фов на 2017 год «в совокупности не 
должны превышать 4% к 2016 году 
по всем видам грузов». Совет потре-
бителей, в свою очередь, выступает 
за сохранение индексации в рамках 
долгосрочных индексов с возмож-
ной тарифной премией в 1–2 п. п. 
за ускорение перевозок (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 20 октября).

И ФАС, и Совет потребителей от-
мечают отставание роста доходов 
ОАО РЖД от уровня индексации. В 
2016 году, пишет ФАС, при индекса-
ции 9% рост доходов от перевозоч-
ных видов деятельности не превы-
сит 3%, в 2017-м — 12% и 7,2% соответ-
ственно. «Необходимо оценить вли-
яние предложений ОАО РЖД по до-
полнительной индексации тарифов 
на реальный рост его доходов»,— от-
мечает Совет потребителей.

Как пишет Совет потребителей, 
для ликвидации заявленного на 

2017 год бюджетного дефицита ОАО 
РЖД в 84 млрд руб. есть альтернатив-
ные возможности. В частности, сле-
дует рассмотреть возможность отка-
за от резкого сворачивания объема 
заимствований, что даст в ближай-
шие три года финансовый ресурс в 
80–240 млрд руб., пишет СП РЖД, за-
мечая, что объем открытых кредит-
ных линий, по оценке Fitch Ratings, 
составляет 310 млрд руб. Совет также 
рекомендует активизировать прода-
жу дочерних компаний и увеличить 
долю их чистой прибыли, направля-
емой на дивиденды.

По инвестпрограмме Совет по-
требителей предлагает различными 
способами снизить затраты на инве-
стпроекты. ФАС также считает целе-
сообразным перенос ряда инвестпро-
ектов и подчеркивает, что резервы 
по сокращению затрат ОАО РЖД мо-
гут быть извлечены при пересмотре 
долгосрочных договоров и при совер-
шенствовании закупочных процедур. 
В случае крайней необходимости це-
лесообразно рассмотреть и утвердить 
на уровне правительства постатей-
но (по договорам) те расходы, покры-
тие которых не обеспечивается 4-про-
центной индексацией, уточняет ФАС: 
«В случае подтверждения их обосно-
ванности могут быть приняты адрес-
ные решения по изменению тарифов 
для тех видов грузов и направлений 
перевозки, которые связаны с указан-
ными расходами». Погашение расхо-
дов может осуществляться за счет оп-
тимизации закупок, привлечения за-
емного финансирования и тарифных 
мер, «в том числе за счет экспортных 
надбавок при благоприятной рыноч-
ной конъюнктуре», пишет ФАС.

В ОАО РЖД говорят, что за девять 
месяцев за счет привлечения допол-
нительных объемов с альтернатив-

ных видов транспорта получен доход 
в 3,1 млрд руб., по итогам года ожида-
ется 4 млрд руб. Что касается дивиден-
дов дочерних компаний, то в 2015 и 
2016 годах на выплаты направлялось 
до 95% их чистой прибыли, подчерки-
вают в ОАО РЖД, прогноз финансово-
го результата от начисления их диви-
дендов по 2016 году — 3,7 млрд руб., 
по 2017-му — не менее 6,2 млрд руб. 
Корректировки объемов финансиро-
вания и сроков реализации приори-
тетных проектов осуществляются на 
регулярной основе, добавляют в ОАО 
РЖД, вскоре будет доложено об оче-
редной корректировке. Все возмож-
ные способы оптимизации проектов 
реализованы и используются, добав-
ляют в монополии.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД показывают, где взять деньги
ФАС и Совет потребителей дали заключение по финплану

Белоруссия, которой Россия со-
кратила поставки нефти из-за 
задолженности за газ, может 
 получить сырье с соседней Укра-
ины. Киев предложил Минску 
поставлять республике нефть 
на давальческой основе из Азер-
байджана и Ирана. Но, считают 
эксперты, у Белоруссии нет эко-
номически эффективных аль-
тернатив российской нефти.

Вице-премьер Украины Геннадий 
Зубко предложил Белоруссии по-
ставлять нефть на ее нефтеперера-
батывающие заводы для давальче-
ской переработки. О том, что такая 
идея обсуждалась с вице-премьером 
Белоруссии Владимиром Семашко, 
он заявил на межправительствен-
ной белорусско-украинской комис-
сии по вопросам торгово-экономи-
ческого сотрудничества в Минске. 
«Учитывая то, что Украина на сегод-
ня ведет переговоры о транспорти-
ровке нефти в ЕС, то с Белоруссией 
в этом отношении мы могли бы по-
строить взаимовыгодное сотрудни-
чество»,— сообщил господин Зубко.

Сама Украина, которая является 
крупным потребителем белорусских 
нефтепродуктов (импорт из Белорус-
сии в первом полугодии — 2,2 млн 
тонн, что на 64% выше прошлогод-
него показателя), в 2015 году добыла 
около 2 млн тонн нефти. Так что, как 
пояснил журналистам первый заме-

ститель главы «Укртранснафты» (опе-
ратор украинских нефтепроводов) 
Андрей Пасишник, речь идет о по-
ставках азербайджанской или иран-
ской нефти танкерами в порт Одес-
сы и далее по нефтепроводу Одесса—
Броды. В начале ноября Киев догово-
рился о поставке на Кременчугский 
НПЗ не менее 1,3 млн тонн нефти в 
год из Азербайджана с 2017 года. Про-
качиваться сырье будет по простаи-
вавшему последние пять лет участ-
ку нефтепровода Одесса—Кремен-
чуг. При этом источник 

”
Ъ“ на рынке 

уверяет, что это рискованная опера-
ция, так как состояние у трубы «пла-
чевное». Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко уже заявлял о воз-
можном предоставлении Ирану мощ-
ностей на белорусских НПЗ для да-
вальческой переработки, а также по-
ручил вернуться к проекту строитель-
ства нефтепровода из Балтики.

Свободные мощности на белорус-
ских НПЗ — Мозырском и Новопо-
лоцком — с общим объемом перера-
ботки около 22 млн тонн нефти в год 
появились из-за разногласий с Рос-
сией, до сих пор единственным по-
ставщиком нефти в страну. Москва 
урезала поставки нефти в третьем и 
четвертом кварталах в рамках спо-
ра по цене на российский газ, и, хо-
тя стороны заявляли об урегулиро-
вании проблемы, поставки пока не 
восстановлены. Вчера вице-премь-

ер Аркадий Дворкович отметил, что 
окончательные соглашения с Бело-
руссией по нефти и газу могут быть 
подписаны в течение двух недель.

Вячеслав Мищенко из Argus Media 
отмечает, что история с неплатежами 
за газ и сокращением поставок нефти 
повторяется уже не первый раз. При 
этом, считает эксперт, экономически 
оправданной замены российской 
нефти для Белоруссии нет. Он напо-
минает, что, когда Украина в 2005 го-
ду ввела НДС на российскую нефть, 
внутренние производители искали 
варианты загрузки НПЗ, но так и не 
нашли их. В итоге, напоминает он, 
Кременчугский завод и «Карпатнеф-
техим» простаивают. Экономика по-
ставок для Белоруссии схожа, гово-
рит господин Мищенко. По его сло-
вам, во-первых, в Азербайджане и 
Иране нет крупных свободных объ-
емов. Во-вторых, «логистика убивает 
все варианты», так как при низкой це-
не на сырье доля транспортировки и 
логистики в стоимости нефти растет. 
Сейчас, поясняет он, производители 
и потребители нефти выбирают мак-
симально простые пути поставки, так 
что, например, Азербайджан все объ-
емы пускает по нефтепроводу Баку—
Джейхан. Наконец, отмечает госпо-
дин Мищенко, после решения разно-
гласий с Москвой Белоруссия пред-
почтет покупать сырье в России.

Ольга Мордюшенко

Киев и Минск скрепят дружбу нефтью
в попытке снизить зависимость от российских поставок

ЦИТАТА

За год работы мы практически 
сэкономили более 100 млрд. 
Это один месяц затрат 
 «Российских железных дорог»
— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, на встрече  
с Владимиром Путиным 9 ноября
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потребительский рынок и телекоммуникации

Подконтрольная выходцам  
из Tekta Group Андрею Биржи-
ну и Дмитрию Коновалову  
компания Glorax Development 
рассчитывает вложить более 
5 млрд руб. в новый жилой про-
ект на Лиговском проспекте 
в Санкт-Петербурге. Для его 
строительства компания выку-
пила участок, где ранее находи-
лись построенные в 1905 году 
корпуса мясоперерабатываю-
щего завода «Самсон».

Glorax Development инвестирует 
5,5 млрд руб. ($77,1 млн) в строитель-
ство жилого комплекса комфорт-
класса (106 тыс. кв. м) на Лиговском 
проспекте во Фрунзенском районе 
Санкт-Петербурга. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали в самой компании. По сло-
вам представителя Glorax, строи-
тельство планируется завершить в 
2020 году.

Под проект компания приобрела 
участок 2,8 га. Его продавцом высту-
пило ООО «Самсон-Лиговка». По дан-
ным Kartoteka.ru, эта компания 
контролируется кипрским офшором 
Kolaterium Limited. В 2005 году «Сам-
сон-Лиговка» находилась на балансе 
компании «МИБ-инвестиции», под-
контрольной Московскому инду-
стриальному банку (основные акци-
онеры Абубакар Арсамаков и члены 
его семьи). Как ранее сообщал ресурс 
dp.ru, на выкупленном участке на 
Лиговском проспекте ранее находи-

лись построенные в 1905 году корпу-
са мясоперерабатывающего завода 
«Самсон». Их демонтаж проходил в 
июле 2016 года. Сумму сделки и под-
робности соглашения в Glorax не на-
зывают. По оценкам консультантов 
«Миэль-Новостройки», рыночная 
стоимость выкупленной на Лигов-
ском проспекте земли может состав-
лять 600–800 млн руб. ($9,4–
12,5 млн).

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая считает 
объем инвестиций адекватным. По 
ее оценкам, минимальная стои-
мость жилья на этапе реализации со-
ставит 100–110 тыс. руб. за 1 кв. м. Ис-
ходя из этих оценок продажа всего 
комплекса может принести компа-
нии 10,6–11,7 млрд руб. ($155,9–
180,6 млн). «Ценообразование в 
Санкт-Петербурге отличается от Мо-
сквы: если в столице действует пра-
вило — чем ближе к центру города, 
тем дороже, то на петербургском 
рынке стоимость напрямую зависит 
от пешей доступности от метро. Жи-
лье в спальном районе в пяти мину-
тах ходьбы от станции метро может 
быть дороже, чем квартира недалеко 
от центра, но дальше от метрополи-
тена»,— рассуждает госпожа Лити-
нецкая. В числе проблем Фрунзен-
ского района она выделяет обшир-
ную промышленную зону. Среди 
конкурентов нового проекта Glorax 
Мария Литинецкая называет жилые 

комплексы «Новый Лиговский», 
«Дом на Киевской» и «Time Дом у Мо-
сковского».

Стройка на месте мясоперераба-
тывающего завода — уже второй 
крупный проект Glorax на Лигов-
ском проспекте. Ранее компания 
анонсировала здесь строительство 
многофункционального комплекса 
площадью 70 тыс. кв. м, объем инве-
стиций в который может составить 
3,4 млрд руб.

Glorax Development существует с 
2014 года. Компанию основал быв-
ший совладелец Tekta Group Андрей 
Биржин, приобретя первые активы 
на $1 млрд, вырученный от продажи 
собственных акций группы (см. 
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от 21 июля 2014 года). Позже долю в 
Glorax получил другой выходец из 
Tekta Дмитрий Коновалов (см. 

”
Ъ“ от 

16 марта). Сейчас в портфеле девело-
пера 1 млн кв. м в Москве, Подмоско-
вье и Санкт-Петербурге, объем стро-
ящихся объектов оценивается в 
285 тыс. кв. м.

В конце прошлого года компания 
занималась разработкой концепции 
реставрации Апраксина двора — 
исторического комплекса общей 
площадью 170 тыс. кв. м в центре 
Санкт-Петербурга. Ранее власти горо-
да заявляли, что предварительный 
объем инвестиций в этот проект мо-
жет достигнуть 20 млрд руб. Но кон-
тракт с Glorax так и не был подписан.

Александра Мерцалова

Glorax заселит Лиговский
Андрей Биржин застроит бывший завод «Самсон»

В 2016 году «Ростелеком» задер-
живал платежи контрагентам, 
в том числе обслуживающим 
электронное правительство, 
выяснила Генпрокуратура РФ. 
По мнению ведомства, причи-
ной нарушений стал приказ «Ро-
стелекома», позволяющий пере-
сматривать в одностороннем 
порядке сроки платежей своим 
«дочкам». В «Ростелекоме» утвер-
ждают, что действуют в рамках 
закона.

Генпрокуратура проверила со-
блюдение ПАО «Ростелеком» зако-
нодательства в части, касающейся 
своевременной оплаты заказчикам 
обязательств по контрактам, сооб-
щил 

”
Ъ“ начальник управления вза-

имодействия со СМИ Генпрокурату-
ры РФ Александр Куренной. Госком-
пания (48,71% обыкновенных ак-
ций у Росимущества) нарушала сро-
ки оплаты работ, выполненных 
контрагентами, выяснило ведомст-
во. Так, по договору субподряда на 
оказание услуг по эксплуатации ин-
фраструктуры электронного прави-
тельства с АО «РТ Лабс» «общая сум-
ма отложенных в 2016 году плате-
жей составила 188 млн руб., что при-
вело к необоснованному образова-
нию задолженности». 28 сентября, 
когда шла проверка, «Ростелеком» 
«принял меры к ее погашению», го-
ворится в тексте итогового акта 
(есть у 

”
Ъ“). «РТ Лабс», по данным 

«СПАРК-Интерфакс», контролирует-
ся «Ростелекомом». В «РТ Лабс» ком-
ментарий не предоставили.

Просрочки оплаты были и по 
двум договорам «Ростелекома» с 
ООО «Айдиджитал». Эта компания 
организует сервис СМС-уведомле-
ний пользователям интернет-пор-
тала госуслуг и СМС-сервис для сбо-
ра мнений граждан о качестве госу-

слуг, говорит ее гендиректор Антон 
Баранов. Единственным исполни-
телем работ по эксплуатации и раз-
витию инфраструктуры электрон-
ного правительства является «Росте-
леком». Оператор заключает соот-
ветствующие контракты с Минком-
связи. Эти контракты допускают 
привлекать субподрядчиков, отме-
чали ранее в «Ростелекоме». Соглас-
но информации в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», всего в этом году ООО «Ай-
диджитал» заключило с «Ростелеко-
мом» четыре контракта более чем 
на 25 млн руб.

Генпрокуратура подсчитала, что 
общий объем просрочки оплаты по 
380 договорам закупок в рамках фе-
дерального закона №233 на 21 сен-
тября составлял 170 млн руб. Одной 
из причин нарушений ведомство 
считает приказ президента «Росте-
лекома» от 28 апреля 2016 года, ут-
вердивший условия оплаты това-
ров, работ, услуг. В соответствии с 
документом «Ростелеком» в целях 
оптимизации управления финанса-
ми и ликвидностью в односторон-
нем порядке может менять сроки 
платежей дочерним компаниям, в 
том числе по уже заключенным до-
говорам. Это противоречит ст. 310 
ГК РФ, отмечает Генпрокуратура. 
Президент «Ростелекома» обязан 
уведомить Генпрокуратуру о приня-
тых мерах до конца ноября, сооб-
щил Александр Куренной. Что стало 
причиной проверки, а также сроки 
ее проведения в ведомстве не уточ-
няют. «

”
Ростелеком“ всегда действу-

ет в рамках законодательства РФ»,— 
сообщила представитель «Ростеле-
кома» Ирина Жаброва. Представи-
тель Минкомсвязи Екатерина Осад-
чая не ответила на запрос 

”
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По данным Генпрокуратуры, в 
2015–2016 годах с «Ростелекома» 

взыскано более 8 млн руб. по 18 слу-
чаям задержек оплаты шести компа-
ниям. В одной из упомянутых в акте 
компаний — подконтрольном МТС 
АО «Энвижн Груп» — сообщили, что 
с «Ростелекомом» «возникли взаим-
ные притязания по формальным 
признакам, что вынудило перене-
сти диалог в судебный контекст». 
Другие подрядчики готовы мирить-
ся с просрочками платежей. «Подоб-
ные единичные задержки могли 
быть вызваны переоформлением 
договоров»,— сообщил Антон Бара-
нов. Сервисы должны оказываться 
непрерывно, поэтому «Айдиджи-
тал» продолжает их оказывать «в 
межконтрактный период». «Это для 
нас абсолютно приемлемо»,— доба-
вил он. По мнению гендиректора 
«НП Эдвайс» Натальи Пантюхиной, 
Генпрокуратура может оспорить за-
конность приказа «Ростелекома», но 
не имеет права делать вывод о том, 
что из-за этого пострадали интересы 
иных компаний, тем более они сами 
отстаивают свои интересы в судах.

Госконтракты по эксплуатации и 
развитию инфраструктуры элек-
тронного правительства принесли 
«Ростелекому» в 2014–2015 годах бо-
лее 3,5 млрд руб. В июне этого года 
Счетная палата заявила, что стои-
мость работ по эксплуатации, вы-
полняемых непосредственно 

”
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стелекомом“, составляет 25% от 
сумм государственных контрактов, 
в части развития — около 10%. 
Основную часть этих работ выпол-
няли субподрядчики «Ростелекома», 
константировала Счетная палата. В 
«Ростелекоме» не соглашались с рас-
четами ведомства, подчеркивая, что 
контракты исполняли аффилиро-
ванные компании.

Владислав Новый,  
Софья Окунь

Прокуроры открыли счет  
в «Ростелекоме»
У оператора обнаружили просрочки платежей

«Компания Microsoft создала ситу-
ацию, при которой конкурентные 
производители защитных решений, 
в том числе 

”
Лаборатория Каспер-

ского“, не способны в полной мере 
исполнять свои обязательства перед 
пользователями, что оставляет по-
следних без защиты, ограничивает 
их возможности выбора антивирус-
ного ПО и ведет к тому, что сторон-
ние производители несут финансо-
вые потери»,— заявляет заместитель 
гендиректора «Лаборатории Каспер-
ского» по юридическим вопросам и 
безопасности Игорь Чекунов.

В пресс-службе Microsoft вчера со-
общили, что корпорация не получи-
ла официального уведомления от 
ФАС. «Microsoft подтверждает свою 
приверженность принципам работы 
в соответствии с антимонопольным 
законодательством. Как только мы 
получим материалы, то внимательно 
изучим их. Напомним, что Microsoft 
и 

”
Лабораторию Касперского“ связы-

вают многолетние партнерские отно-
шения по разным направлениям»,— 
заявили в компании.

Но претензии к Microsoft поддер-
живают и другие производители ан-
тивирусов. «Проблема затрагивает 
весь рынок антивирусного софта. 
Речь идет об ограничении свобод-
ной конкуренции. Microsoft продви-
гает свой продукт, пользуясь доми-
нирующим положением на рынке. 
Это может привести к тому, что рядо-

вые пользователи окажутся лишены 
права выбора лучшего ПО»,— сетует 
глава представительства ESET в Рос-
сии и СНГ Денис Матеев.

При установке обновлений 
Windows 10 ранее установленные 
пользователем антивирусные про-
граммы, в том числе Dr.Web, «куда-то 
бесследно исчезали», а вместо них си-
стему начинал защищать Windows 
Defender, подтверждает гендиректор 
Dr.Web Борис Шаров. Он напоминает, 
что ст. 273 УК РФ называет уголовно 
наказуемым деянием «создание, ис-
пользование и распространение вре-
доносных компьютерных программ 
или иной компьютерной информа-
ции, заведомо предназначенных для 
несанкционированного уничтоже-
ния, блокирования, модификации, 
копирования компьютерной инфор-
мации или нейтрализации средств за-
щиты компьютерной информации». 
«Возникает ощущение, что действия 
компании Microsoft должны интере-
совать не антимонопольные, а право-
охранительные органы, в частности 
МВД и Следственный комитет»,— ка-
тегоричен господин Шаров.

Доказать злоупотребление доми-
нирующим положением на товар-
ном рынке непросто, отмечает 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Надмитов, Иванов и 
партнеры» Александр Надмитов. 
«Для этого ФАС необходимо опреде-
лить точно границы товарного рын-
ка, где доминирует Microsoft, в дан-
ном случае, видимо, ОС для настоль-

ных компьютеров и ноутбуков, а так-
же — что сокращение срока на адап-
тацию антивирусного ПО представ-
ляет собой злоупотребление этим 
доминирующим положением»,— 
поясняет он. В случае признания 
Microsoft нарушителем, корпорации 
грозит штраф от 1% до 15% выручки 
от реализации товара, на рынке ко-
торого совершено административ-
ное правонарушение.

По данным Net Applications, по 
итогам августа 2016 года доля опера-
ционных систем Windows на миро-
вом рынке настольных ПК составля-
ет 90,52%, еще 7,37% у OS X, 2,11% за-
нимают разновидности Linux. Вы-
ручка ООО «Майкрософт Рус», по дан-
ным Kartoteka.ru, составляла по ито-
гам 2015 года 8,8 млрд руб.

Претензии к Microsoft не первое 
громкое антимонопольное разбира-
тельство в IT-индустрии. Так, в февра-
ле 2015 года ФАС возбудила дело в от-
ношении Google. Основанием стала 
жалоба «Яндекса», обвинившего аме-
риканскую корпорацию в ограниче-
ниях для продвижения сервисов на 
Android-устройствах Explay, Fly и 
Prestigio. В сентябре 2015 года ФАС 
признала Google Inc. и Google Ireland 
Ltd нарушителями закона «О защите 
конкуренции» и предписала скоррек-
тировать договор с производителя-
ми. Кроме того, ФАС выписала Google 
штраф на 438 млн руб., а затем еще на 
1 млн руб. за неисполнение предпи-
сания в установленные сроки.

Мария Коломыченко

Microsoft прописывают 
антивирусное
с1

По мнению господина Петрова, 
актив может быть интересен Borjomi 
возможностью выйти на рынок 
HOD, где компания раньше пред-
ставлена не была. «Чистая вода» вхо-
дит в пятерку крупнейших россий-
ских игроков в сегменте HOD, уточ-
няет глава Союза производителей 
бутилированных вод Алена Кондра-
тьева. Она оценивает годовые прода-
жи компании в 7,2 млн бутылок объ-
емом 19 л (13,6 млн дал). По ее сло-
вам, в Москве компания практиче-
ски не представлена, ее основные 
рынки — Екатеринбург и города Си-
бири. Для работы на ключевой для 
отрасли центральной части России 
необходимо активнее наращивать 
продвижение бренда, указывает го-
спожа Кондратьева. По оценке собе-
седника 

”
Ъ“ в отрасли, весь бизнес 

«Чистой воды» может стоить $20–
25 млн (1,27–1,59 млрд руб. по теку-
щему курсу ЦБ).

Директор по работе с глобальны-
ми компаниями Nielsen Россия Ма-

рина Лапенкова оценивает долю 
«Чистой воды» за октябрь 2015 — сен-
тябрь 2016 года по 0,3% в натураль-
ном и денежном выражении, долю 
брендов Borjomi — в 7,8% и 12,9% со-
ответственно. «Borjomi как произво-
дитель уже второй год занимает ли-

дирующую позицию. Если рынок 
минеральной воды вырос на 4% в на-
туральном выражении и на 7% в де-
нежном, то Borjomi — на 8% и 11% со-
ответственно»,— отмечает она. Весь 
сегмент HOD в 2015 году вырос на 
7–8% в натуральном выражении, до-
бавляет Алена Кондратьева.

В ГК «Дикси» (сети «Дикси» и «Вик-
тория») представлены бренды 
Borjomi, «Эдельвейс» и «Святой 

источник»; «Норинги» в ассортимен-
те нет, рассказал представитель груп-
пы. В X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») гово-
рят, что в «Перекрестке» есть бренды 
Borjomi и «Норинга». Набольшей по-
пулярностью сегодня пользуется во-

да среднего ценового сегмента, вы-
сокий сегмент несколько сдает пози-
ции, добавляет представитель X5.

Связаться с Андреем Шарковым и 
представителями «Чистой воды» вче-
ра не удалось. Гендиректор PNK 
Group Олег Мамаев не осведомлен о 
планах бизнесмена по поводу пред-
стоящей сделки. В IDS Borjomi Russia 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Анатолий Костырев

Borjomi выходит на «Чистую воду»

13,6 миллиона дал воды  
составляет годовой объем продаж  
«Норинги» (данные Союза производителей 
бутилированных вод)

с9
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первые лица
«Фильмы хорошо идут,  
жаль только, что денег не собирают»
Гендиректор «Дирекции кино» Анатолий Максимов о контенте, прокате и борьбе с пиратством

Продюсерская компания «Ди-
рекция кино», традиционно ра-
ботающая в партнерстве с «Пер-
вым каналом», перед Новым 
годом выпустит в прокат один 
из наиболее дорогостоящих оте-
чественных кинопроектов по-
следних лет — историческую 
драму «Викинг», бюджет кото-
рой оценивается в 1,25   млрд 
руб. Хотя сборы российских ки-
нотеатров растут, несмотря 
на кризис, отечественные филь-
мы по-прежнему редко окупа-
ются за счет проката. Что ме-
шает российским продюсерам 
и как преодолеть недоверие 
зрителей, в интервью 

”
Ъ“ рас-

сказал гендиректор «Дирекции 
кино» АНАТОЛИЙ МАКСИМОВ.

— Этим летом вы участвовали в 
рабочей группе по защите автор
ских прав при Институте разви
тия интернета (ИРИ). Как вы оце
ниваете эту площадку?
— Позитивно, потому что она по-
казывает, что нашими проблема-
ми кто-то занимается. Но проблема 
в том, что цели ИРИ частично отли-
чаются от наших. Надо сказать, что 
в 2008 году произошел технологиче-
ский переворот: были заложены ог-
ромные ресурсы, чтобы страна по-
лучила интернет на уровне, техни-
чески превышающем уровень евро-
пейских стран. Сейчас у нас проник-
новение, как в Канаде, а охват рын-
ка выше, чем в Китае. Но если про-
блема дорог решена, то осталась про-
блема дураков. Если приводить дру-
гое сравнение, то у нас построили 
сверхсовременный магазин, какого 
нет нигде в Европе, но торгуют в нем 
из-под полы. В итоге сейчас самая 
оптимистическая оценка пиратства, 
даже на официальном уровне,— 90% 
трафика.

Поскольку проникновение ин-
тернета уже почти достигло макси-
мума, должен быть следующий этап 
— развитие контента. Но никто не 
хочет строить цивилизованный ры-
нок, потому что весь контент сей-
час можно получить даром. То есть, 
к сожалению, мысль о том, что на-
до бы развиваться, гаснет от мысли, 
сколько при этом надо воевать. И 
нужно воевать не с чем-то или кем-
то конкретным, а, например, c вро-
жденным желанием получать все 
бесплатно. Для этого был принят 
187-ФЗ (пакет поправок к закону 
«Об информации» и другим норма-
тивным актам, известный как «ан-
типиратский закон».— 

”
Ъ“) — хоро-

ший знак, но его правоприменение 
неидеально.

Речь идет не о том, что кого-то 
обидели, обокрали и не дали разви-
ваться. Речь о том, что интернет сам 
должен себя развивать. При этом за-
менить трафик пиратских сайтов 
без потери аудитории для операто-
ров очень легко, рынок разовьет-
ся за несколько месяцев. Можно де-
лать свой Netflix, если соберется до-
статочное количество людей, гото-
вых на это. Для американцев, на-
пример, такая модель сейчас при-
оритетна, они вкладывают дикие 
деньги в развитие, в сериалы. Если 
я получу хотя бы 1% доходов с про-
дажи интернет-прав, я буду знать, 
что все, мы победили. Но пока, к со-
жалению, наши цели не входят в зо-
ну интересов ИРИ. И самое трагико-
мичное в этой ситуации, что на сто-
роне пиратов только один сильный 
игрок — поисковики.
— У вас есть диалог с поиско
виками?
— У Google все выглядит очень про-
сто, к ним спокойно можно обра-
титься и попросить снять ссылки 
на пиратские ресурсы. Правда, в от-
вет мы получаем: конечно, снимем 
— только через пять дней. «Яндекс» 
вообще отказывается убирать «зер-
кала» пиратских сайтов. Они нам го-
ворят: «Вы что, а как же свобода?» Ре-
бята, а почему вы зарабатываете на 
этой свободе?

«Яндекс» может убрать ссылки 
после того, как это сделала Google, 
но в то же время у них есть велико-
лепная аргументация, что мы их 
ставим в невыигрышную ситуацию 
по отношению к Google — бомбим 
Воронеж. Но Google их и так обхо-
дит сейчас, это уже специфика их 
работы. Поэтому если говорить о 
перспективах работы с «Яндексом» 
— все туманно. И это страшно, по-
тому что любое «зеркало» заблоки-
рованного сайта попадает в топ по-
иска за секунды, то есть моя борьба 
с пиратами приносит разве что се-
кундную победу.
— Вы считаете, что отношения 
с поисковиками надо законода
тельно регулировать?
— Конечно, а как с ними можно до-
говориться иначе? Это все равно что 
стоит человек с ножом и требует ко-
шелек, а вы ему предлагаете догово-

риться. Поисковики хотели пойти 
на диалог, только если мы им отда-
дим права. Им важно, чтобы сотруд-
ничество было финансово интерес-
ным, ведь это рынок. Мы сейчас го-
ворим о рынке очень красиво, и пра-
вительство хочет в завтрашний день 
вкладываться. Но в 2007-м уже вло-
жили, произошел взрывной рост до-
ступа к широкополосному интерне-
ту. В итоге, если в 2008 году доля на-
ционального кино была 26%, в 2012 
году она составила 14%. То есть в раз-
витие интернета вложили чудовищ-
ные деньги, а в результате мы попа-
ли в пещерный век и теряем деньги.

Извините, что я за вас спраши-
ваю, но дальше, наверное, будет во-
прос: а что, американское кино не 
теряет? Нет, сейчас у них вторичный 
рынок хорошо работает. Я читал аме-
риканские отчеты, и эксперты там 
полагают, что к 2020 году доля интер-
нет-прав будет 47% — это очень мно-
го. А мы в итоге оказались передовы-
ми с точки зрения техники и послед-
ними с точки зрения ее использова-
ния. Людям незачем ходить в кино, 
и мы не получаем нужные доходы. 
Кто-то говорит, что мы живем на на-
родные деньги, возможно, даже во-
руем. Вы помните, сколько состави-
ла помощь продюсерам Фонда кино?
— Примерно 2 млрд руб.
— Почти да, 1,8 млрд. Это мень-
ше, чем средняя стоимость амери-
канского фильма, не блокбастера. 
$100 млн — это средняя стоимость 
выпуска фильма в американский 
прокат, а еще остается промо, кото-
рое по-хорошему должно быть 50% 
бюджета. Реклама нужна, чтобы лю-
ди знали, что смотреть. Чтобы на во-
прос «Наши вообще что-то снима-
ют?» вспоминали, что да, видели, 
условно, трейлер по телевизору.

Мы говорим, что фильмы хорошо 
идут, жаль только, что денег не соби-
рают. За последнее время ни один не 
собрал большую кассу, кроме «Эки-
пажа». Чтобы сделать «Викинг», я 
семь лет искал деньги. В Фонде кино 
говорят: надо другие фильмы сни-
мать, а то получается, что вы ничего 
не делаете, просто так сидите. А что я 
могу сделать, если хочется снять что-
то конкурентоспособное, а это неми-
нуемо ведет к укрупнению проекта 
и увеличению срока производства.
— Из чего складывается бюджет 
«Викинга»?
— Как ни ужасно, из господдер-
жки. Я очень благодарен Фонду 
кино, но я субсидии буквально вы-
прашивал. Плюс частные инвести-

ции — кто-то в нас поверил, есть 
вклад «Первого канала».
— Сейчас появились системные 
инвесторы в русское кино?
— Нет, они, наоборот, исчезают. До 
расцвета интернета была какая-то 
надежда, но к 2013 году она исчез-
ла. Сейчас все говорят: «Какое еще 
кино, я что, тебе что-то плохое сде-
лал?» Происходит очень просто: 
как в трудовых книжках могут на-
писать «Уволен за утрату доверия», 
так и к российским фильмам сейчас 
относятся. Однажды я услышал, как 
в кассе кинотеатра спрашивают: «А 
вы знаете, что это русский фильм? Я 
вас предупредила».
— Но вы рассчитываете, что «Ви
кинг» окупится?
— Я был бы совсем сумасшедшим, 
если бы не рассчитывал.
— Но при этом он не будет идти в 
формате IMAX?
— Дело в том, что IMAX является аб-
солютным хозяином положения — 
таким же, какими являются и аме-
риканские мейджоры. В IMAX сни-
мается около 15 фильмов в год, из 
них три-четыре — боевики, кото-
рые собирают в России больше мил-
лиарда рублей и вокруг которых 
формируется прокат. Логика в от-
ношении с кинотеатрами такая, что 
они должны брать не самые гром-
кие фильмы, что получить блок-
бастеры. Мы в этой продуктовой це-
пи, к сожалению, находимся в край-
не неудачном положении: IMAX 
нам говорит, что возьмет фильм, но 
поставит его на неудобную для нас 
дату. И вопрос в том, что мы либо 
получим соответствующий пафос и 
плюс 8% к бюджету, либо выберем 
время, когда люди ходят в кино. А 
в целом, чтобы перевести фильм в 
IMAX, нет ничего сложного. Конеч-
но, мы снимали с учетом формата, 
но вопрос о том, IMAX или не IMAX, 
чисто экономический.
— Но есть же российские фильмы 
в IMAX, Федор Бондарчук делает 
«Притяжение» в этом формате.
— Конечно, это есть. Но все зависит 
от IMAX, а они не могут передвинуть 
иностранное кино. Они говорят, что 
материал отличный, но есть только 
одно свободное место и вот туда мо-
жете встать.
— Кстати, теперь есть постанов
ление правительства, которое 
позволяет Минкульту двигать 
даты релизов, чтобы не возника
ло конкуренции между россий
скими фильмами и блокбасте
рами. Это может положительно 

сказаться на индустрии или пе
ред нами очередная регулятив
ная мера, которая только подав
ляет развитие?
— В принципе это одна из немно-
гих регулятивных мер, которые не 
носят разрушительного характера. 
Во Франции это существует: амери-
канские кинематографисты пытают-
ся туда идти, но им отказывают. На-
ше кино никто не защищает в про-
кате, а эта мера потенциально пози-
тивна. Вопрос только, почему и ради 
чего кино будет двигаться и будет ли 
это выгодно: отодвинули фильм, эф-
фекта не было, а проигрывают в ито-
ге кинотеатры.

Естественно, кинотеатры честно 
бились, чтобы Минкульт не вводил 
эту меру. И все-таки кино — это со-
циальная штука, это зеркало, где лю-
ди видят сами себя. Почему мне ка-
жется, что чисто развлекательные 
фильмы не приближают нас к уве-
личению аудитории отечественного 
кино? Потому что такие фильмы не 
приближают нас к аудитории, они 
сделаны чисто технически, и поддер-
жка такого рода фильмов мне пред-
ставляется неверной.
— Вы про Enjoy Movies сейчас 
 говорите?
— Я про разное, таких компаний 
много. Фильмы для меня делятся 
на две категории. Есть фильмы, ко-
торые, как «Экипаж», производят 
кислород в зале, а есть те, которые 
оставляют после себя удушье. И вот 
это ощущение «не кино» отбирает у 
меня надежду — количество таких 
фильмов разрушило индустрию.
— А вы с Фондом кино обсуждаете 
качество фильмов?
— Я вхожу в экспертный совет уже 
много лет, у меня весь отбор на гла-
зах происходит, я высказываю свою 
позицию, голосую за хорошие филь-
мы, но это не всегда оказывает реша-
ющую поддержку. Заключение экс-
пертного совета Фонд кино увидел, а 
потом решает сам. И в целом это пра-
вильно: деньги тратятся государст-
венные, и уполномоченные государ-
ством люди сами должны решать, на 
что они хотят отдавать деньги, а на 
что нет. Я даже не могу сказать, что 
это мои деньги как налогоплатель-
щика: я их уже отдал, это государст-
венные деньги, и государство реша-
ет, а я, насколько могу, пытаюсь спо-
собствовать этому процессу.

Но если о позитиве: то с компани-
ями-лидерами все получилось, в ито-
ге их фильмы последнего разлива 
окупились. То есть я Антону Влади-

мировичу (Малышеву, исполнитель-
ному директору Фонда кино.— 

”
Ъ“) 

очень благодарен за такую работу, не 
административную, я бы сказал, а 
эмоциональную. Это хорошо — есть 
социальная ответственность, люди 
чувствуют процесс.

В этом году еще была чудовищная 
ситуация с числом заявок.
— Слышала историю о том, что 
один фильм переименовали, от
ложили премьеру, а потом при
шли со снятым материалом в 
Фонд кино просить денег на про
дакшен, чтобы вернуть средства 
инвесторам. Много такого было?
— Я, к сожалению, прямо в двига-
теле сижу, поэтому будет нечестно 
называть такие фильмы. Я не под-
тверждаю эту историю, но говорю, 
что такие истории возможны. Сей-
час, если говорить о кино, то основ-
ная наша проблема, если не считать 
рынка вторичных прав, это то, что 
кино производится с целью его про-
изводства, а не с целью реализации. 
Это отравило доверие к кино. Совет-
ские фильмы люди смотрели не по-
тому, что их заставляли это делать. 
Они смотрели «Кавказскую пленни-
цу», потому что понимали, что это о 
них, это о жизни. Но в итоге случи-
лось постановление Верховного со-
вета СССР об уничтожении едино-
го билета, после этого была вспыш-
ка, когда произвели 350 фильмов — 
больше, чем в США, почти столько 
же, сколько в Индии. Потому что от-
читываться о сборах не надо, контр-
оль никто не ведет. После этого за-
крылись многие кинотеатры.

Поколение режиссеров, которое 
сейчас выходит, не имеющее специ-
ального образования, которое все-
таки нужно, делает какие-то вещи, 
но, условно говоря, пишет с ошиб-
ками. То есть, когда вы смотрите на 
экран, вы эти ошибки не считывае-
те, но понимаете, что это ерунда. Ка-
кие-то из этих фильмов отсеиваются 
на уровне Фонда кино. Экспертиза 
исключила возможность — по край-
ней мере я этого не вижу — чудовищ-
ной коррупции, которая была ранее. 
Идея состояла в том, чтобы доверить 
экспертизу тем, кто снимает успеш-
ные фильмы, нашел контакт с ауди-
торией. Лидеры получали ресурс, 
за который они были обязаны отчи-
таться и с которым они сами решают, 
что делать. Сейчас первичен государ-
ственный контроль, но это все равно 
лучше, чем было.
— Ассоциация продюсеров кино 
и телевидения постоянно кри
тикует Фонд кино за условия вы
дачи денег. Там настаивают, что
бы все деньги, которые полу
чают продюсеры, были безвоз
вратными.
— Думаю, хуже, если бы денег сов-
сем не было. Да, есть проблемы вро-
де дробления на мелкие проек-
ты, но с точки зрения работы я по-
прежнему считаю, что Фонд кино 
— это лучшее, что могло случить-
ся с кинематографом сейчас. То, что 
доля отечественного кино держит-
ся на уровне своих процентов, тоже 
большое дело. Кто-то говорит, что 
нужно увеличивать долю до 30%, но 
непонятно, как это делать. Лидеры 
в последнее время стали активно 
пытаться это делать и производить 
крупные проекты.

Но проблема по-прежнему в ка-
драх. Сколько есть режиссеров, ко-
торым можно доверить, условно го-

воря, миллион долларов? Ну 10, 15, 
больше нет. Фактически нет худож-
ников-постановщиков. Хорошо пе-
режил трудные времена оператор-
ский цех. Актеры тоже есть, но у них 
бывают проблемы с ценообразова-
нием. В этом плане, наверное, была 
полезная мера с потолком зарплат, 
потому что до актеров кризис дока-
тывается чуть позже.
— Ряд киносетей договорился, 
что будут отдавать российским 
фильмам 20% экранного време
ни. Сейчас работают эти догово
ренности?
— Вообще, специфика нашего рын-
ка в том, что в сети объединено 40% 
кинотеатров — это договороспособ-
ные игроки, а 60% — это дикий ры-
нок. Однозальный, двухзальный ки-
нотеатр — это не индустриальные 
вещи, как с ними договариваться? 
Но с ними надо договориться, что-
бы не воровали. Например, в фести-
вальном зале в Выборге не было 60% 
сборов.
— В каком смысле?
— Ну пришли люди, пересчитали 
людей в зале, сняли кассу, пере-
считали кассу — 60% украли. При 
этом у нас можно воровать, а на-
пример, у Disney нельзя по понят-
ным причинам.

То есть 20-процентная доля — это 
красивая инициатива, но техниче-
ски, наверное, сложно ее реализо-
вать. Мне недавно один из дирек-
торов сети говорил, что если введут 
проценты, то у него есть одно поме-
щение, в котором он поставит аппа-
рат, стулья и будет полный день по-
казывать сеансы, сделает 20%. Самое 
первое, что надо было сделать Мин-
культу и он это в итоге сделал,— это 
посчитать количество залов и ввес-
ти систему единого кинобилета. Их 
число не было известно еще три го-
да назад. При этом кинотеатры пла-
тили с бара, со всех активностей, с 
проданных игрушек и с билетов од-
ни и те же налоги. Поэтому систе-
ма единого кинобилета нужна бы-
ла в первую очередь для того, что-
бы контролировать хотя бы, сколь-
ко кто собрал.
— Есть понимание, какими будут 
для рынка итоги 2016 года?
— Хотя год кино очень помог, сей-
час все равно сокращается госу-
дарственная поддержка, и пробле-
ма в том, что государство в кино не 
очень верит и не очень понимает, за-
чем оно. Но лучше будем смотреть 
на прокат ближе к концу года, когда 
выйдут оставшиеся крупные филь-
мы. Все очень просто: если это замет-
ный фильм, он качнет тренд. У «Эки-
пажа», например, было шесть не-
дель жизни в прокате, хотя обычно 
у фильма их две.
— Насколько привлекателен сей
час для российских продюсеров 
азиатский рынок?
— Китай — это новая любовь мейд-
жоров, как когда-то была Россия. Он 
стал вторым рынком мира и дал сиг-
нал в этом году, что, возможно, ста-
нет первым. Китай, безусловно, яв-
ляется мечтой всего прогрессивно-
го человечества начиная опять же с 
США, это огромные деньги. Но Ки-
тай — протекционистский закры-
тый рынок. Они очень долго держа-
ли низкую квоту на иностранное ки-
но, сейчас немного расширили, у 
России есть пять фильмов в год.

У нас забиты железными гвоздя-
ми пути на Запад — не только из-за 
политических разногласий, но из-
за неприятного прошлого: мы не 
нужны на Западе. А если говорить 
про Юго-Восток, то на нас там хоро-
шо реагируют исторически. Привле-
кательность страны огромная, но и 
сложность работы тоже. Из-за этого 
сложно сказать, что мы сейчас туда 
рванем. Восточный рынок сложился 
без нас, и он принципиально отли-
чается от нашего. Он всегда сущест-
вовал в условиях жесточайшего госу-
дарственного протекционизма, как 
в СССР. То есть сказать, что есть окно, 
которое мы пробили на Восток, пока 
рано. Но скорее легче его пробить на 
Восток, чем на Запад.
— Вы с «Викингом» собираетесь 
выходить в Азию?
— Попробуем, почему нет. То есть 
ничего, что бы запрещало, нет. Но 
мы делаем фильм для нашего рын-
ка. Сказать, что мы рассчитываем 
на продажи за рубежом, нельзя. За-
кладывать всерьез на возвращение 
денег, вложенных в производство, 
из-за границы в тех условиях, в ко-
торых мы находимся, невозможно. 
Почему так важно бороться за свои 
законы, за свой рынок — есть своя 
очень большая аудитория. Для того 
чтобы были крупные фильмы, нуж-
ны аудитория и кинотеатры. Киноте-
атров очень много, а аудитории нет, 
мы ей сами внушили неприязнь к 
российским фильмам.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

Мы оказались передовыми 
с точки зрения техники 
и последними по ее исполь-
зованию. Людям незачем 
ходить в кино

Мне кажется, что чисто 
развлекательные фильмы 
не приближают нас к уве-
личению аудитории отече-
ственного кино

Основная наша проблема, 
если не считать рынка 
вторичных прав, это то, 
что кино производится 
с целью его производства
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А К С И М О В  А Н А Т О Л И Й  В А Д И М О В И Ч

Родился 21 июня 1961 года в Москве. Окончил филфак МГУ 
(1983). После университета преподавал литературу и русский 
язык в физико-математической школе №542.

В 1986–1995 годах трудился научным сотрудником Музея 
кино и Всероссийского института искусствоведения. Работал 
в программе «Матадор» и службе кинопрограмм РТР. С 1995 
года — глава дирекции кинопоказа телеканала ОРТ (с 2002 
года — «Первый канал»), заместитель директора по кино-
показу и кинопроизводству. В 1995–2007 годах озвучивал 
киноанонсы канала. C 2007 года — гендиректор «Дирекции 

кино». В феврале 2014 года вместе с Кириллом Набутовым 
комментировал открытие Олимпиады в Сочи. Продюсировал 
сериалы и фильмы — «Убойная сила», «Азазель», «Ночной до-
зор», «Турецкий гамбит», «Дневной дозор», «Ирония судьбы. 
Продолжение», «Адмиралъ», «Высоцкий. Спасибо, что живой» 
и др. Член экспертного совета Фонда кино, член Академии 
российского телевидения. Читает лекции во ВГИКе, на Выс-
ших курсах сценаристов и режиссеров, в Нью-Йоркском 
университете. Награжден орденом Почета, лауреат премии 
ТЭФИ.

C O M P A N Y  P R O F I L E П Р О Д Ю С Е Р С К А Я  К О М П А Н И Я  « Д И Р Е К Ц И Я  К И Н О »

Создана в августе 2005 года в Москве. Занимается произ-
водством телевизионных и полнометражных художественных 
фильмов. На 75% компания принадлежит бывшему гендирек-
тору Дмитрию Егорову, на 25% — Сергею Абасову. Является 
партнером «Первого канала».

В числе работ компании такие фильмы, как «Ирония 
судьбы. Продолжение», «Адмиралъ», «Высоцкий. Спасибо, 

что живой», «Каникулы строгого режима», сериалы «Исчезнув-
шие», «Громовы. Дом надежды», «Третья мировая» и другие. 
Кинокартины неоднократно становились лауреатами премий 
фонда «Академия российского телевидения» ТЭФИ и Россий-
ской академии кинематографических искусств «Ника». По дан-
ным Kartoteka.ru, выручка за 2015 год составила 134,8 млн 
руб., чистый убыток — 30 млн руб.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям  
и телезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 
8,711 млрд руб. В 2016 году (на 10 ноября) собрано 1 248 218 501 
руб., помощь получили 1889 детей. Мы организуем и акции помо-
щи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат националь-
ной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда 
— Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Долгожданное 
соглашение 
Фонд соцстрахования РФ 
и Русфонд вместе помогут детям

8 ноября Русфонд и Фонд социального страхо
вания РФ (ФСС РФ) подписали соглашение 
о сотрудничестве в оказании помощи детям 
инвалидам в приобретении дорогих инва
лидных колясок. Это первый опыт такого ро
да сотрудничества — и для благотворителей, 
и для государства.

• В прошлом году читатели ”Ъ“ и rusfond.ru, а также  
телезрители «Первого канала» помогли Русфонду ку-
пить 32 инвалидные коляски для детей на общую сумму 
6 087 317 руб. В этом году уже потрачено 5 801 230 руб. 
на 24 детские коляски (17 прогулочных и 7 комнатных). 
Чаще всего родители просят приобрести технические 
средства реабилитации, произведенные в Германии.

Мы уже рассказывали (см. «Передвижение по 
средствам», 

”
Ъ“ от 20 мая) о ситуации с обеспечени-

ем детей-инвалидов средствами реабилитации, по-
лагающимися им бесплатно. Государство покупает 
коляски без учета особенностей конкретного ребен-
ка, зачастую неудобные и низкого качества. По-дру-
гому оно поступить, собственно, и не может: законо-
дательство предписывает покупать самое дешевое 
из того, что представлено на обязательных конкур-
сах. Дешевое, но формально соответствующее пара-
метрам, описанным в государственных программах 
реабилитации инвалидов.

Русфонд не первый год помогает родителям при-
обретать другие коляски — подходящие детям-инва-
лидам не на бумаге, а в реальной жизни. Существен-
но лучше технически оснащенные, оборудованные 
всем необходимым, они и стоят дороже — в среднем 
до 200 тыс. руб. (стоимость «госколясок» китайского 
производства едва превышает 30 тыс. руб.). Может ли 
ФСС РФ оказать Русфонду помощь в таких покупках, 
компенсируя хотя бы часть затрат? С этим вопросом 
мы обратились к заместителю председателя ФСС РФ 
Алексею Кошелеву и встретили понимание (см. «Ски-
немся на колеса», 

”
Ъ“ от 3 июня). Алексей Геннадье-

вич сразу дал понять, что такое сотрудничество пой-
дет на пользу всем, а главное — детям. Русфонд будет 
получать от ФСС РФ денежные компенсации и, зна-
чит, сможет помочь еще нескольким ребятишкам.

О самой сути сотрудничества мы договорились 
сразу, но много времени ушло на улаживание чи-
сто юридических тонкостей. Что неудивительно: 
мы скованны своими правилами, ФСС РФ — свои-
ми. По закону государство может выплачивать ком-
пенсации родителям детей-инвалидов. Но в нашей-
то ситуации плательщиком выступает Русфонд, а не 
родители. Чтобы составить соглашение, потребова-
лось участие юристов с обеих сторон.

В итоге мы договорились, что помощь детям бу-
дет оказываться по двум договорам: после покупки 
Русфондом коляски ФСС РФ обязуется перечислить 
компенсацию родителям, а родители — вернуть ее 
в Русфонд.

«Для нас это первый и пока единственный опыт та-
кой работы с государством»,— отметил президент Ру-
сфонда Лев Амбиндер при подписании соглашения с 
зампредом ФСС РФ Алексеем Кошелевым. «И для нас 
это тоже первый опыт совместной работы с благот-
ворителями,— ответил Алексей Кошелев.— За всю 
историю ведомства у нас не было таких контактов с 
НКО. Еще в начале наших переговоров я подумал, что 
ваше предложение подоспело очень вовремя».

Взаимодействие НКО и благотворительных фон-
дов с государственными структурами — вопрос по-
ка болезненный. Государство обычно неохотно при-
знает наличие проблем, которые возможно решить 
при участии НКО и благотворительных фондов. Со-
глашение Русфонда с ФСС РФ обнадеживает: нали-
цо полное владение госструктуры ситуацией и жела-
ние исправить ее. Сотрудничество ФСС РФ и Русфон-
да может и должно стать примером взаимовыгодно-
го сотрудничества НКО и государства. Русфонд наме-
рен впредь расширять такое сотрудничество.

В ноябре мы передадим в ФСС РФ первые списки 
детей, нуждающихся в дорогих инвалидных коля-
сках. И обязательно расскажем в 

”
Ъ“ и на rusfond.ru 

о том, что из этого вышло.

весь сюжет
rusfond.ru/kolonka

Андрюша Шемелин, 11 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется курсовое лечение. 91 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 49 тыс. руб.

Андрей родился синим от удушья, развивался с 
задержкой: в год начал держать голову, в четыре — 
неуверенно ходить. А в пять лет его развитие вооб-
ще остановилось. Его считали необучаемым. Я очень 
благодарна Русфонду: на собранные вами средства 
Андрея лечат в Институте медтехнологий (ИМТ). У 
него улучшилась память, развивается речь, прекра-
тились головные боли, он окреп, уверенней двига-
ется. И стал усидчивей, повторяет за учителем фра-
зы и движения, любит сказки и стихи. Вот только мо-
торика рук еще слабая, но врачи ИМТ говорят, что 
это мы преодолеем, если лечение не прервется. По-
жалуйста, помогите с оплатой! Татьяна Шемелина, 
 Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжить. Надо снизить мышеч-
ную спастику, нормализовать походку и мелкую мо-
торику, развить речь и концентрацию внимания».

Елисей Метелев, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 118 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора 
года 155 165 руб. Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 
37 тыс. руб.

Сын болеет десять лет, ему необходимо постоян-
ное введение инсулина. Но пока гормон вводили 
шприц-ручками, уровень сахара постоянно скакал, 
хотя уколы делали по восемь раз в сутки. Из-за таких 
скачков начались осложнения: у Елисея упало зре-
ние, сильно болели ноги. Два года назад нам удалось 
поставить инсулиновую помпу. Уровень сахара ста-
билизировался, здоровье улучшилось, жизнь сына 
пришла в норму. Но к помпе нужны расходные мате-
риалы. Я на пенсии, сына воспитываю одна. Сейчас 
запас расходников заканчивается. Пожалуйста, по-
могите нам! Ирина Катаева, Кировская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Кировской области Светлана Зорина: «Помповая 
инсулинотерапия стабилизировала течение болез-
ни, улучшила качество жизни мальчика. Этот вид те-
рапии необходимо продолжить».

Вика Герман, 8 лет, расщелина альвеолярного 
отростка, деформация губы и носа,  
спасет операция. 241 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 307 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 66 тыс. руб.

Вика родилась с расщелиной верхней губы и аль-
веолярного отростка. Дочку дважды оперировали в 
местных больницах. В четыре месяца зашили губу, 
но остался рубец. Носовая перегородка деформиро-
вана. Вике тяжело дышать и есть, жидкая пища вы-
ходит через нос. Рубцы на губе и носу уродуют девоч-
ку. Необходима пластика верхней челюсти и устра-
нение деформации губы и носа. Я не могу оплатить 
операцию: подрабатываю в магазине, зарплата ма-
ленькая. Муж полгода назад умер. Нам нужна ваша 
помощь. Светлана Герман, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Вике требу-
ется костная пластика верхней челюсти аутотранс-
плантатом с нижней челюсти. В результате у девочки 
нормализуются функции дыхания и приема пищи».

Лиза Олизько, 2 года, врожденный порок  
сердца, открытый артериальный проток,  
спасет эндоваскулярная операция. 205 174 руб.
Внимание! Цена операции 246 174 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 41 тыс. руб.

В полгода у Лизы обнаружили шумы в сердце, ее 
поставили на учет к кардиологу. Шумы не исчеза-
ли, и нас направили на обследование в Омск, в диаг-
ностический центр. У дочки оказался врожденный 
порок сердца, открытый артериальный проток. По-
может только операция. Мы обратились в Томский 
кардиоцентр, и кардиохирурги сказали, что ее мож-
но прооперировать щадяще, без вскрытия грудной 
клетки и тяжелого наркоза. Дочка легко перенесет 
операцию и быстро восстановится, а потом будет 
нормально жить, никакой инвалидности! Но опла-
тить операцию мы не в силах, живем в селе, муж — 
слесарь-ремонтник, заработки сами знаете какие. 
Анастасия Олизько, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Лизе требуется эндоваскулярное закрытие дефекта. 
После щадящей операции девочка будет нормально 
развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У полуторагодовалого мальчика  
из города Владимира рак крови — 
острый миелобластный лейкоз. 
Спасти Диму может только транс
плантация костного мозга (ТКМ). 
Процедуру оплатит государство, 
а вот расходы на поиск в междуна
родной базе и на активацию доно
ра, а также на доставку трансплан
тата ложатся на родителей Димы. 
Таких денег у них нет.

Ольга и Андрей, родители Димы, по-
знакомились во Владимирском госуни-
верситете. Учились вместе на эконом-
факе, на одном курсе. После защиты ди-
плома поженились. У них двое сыно-
вей. Старшему — Максиму — четыре го-
да. Дима — младший, у него рак крови.

В первый раз Дима заболел, когда ему 
было две недели: вирусная инфекция. 
Потом косяком пошли бронхиты, оти-
ты. «Ничего удивительного,— сказал ро-
дителям врач из районной поликлини-
ки.— У вас ведь старший в детский сад 
ходит, вот он и приносит оттуда виру-
сы». Диму лечили как могли, но только 
побеждали одну болезнь, сразу начина-
лась другая. В начале этого года врачей 
встревожило резкое падение гемоглоби-
на у мальчика и его госпитализировали 
в Областную детскую больницу во Вла-
димире. Провели переливание крови и 
назначили ее общий анализ, тут-то и об-
наружили бласты — опухолевые клетки. 
Для уточнения диагноза материалы бы-
ли отправлены в Федеральный научно-
клинический центр детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева в Москве.

— Мы были в ужасе,— вспоминает 
Ольга.— Я сидела, смотрела на слабень-
кого Диму и не могла сдержать слез. Ду-
мала о том, что сдаваться нельзя. И ска-
зала: «Ничего, сынок, мы еще погуляем 
на твоей свадьбе». Просто так вслух ска-
зала, не Димке. Ему тогда было десять 
месяцев, и он ничего — даже «мама» — 
не говорил. И вдруг Димка посмотрел на 
меня и совершенно членораздельно ска-
зал: «Да». Нас с Андреем это Димино «да» 
как подстегнуло. Да — значит да. Слезы 
вытерли — и вперед, лечиться.

Во Владимире с такими болезнями 
местные врачи не работают. Родители 
отвезли Диму в федеральный исследо-
вательский центр в Петербурге. Там на-
значили химиотерапию. Потом вторую, 
третью. На сегодняшний день было пять 

курсов. Перенес их мальчик нормально. 
«Нормально» — это врачи сказали. По-
тому что бывает и хуже. А так все как у 
всех: высокая температура, изматываю-
щая рвота. Нормально.

Дало ли лечение эффект? Да. У Димы 
достаточно стойкая ремиссия, сейчас 
он чувствует себя неплохо. Ушла ли бо-
лезнь? Нет. У малыша довольно опасный 
вид лейкоза. Болезнь может вернуть-
ся в любой момент, а победить ее мож-
но только с помощью ТКМ. В Москве ее 
проводить отказались. А в Петербурге, в 
НИИ детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии имени Р.М. Горбаче-
вой, — согласились.

Донором для Димы мог бы стать его 
старший брат Максим. Но он не подо-
шел, так бывает. Стали искать неродст-
венного — сначала в Национальном ре-
гистре имени Васи Перевощикова. На-
шли было восьмерых потенциальных 
доноров, но, когда сделали высокоразре-
шающее типирование, выяснилось, что 
и они не подходят. В международной ба-
зе нашли уже не восемь, а более 600 по-
тенциальных доноров. Это много, один 
из них точно подойдет, уверены врачи.

То есть донор в Димином случае уже 
не проблема. Проблема — где взять день-
ги на его поиск среди сотен потенциаль-
но возможных и его активацию, на до-
ставку стволовых клеток. Это 1,5 млн 
руб. А Ольга и Андрей зарабатывают на 
двоих меньше 28 тыс. руб. в месяц.

Родители с Димой сейчас в Петербур-
ге. А Максим — во Владимире с бабуш-

кой и дедушкой. Когда родители вклю-
чают скайп, мальчишек не оторвать от 
мониторов. Дима, веселый и непосед-
ливый, разом прекращает беготню и за-
вороженно смотрит на экран ноутбука. 
Там Максим поет Диме песенки, расска-
зывает про свою жизнь дома и в детском 
саду. А потом говорит:

— Приезжай скорее! Почему ты не 
приезжаешь?

Он очень скучает по Диме. И не по-
нимает, почему брат не рядом, почему 
приходится его так долго ждать. Он ни-
чего не знает про грядущую трансплан-
тацию, про лечение, про то, как тяже-
ло сейчас их маме и папе. Максим зна-
ет только то, что для Димы все это про-
сто одна большая и очень обидная нес-
праведливость. И он решает форсиро-
вать события.

— Когда ты вернешься, я… я… я от-
дам тебе все свои машинки! — кри-
чит он.

Собственно, так и есть: болезнь Димы 
— это чудовищная несправедливость. 
Как ее исправить? Пусть Максим пода-
рит Диме весь свой автопарк. А мы пода-
рим Диме жизнь.

Константин Артемьев,  
Владимирская область

Да — значит да
Диму Леванова спасет трансплантация костного мозга

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Семья из Донецка Ростовской об
ласти, в которой под опекой нахо
дится девушкаинвалид Вика Ве
ретельник, десять месяцев живет 
в  доме, идущем под снос. Вике уже 
исполнилось 18 лет, и власти обя
заны предоставить ей жилье от го
сударства как оставшейся в детстве 
без попечения родителей. Однако 
чиновники заявили, что ее очередь 
подойдет лишь в 2017 году. Юри
сты проекта «Русфонд.Право» по
могают Вике добиться получения 
квартиры немедленно.

Елена Шабалина, тетя Вики, взяла 
девочку под опеку в 2009 году — мама 
Вики умерла, а отца лишили родитель-
ских прав. В 2014 году Вику сбила ма-
шина — девочка получила серьезные 
травмы, у нее первая группа инвалид-
ности. Русфонд трижды на пожертво-
вания оплачивал реабилитацию Вики 
в Германии.

В марте Елена снова обратилась в 
Рус фонд — теперь уже за помощью в 
жилищном вопросе. Четыре года назад 
Елена на средства материнского капи-
тала купила маленький дом. В 2013 го-
ду, переселив детей к бабушке (кроме 
Вики у Елены и ее мужа еще малолет-
ние сын и дочь), начала делать ремонт. 
Бабушкина квартира числилась нежи-

лым помещением, семья временно ис-
пользовала ее под проживание. Но в 
январе 2016 года в доме бабушки слу-
чился пожар, квартира полностью вы-
горела, а через три дня бабушка умер-
ла. Семья осталась без крыши над голо-
вой, из-за несчастья с Викой ремонт в 
купленном доме бросили на полпути: 
там нет ни печки, ни внутренних стен. 
Власти выделили семье временную 
квартиру в наполовину расселенном 
доме, идущем под снос, откуда их мо-
гут выселить в любой момент.

По инициативе юристов проекта 
 «Русфонд.Право» заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и 
государственному строительству Люд-
мила Бокова 14 апреля обратилась к гу-
бернатору Ростовской области Василию 
Голубеву с просьбой защитить права ре-
бенка-инвалида. Через месяц из област-
ного Министерства строительства, ар-
хитектуры и территориального разви-
тия сенатору ответили, что семья Еле-
ны не состоит на учете нуждающихся 
в жилье по договору социального най-
ма, а также не признана малоимущей. 
«С очереди на соцжилье нас сняли, ког-
да мы купили дом, а малоимущими не 
признают, потому что муж официально 
не трудоустроен — на штатной работе 
зарплата маленькая, на эти деньги нам 
не прожить»,— объясняет Елена.

В августе 2016 года Вике исполни-
лось 18 лет. Ей, оставшейся в детстве 
без попечения родителей, положено 
жилье по договору специализирован-
ного найма. Кроме того, инвалид пер-
вой группы Вика Веретельник име-
ет право на дополнительную жилпло-
щадь: квартира для нее должна быть не 
менее 35 кв. м.

Однако областные власти уже преду-
предили, что квартиру Вике дадут толь-
ко в следующем году — «в соответствии 
с датой постановки на учет». В список на 
получение жилья ее включили в 2013 
году, так что очередь подойдет в 2017-м.

Но федеральный закон не предусма-
тривает очередности в списке детей-си-
рот, подлежащих обеспечению жиль-
ем, в нем также нет ограничений, свя-
занных с отсутствием финансирования 
или с порядком расходования бюджет-
ных средств, за счет которых обеспечи-
ваются жильем сироты. «Мы уже подго-
товили обращение к прокурору Ростов-
ской области с просьбой о проведении 
проверки и принятии мер прокурор-
ского надзора, чтобы не допустить на-
рушения прав Вики»,— говорит юрист 
проекта «Русфонд.Право» Светлана Фе-
дорова.

Подготовила Наталия Жукова

весь сюжет
rusfond.ru/pravo

На птичьих правах
Как сироте-инвалиду добиться получения квартиры Почта за неделю 03.11.16–10.11.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 57 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  Л Е В А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 0  4 9 1  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Димы опасный вид лейко-
за, состояние мальчика крайне нестабильно. Дима принял полный курс лечения и сейчас находится 
в ремиссии. Но болезнь может вернуться в любой момент. Поэтому для предотвращения рецидивов 
и полного излечения мы рекомендуем проведение ТКМ в самое ближайшее время. Требуется поиск 
совместимого неродственного донора за границей. Предварительный запрос показал, что у Димы 
там есть достаточное количество потенциальных доноров, чтобы найти максимально совместимого».

Стоимость поиска и активации донора 1 482 491 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. 
руб. Компания «Детский мир» — 150 тыс. руб. Одна московская компания — еще 50 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 82 тыс. руб. Не хватает 700 491 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Леванова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Диминого папы — Андрея Викторовича Леванова. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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7 ноября в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Томск» мы 
рассказали историю трех
летней Регины Латыповой 
из Томской области («Сер
дце останавливается», Еле
на Светлова). У нее слож
ный врожденный порок 
сердца. В полтора месяца 

Регине установили двухкамерный электрокарди
остимулятор (ЭКС). Сейчас заряд батареи исто
щился, требуется срочная операция по его за
мене. Наиболее оптимальный вариант ЭКС для 
трехлетней девочки стоит дороже обычного, его 
покупка государством не финансируется. Рады 
сообщить: вся сумма (602 801 руб.) собрана. Ро
дители Регины благодарят всех за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 3 ноября 124 538 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», «Кали-
нинград», «Саратов», «Волгоград-ТРВ», «Владимир», 
«Калуга», «Пенза», «Волга», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 25 детям на 19 875 458 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Регине Латыповой 
оплачен  
кардиостимулятор

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

У Димы очень опасный вид  
лейкоза. Болезнь может  
вернуться в любой момент,  
а победить ее можно только  
с помощью трансплантации  
костного мозга



культура

Лондонский Ковент-Гарден возоб-
новил «Анастасию» Кеннета Мак-
миллана на музыку Петра Чайков-
ского и Богуслава Мартину — балет 
английского классика о якобы вы-
жившей княжне Анастасии, млад-
шей из дочерей Николая II. В рос-
сийских кинотеатрах «Анастасию» 
в записи с примой Королевского ба-
лета Натальей Осиповой в заглав-
ной партии покажут 11 декабря. 
 МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА посмо-
трела балет живьем в Лондоне, 
но со вторым составом.

Свою первую версию «Анастасии» 
Кеннет Макмиллан поставил в 1967 го-
ду для Немецкой оперы в Берлине. Это 
был одноактный балет, основанный на 
истории Анны Андерсон — пациентки 
психиатрической больницы, долгое 
время выдававшей себя за спасшуюся 
от расстрела дочь последнего россий-
ского императора Николая II. Спустя че-
тыре года Макмиллан перенес «Анаста-
сию» в Ковент-Гарден, добавив два пер-
вых акта. Немецкая же версия осталась 
третьим, заключительным. Эта поста-
новка вошла в золотой фонд английско-
го балета и с тех пор регулярно и с не-
изменным успехом у местной публики 
возвращается в репертуар.

События первого действия происхо-
дят в августе 1914 года на борту импе-
раторской яхты «Штандарт». Беспечное 
веселье и танцы монаршей семьи в ком-
пании мадам Вырубовой, придворно-
го целителя Распутина (загримирован-
ный до неузнаваемости премьер Нехе-
мия Киш) и морячков прерываются из-
вестием о начале войны. Второй акт — 
март 1917 года в Петрограде, первый 
бал младшей из дочерей, Анастасии. 
Люстры уже накренились (главный 
предвестник близкой беды в декораци-
ях Боба Кроули), но платья все шуршат, 
кокошники беззаботно пританцовыва-
ют в такт, а во главе этой пляшущей ко-
лонны Матильда Кшесинская — люби-
мая прима Ники — вся в черном, что то-
же не предвещает ничего доброго. Cо-
листка труппы Сара Ленд была уверен-
на и хороша в этой партии, несмотря 
на замену партнера — вместо премье-
ра Стивена Макрея танцевал Фредери-
ко Бонелли. Бал заканчивается погро-
мом от внезапно нагрянувших револю-
ционеров.

Третье действие происходит в боль-
нице и кардинально отличается от пер-

вых двух. Оно начинается теми же ка-
драми семейной хроники — сквозной 
мотив, связывающий части балета. 
Только теперь вместо пышных деко-
раций серые больничные стены, вме-
сто беззаботной Анастасии — безумная 
Анна Андерсон, перед глазами кото-
рой возникают персонажи-призраки: 
царская семья, муж, ребенок, больше-

вики со штыками, медсестры и нена-
вистный Распутин. Музыку Чайковско-
го сменяет электронный скрежет Мар-
тину, а незатейливые прыжочки и ма-
зурки дореволюционных времен — 
экспрессивные, полные отчаяния соло 
главной героини.

Балет Кеннета Макмиллана ни в ко-
ем случае не нужно принимать за чи-
стую монету. Российскую историю хо-
реограф рассказывает без претензий 
на достоверность, с присущей ино-
странцу наивностью. Русскому зрите-
лю смотреть этот спектакль местами 
так же забавно, как, например, фран-
цузам — российские «Утраченные ил-

люзии» или англичанам — экспорт-
ное «Укрощение строптивой». Чего сто-
ят хотя бы эпилептические припадки 
цесаревича Алексея, которыми заме-
нили его гемофилию; или карикатур-
ные целительные молитвы Распутина, 
за которым, как по команде, на коле-
ни рушатся все присутствующие; или 
бодренькие, как в диснеевских муль-
тфильмах, выпады ружьями-штыками 
в исполнении разгневанных револю-
ционеров.

Увы, макмиллановский «историзм» 
коснулся и хореографии: все его «исто-
рико-бытовые» танцы (а на них факти-
чески держится большая часть спекта-
кля) к бальной хореографии времен 
царской России имеют примерно та-
кое же отношение, как ламбада к по-
лонезу. Впрочем, и это еще можно пе-
ретерпеть. Главное — Макмиллан ис-
кренне верил, что Анна Андерсон 
и впрямь чудом спасшаяся княжна (хо-
реограф умер до того, как были прове-
дены все тесты ДНК и экспертизы, до-
казывающие, что найденные в Екате-
ринбурге останки действительно при-
надлежат монаршей семье), а потому 
вложил в партию заглавной героини 
балета все свое сочувствие к ней. Гро-
мадная «Анастасия», несмотря на свои 
три акта и десятки персонажей, оказа-
лась, в сущности, монобалетом. И его 
успех — сегодня, возможно, даже боль-
ше, чем при жизни Макмиллана,— за-
висит от исполнительницы главной ро-
ли, от того, каким смыслом она напол-
нит свою партию.

Прима Ковент-Гардена Лорен Кат-
бертсон выбрала наименее рискован-
ный путь: балерина прилежно придер-
живалась макмиллановского текста, не 
пытаясь разукрасить его собственным 
отношением к теме. С технической точ-
ки зрения упрекнуть ее не в чем. Ред-
кие вариации Анастасии в первых двух 
актах были филигранны и обаятельны. 
Все больничные соло балерина про-
вела как по нотам: ее тело деревене-
ло, ныло, молило, боялось. Но это без-
умие было слишком выверенным и от-
репетированным, чтобы серьезно уда-
рить по нервам публики. Британские 
критики, видевшие премьеру «Анаста-
сии» с Натальей Осиповой, изощрялись 
в восторженных эпитетах, описывая ее 
драматическую игру. В случае же с Ло-
рен Катбертсон, увы, приходится огра-
ничиться общими словами.

БАЛЕТ ВОЗОБНОВЛЕНИЕ

История на экспорт
«Анастасия» Кеннета Макмиллана
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В прокат выходит фильм Оксаны Карас «Хороший мальчик». 
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В отеле «St. Regis Москва Никольская» состоялся концерт джа-
зового исполнителя Джейми Каллума в рамках серии вечеров 
«Легенды джаза в St. Regis», которые проходят по всему ми-
ру. 37-летний харизматичный британец Каллум, выступавший 
на джазовых фестивалях в Монреале и Монтрё, на Glastonbury 
и Coachella, в Москву приехал впервые. Начинавший с тради-
ционного джаза, сегодня он смешивает в своем творчестве на-
столько широкий диапазон музыкальных стилей, что его с лег-
костью можно отнести к кроссовер-артистам. Каллума нельзя 
бесспорно назвать виртуозом, конечно, он легко может громко 
спеть мелодию и, эффектно опрокинув табуретку, ловко сыг-
рать соло на рояле, но это не то, что в его случае по-настояще-
му захватывает. Личность Каллума, поведение на сцене, его 
энергия и обаяние — вот, что делает его неотразимым. Если на 
зарубежных фестивалях публика во время его выступлений то-
пает и хлопает уже к концу первой песни, на московском кон-
церте светские гости вечера разгорячились ближе к финалу, 
несмотря на активные призывы артиста забыть все приличия.
В сопровождении бэнда Каллум исполнил в своей оригиналь-
ной манере каверы на известные хиты. Программу вечера он 
открыл с «Don’t Stop The Music» Рианны. Под его руками пюпитр 
рояля то и дело превращался в перкуссию, сам он частень-
ко вскакивал из-за инструмента, напоминая пружинистую ре-
инкарнацию Джерри Ли Льюиса. Удивительно похожий, в том 
числе и тембром, на американского поп-певца Бруно Марса, 
Джейми зажигательно танцевал во время исполнения фанково-
го хита Марса и Ронсона «Uptown Funk». Как дань классической 
эпохе джаза прозвучал в его исполнении стандарт «I Get a Kick 
Out of You» Коула Портера, а к радости поклонников поп-музы-
ки Джейми исполнил кавер на прилипчивую «Can’t Feel My Face» 
The Weeknd. В финале суаре Джейми, аккомпанируя себе на ро-
яле, интимнейшим образом спел композицию из саундтрека 
к фильму Клинта Иствуда «Гран Торино».

Елена Кравцун

В МОСКВЕ ВЫСТУПИЛ ДЖЕЙМИ КАЛЛУМ

Через пару минут безмятежное 
адажио царевны Анастасии  
(Лорен Катбертсон) и ее кавалера 
(Рис Кларк) прервут устрашающие 
революционеры  
ФОТО TRISTRAM KENTON/ ROH
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В воскресенье в Лондоне стартует  
итоговый турнир года — ATP World Tour Finals,  
в котором примут участие  
восемь сильнейших теннисистов мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ФУТБОЛ

Сборная России 
доигралась до Катара
Она проиграла в Дохе со счетом 1:2

Четвертый контрольный матч 
сборной России в рамках подго-
товки к чемпионату мира 2018 
года завершился настоящим 
провалом. Команда под руковод-
ством Станислава Черчесова по-
терпела унизительное пораже-
ние от сборной Катара, которая 
никогда не добивалась каких-ли-
бо заметных успехов и занимает 
лишь 91-е место в рейтинге FIFA. 
Одним из антигероев встречи 
стал нападающий Александр Ко-
корин, который во втором тайме 
сначала не использовал стопро-
центный голевой момент, а затем 
не реализовал пенальти.

Встреча в Дохе стала четвертым 
матчем сборной России под руко-
водством Станислава Черчесова. 
При этом соперник в данном случае 
был явно слабее, чем три предыду-
щих. По уровню игры и достижени-
ям катарцев невозможно сравнивать 
ни с турками, с которыми россияне в 
Анталье сыграли вничью 0:0, ни с ко-
мандой Ганы, уступившей в Москве 
0:1, ни со сборной Коста-Рики, одер-
жавшей месяц назад в Краснодаре 
яркую победу над хозяевами — 4:3.

Впрочем, назвать этот матч про-
стым для российской команды бы-
ло никак нельзя. Во-первых, сама она 
проводит крайне неудачный год и в 
классификации Международной фе-
дерации футбола (FIFA) занимает 53-
ю позицию — самую низкую за всю 
свою историю. Во-вторых, перед на-
чалом ноябрьского тренировочно-
го сбора Станислав Черчесов полу-
чил дополнительную головную боль, 
вызванную отсутствием нескольких 
травмированных игроков, в том чи-
сле Артема Дзюбы, Василия Березуц-
кого и Александра Головина. Более 
того, повреждение помешало сыг-
рать с Катаром Юрию Жиркову. По-
этому Черчесову, продолжающему 
просматривать различные игровые 
варианты, пришлось в очередной раз 

выставлять экспериментальный со-
став. В нем оказалось четыре спарта-
ковца и три игрока «Ростова», «Зенит» 
был представлен лишь Александром 
Кокориным, вернувшимся в сбор-
ную после чемпионата Европы, а в 
центре обороны вместе с Игорем Ку-
теповым из «Спартака» вышел арен-
дованный «Уфой» у ЦСКА 28-летний 
Виктор Васин.

Что касается сборной Катара, с ко-
торой россияне играли уже дважды, 
причем оба раза на выезде (в 1996 го-
ду была одержана победа — 5:2, а в 
2011-м зафиксирована ничья — 1:1), 
то в ее составе, естественно, не оказа-
лось ни одного игрока с мало-маль-
ски известной фамилией. Даже не-
смотря на то, что из 11 игроков, вы-
шедших на поле с первых минут под 
руководством 63-летнего главного 
тренера уругвайца Хорхе Фоссати, 
оказалось пять натурализованных 
футболистов — из Бразилии, Ганы, 
Кабо-Верде, Алжира и Бахрейна.

Казалось, что с таким соперни-
ком у российской сборной не долж-
но возникнуть особых проблем, и 
дебют матча подтвердил эту версию. 
Гости вышли на поле с хорошим на-
строем, предложили хозяевам вы-
сокий темп, и уже на пятой минуте 
Александр Самедов реализовал пе-
нальти, назначенный за нарушение 
на Дмитрии Комбарове.

Однако уже в середине первого 
тайма ситуация на поле выровнялась. 
Следствием этого стал другой пеналь-
ти — уже в ворота Игоря Акинфеева, 
которому, впрочем, не понадобилось 
ловить или отбивать мяч, поскольку 
капитан катарцев Ибрахим Маджид 
пробил крайне неудачно.

Тот эпизод оказался лишь проло-
гом к главным неприятностям рос-

сиян. На 35-й минуте сборная Ката-
ра все-таки сравняла счет — в резуль-
тате своего второго пенальти. На этот 
раз правила в штрафной нарушил 
Акинфеев, врезавшийся в форвар-
да соперников Ахмеда эль-Аельди-
на. Во втором тайме армейский гол-
кипер, сыгравший за сборную 93-й 
матч, получил травму и был заменен 
Станиславом Крицюком из «Красно-
дара», которому пришлось трудиться 
в поте лица, поскольку полевые иг-
роки предоставили хозяевам слиш-
ком много свободы. Однако на 72-й 
минуте, когда после подачи углового 
Карим Будьяф опередил Юрия Газин-
ского, вратарь сборной России ока-
зался бессилен. Лишь после этого его 
партнеры немного увеличили темп 
и провели несколько острых атак.

Одна из них просто обязана бы-
ла завершаться голом. На убойной 
позиции оказался Александр Ко-
корин, который, вместо того чтобы 
пробить, зачем-то сделал неточный 
пас Александру Самедову.

Вскоре Кокорин еще и не реали-
зовал пенальти, бесхитростно про-
бив прямо во вратаря Саада Абдуллу 
эль-Шиба. (Кстати, румынский судья 
Павел Кристиан Балай установил ре-
корд, назначив в одном матче сбор-
ной России четыре одиннадцатиме-
тровых.) Однако главным неудачни-
ком этой встречи все-таки стал не на-
падающий сборной России, а ее глав-
ный тренер. До Кубка конфедера-
ций остается всего восемь месяцев, 
а Станислав Черчесов пока не выгля-
дит человеком, способным вывести 
сборную из ее нынешнего ужасаю-
щего состояния.

Евгений Федяков

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

УНИКС вернулся в гонку
Благодаря победе над «Црвеной Звездой»  
казанцы упрочили свое положение в регулярном чемпионате

УНИКС в матче шестого тура Евролиги на своей 
площадке обыграл «Црвену Звезду» — 65:62. Матч, 
очень непросто складывавшийся для казанцев, 
снова вытащил Кит Лэнгфорд. Благодаря вчераш-
нему успеху УНИКС улучшил свои шансы на выход 
в play-off турнира.

УНИКС в последние дни пребывает в состоянии, ко-
торое вполне можно охарактеризовать словом «качели». 
С одной стороны, подопечным Евгения Пашутина есть 
чем гордиться: в прошлом туре Евролиги они сенсаци-
онно обыграли финалиста турнира прошлого сезона 
«Фенербахче», прервав таким образом проигрышную 
европейскую серию, включавшую в себя четыре матча. 
С другой стороны, уже в следующем матче чемпиона-
та Единой лиги ВТБ с «Химками» УНИКС, до того на вну-
треннем фронте не проигрывавший в этом сезоне ни 
разу, был разбит более чем убедительно. При желании 
«Химки» могли бы не ограничиваться случившимся в 
итоге 17-очковым преимуществом и легко довести его 
и до 25 баллов.

Провал в противостоянии с «Химками» Евгений Па-
шутин объяснил стандартно, сославшись на усталость, 
накопившуюся у лидеров, в первую очередь у Кита Лэн-
гфорда, в нынешнем сезоне временами превращаю-
щегося в единственного действительно эффективного 
игрока команды. Что, конечно, радовать не может, по-
скольку сильно упрощает соперникам УНИКСа реше-
ние стоящих перед ними задач. Ведь нейтрализация 
Лэнгфорда, которая вполне удалась «Химкам», сразу же 
ведет казанцев к большим проблемам.

На решении вопроса с Лэнгфордом с первых же ми-
нут противостояния сконцентрировалась и «Црвена 
Звезда» (казанцам впору привыкать к тому, что их ли-
дера будут давить особенно тщательно). И ведь отнюдь 
не великая — в нынешнем, конечно, состоянии — бел-
градская команда сумела навязать УНИКСу свою свер-
хоборонительную, а может, и просто разрушительную 
игру. УНИКС пытался вырваться из болота, в которое 
его тянули сербы, тот же Лэнгфорд (в первые 20 ми-
нут он набрал только 6 очков) старался не только за-
вершать атаки, но и придумывать интересные переда-
чи. Но все было тщетно: к большому перерыву УНИКС 
подошел, набрав всего 27 очков. Гости также не пора-
зили результативностью, но запас в пять очков себе все 
же обеспечили.

А уже к середине третьей десятиминутки «Црвена 
Звезда», в составе которой выделялся Огнен Кузмич, ве-
ла с отрывом в 10 очков. УНИКС отставание ликвидиро-
вал, но казалось, что продолжения не последует. Гости 

после точного дальнего броска Марко Симоновича при-
нялись снова выстраивать отрыв, и получалось у них 
это вполне эффективно. Настолько, что еще за три ми-
нуты до конца матча победа белградцев представлялась 
куда более вероятной, чем успех хозяев.

Но в концовке матча «Црвена Звезда», до того впол-
не успешно решавшая проблему нейтрализации Лэн-
гфорда, вдруг утратила варианты контроля над игрой 
американца. А он, словно только и ждал этого, принял-
ся, что называется, делать результат. И, несмотря на де-
фицит времени, сумел его сделать.

УНИКС победил со счетом 65:62 и ощутимо попра-
вил свое турнирное положение. Теперь на счету ка-
занцев две победы в шести матчах. Это, конечно, труд-
но назвать впечатляющим результатом, но шансы 
на попадание в первую восьмерку казанцы сохраня-
ют неплохие.

Александр Петров

У защитника сборной России  
Виктора Васина (№5) и его 
партнеров не хватило мастер-
ства для того, чтобы помешать 
футболистам сборной Катара 
забить два гола   ФОТО REUTERS

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

У Елены Исинбаевой  
три конкурента
Четыре человека, включая двукрат-
ную олимпийскую чемпионку в 
прыжках с шестом Елену Исинбае-
ву и действующего президента Все-
российской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА) Дмитрия Шляхтина, ста-
ли кандидатами на пост главы ВФЛА. 
Кроме них на пост президента федера-
ции претендуют олимпийский чемпи-
он в прыжках в высоту 2008 года Анд-
рей Сильнов и генеральный секретарь 
ВФЛА Михаил Бутов. Кандидатами в 
вице-президенты стали 15 человек, 
среди них — главный тренер сборной 
России по легкой атлетике, олимпий-
ский чемпион 2004 года в беге на 800 м 
Юрий Борзаковский. В перечне канди-
датов в члены президиума федерации 

54 фамилии. Напомним, что ВФЛА в 
настоящее время остается под санкци-
ями, назначенными Международной 
федерацией легкой атлетики (IAAF) из-
за допингового скандала. Его самым 
тяжелым последствием стало отстра-
нение российских легкоатлетов от 
участия в Играх-2016 в Рио-де-Жаней-
ро. Отчетно-выборная конференция 
ВФЛА, на которой будут сформирова-
ны руководящие органы федерации, 
пройдет 9 декабря. «Интерфакс», ТАСС

Владимиру Сальникову 
не нашлось альтернативы
Четырехкратный олимпийский чем-
пион Владимир Сальников едино-
гласно переизбран на пост президен-
та Всероссийской федерации плава-
ния (ВФП). Выборы прошли на безаль-

тернативной основе. Отметим, что го-
сподин Сальников является прези-
дентом ВФП с 2010 года. «Это большое 
доверие, которое мне оказали еще на-
кануне выборов, выдвинув в качест-
ве единственного кандидата,— ска-
зал Владимир Сальников.— Мы де-
лаем все открыто и прозрачно, это 
наш девиз. Никаких скрытых манев-
ров. ВФП — одна из ведущих спортив-
ных организаций в России. Поэтому 
свое переизбрание я расцениваю как 
высшую степень доверия и согласие 
с курсом федерации на продолжение 
развития тех направлений, которые 
приносят нам успех». На Олимпий-
ских играх 2016 года в Рио-де-Жаней-
ро российские пловцы завоевали че-
тыре медали — две серебряные и две 
бронзовые. ТАСС

КОНТРАКТЫ

«Манчестер Юнайтед» хочет избавиться  
от Бастиана Швайнштайгера
Английский футбольный клуб «Манчестер Юнайтед» го-
тов расторгнуть контракт с 32-летним немецким полуза-
щитником Бастианом Швайнштайгером, заплатив ему 
компенсацию в размере €11 млн. Об этом сообщает не-
мецкое издание Bild. Контракт клуба с игроком рассчитан 

до 2018 года. В течение этого времени Швайнштайгер дол-
жен заработать €18 млн. В случае разрыва соглашения по-
лузащитник потеряет €7 млн, но сможет подписать кон-
тракт с другой командой. Бастиан Швайнштайгер пере-
шел в «Манчестер Юнайтед» в начале сезона-2015/16. В ны-
нешнем сезоне полузащитник не провел ни одной встре-
чи, в прошлом — 18 матчей и забил один гол. ТАСС

КУБОК ЕВРОПЫ

Четверки хватит
Российские клубы снова претендуют на успех во втором еврокубке

Первый круг стартового раунда второго по рангу 
континентального клубного турнира, Кубка Евро-
пы, ни одному из четырех участвующих в нем оте-
чественных клубов — ни «Локомотиву-Кубани», 
ни «Химкам», ни «Зениту», ни «Нижнему Новгороду» 
— не удалось пройти без осечек. Впрочем, ни про 
один из них нельзя сказать, будто бы ему грозят се-
рьезные проблемы с выходом в следующий этап.

Кубок Европы уже некоторое время является площад-
кой, на которой Единая лига ВТБ демонстрирует свою 
мощь не менее явно, чем в первом по рангу еврокубке 
— Евролиге, где на успех постоянно претендует ЦСКА. 
В нынешнем десятилетии, начиная с 2011 года, отечест-
венные команды — дважды «Химки», а еще «Локомотив-
Кубань» с УНИКСом — в общей сложности четыре раза 
добывали главный трофей. А финал на этом отрезке и 
вовсе обошелся без их участия только в одном сезоне — 
прошлом. И эта ситуация была сродни ЧП.

В сезоне нынешнем восстанавливать хорошую тра-
дицию в Кубке Европы отправился квартет российских 
клубов. И руководители одного из них после матча, ко-
торым завершился стартовый круг, удивительно жест-
ко и откровенно говорили об игре своей команды.

Речь о «Локомотиве-Кубани». В четвертом туре крас-
нодарский клуб, который в последние годы, пожалуй, 
настойчивее других бросал вызов российском баскет-
больному флагману ЦСКА, уступил на своей площадке 
— 64:73 — «Валенсии», и это поражение заставило пре-
зидента «Локомотива» Андрея Ведищева сказать, что в 
игре команды «было много желания, много суеты, но 
мало мысли». «Пока мы выглядим разрозненным меха-
низмом как в защите, так и в нападении. 

”
Валенсия“ в 

этом матче переиграла нас по многим показателям, ко-
торые в баскетболе напрямую влияют на результат»,— 
отметил он. А генеральный менеджер железнодорож-
ников Алексей Саврасенко заявил, что «сегодняшний 
баскетбол 

”
Локо“, к сожалению, больше напоминает 

стритбол». «Командного баскетбола не просматривает-
ся,— добавил он.— У меня большие вопросы к некото-
рым игрокам, которым необходимо пересмотреть свое 
отношение к делу. Индивидуальные подвиги Тейлора 
Рочести — это слишком мало для победы над 

”
Валенси-

ей“. Нельзя сказать, что мы не боролись, команда хотела 
выиграть, но не понимала, как это сделать».

Максимализм функционеров вызывает уважение. 
Домашний проигрыш — это, конечно, неприятность. 
Но чтобы правильно оценить ее масштаб, надо учиты-
вать ряд обстоятельств. Во-первых, «Локомотив», пере-
живший в межсезонье довольно заметное переформа-
тирование, которое выразилось в приглашении и це-
лой группы новых игроков, и нового тренера — Фо-
тиса Кацикариса, проиграл одному из основных фа-
воритов турнира — прекрасно укомплектованному 
и сыгранному. Во-вторых, проиграл он на самом деле 
в борьбе: за две минуты до конца долго находившие-
ся на расстоянии примерно в десяток очков от сопер-
ников краснодарцы подобрались к ним вплотную — 

на расстояние точного броска, и лишь пара ошибок в 
оставшихся атаках помешала им свалить валенсийцев. 
В-третьих, даже неубедительный после четвертого ту-
ра «рекорд» «Локомотива» — три поражения, второе с 
конца место в турнирной таблице группы D — не озна-
чает, что он оказался в по-настоящему сложном, почти 
катастрофическом положении.

В действительности оно никакое не катастрофиче-
ское, поскольку во второй групповой этап — топ-16 — 
выходят как раз по четыре клуба из каждой группы из 
пяти. И путевку в него «Локомотив» потерять, наладив 
ко второму кругу игровые связи, не должен.

Как не должны потерять ее и три остальные россий-
ские команды, которые имеют показатели получше. «Зе-
нит» в группе C и «Нижний Новгород» в группе A (в ми-
нувшем туре они уступили на выезде испанской «Уника-
хе» и хорватской «Цедевите») также идут четвертыми, но 
— с двумя победами. А наиболее прочными смотрятся 
позиции «Химок». Подмосковный клуб после гостевого 
выигрыша еще у одного могучего представителя Испа-
нии — «Бильбао» — возглавил таблицу группы B и, имея 
три победы, уже вообще может не беспокоиться о топ-
16. Пролетят мимо него химчане, разве что если вдруг 
отчего-то захотят дарить очки всем подряд оппонентам.

Хотя из всего этого не следует, будто бы второй круг 
им и другим российским клубам позволительно прово-
дить в «экономичном» режиме. Наоборот, нужно стре-
миться финишировать как можно выше.

Все дело в том, что от итогового места зависит состав 
соперников в группе на следующем этапе. И, скажем, 
у того, кто занял четвертое, он — из-за подбора участ-
ников этого Кубка Европы, ровного как никогда, с це-
лым рядом команд, у которых были бы неплохие пер-
спективы и в Евролиге, очутись они в ней,— может по-
лучиться просто зубодробительным: исключительно 
гранды или близкие по статусу к грандам противники. 
А расклад в смысле битвы за play-off в топ-16 уже будет 
не льготным, как на первом групповом этапе, а весьма 
жестоким — в четвертьфинал выйдут лишь по два клу-
ба из четверки.

Алексей Доспехов

Невыразительная игра УНИКСа не помешала  
лидеру казанцев Киту Лэнгфорду (справа)  
обеспечить им победу над «Црвеной Звездой»    
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

Катар—Россия 2:1
Хухи, 35 (пен.); Будьяф, 72 — Самедов, 5 (пен.).

Незабитые пенальти: Маджид, 29 — Кокорин, 87.
Первый групповой этап. Четвертый тур
Группа А. «Цедевита» (Хорватия)—«Нижний Новгород» (Россия) 92:77. 
МЗТ (Македония)—«Гран-Канария» (Испания) 75:98. Положение команд. 
1. «Гран-Канария» — 8 очков. 2. «Цедевита» — 6. 3. «Лиеткабелис» (Литва) — 6. 
4. «Нижний Новгород» — 6. 5. МЗТ — 4.

Группа В. «Летувос Ритас» (Литва)—«Фуэнлабрада» (Испания) 101:84. «Биль-
бао» (Испания)—«Химки» (Россия) 72:91. Положение команд. 1. «Химки» 
— 7 очков. 2. «Альба» (Германия) — 7. 3. «Фуэнлабрада» — 6. 4. «Летувос Ритас» 
— 5. 5. «Бильбао» — 5.

Группа С. «Будучность» (Черногория)—«Бавария» (Германия) 44:68. «Уникаха» 
(Испания)—«Зенит» (Россия) 93:86. Положение команд. 1. «Бавария» 
— 7 очков. 2. «Мурсия» (Испания) — 7. 3. «Уникаха» — 6. 4. «Зенит» — 6. 5. 
«Будучность» — 4.

Группа D. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Валенсия» (Испания) 64:73. 
«Ульм» (Германия)—«Хапоэль» (Израиль) 103:77. Положение команд. 1. «Ва-
ленсия» — 7 очков. 2. «Ульм» — 7. 3. «Хапоэль» — 7. 4. «Локомотив-Кубань» 
— 5. 5. «Олимпия» (Словения) — 4.
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